
СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ   Предметы 
мебели как инструмент 
неспортивного 
мастерства

Частый стул

Иван Петров

ВЧЕРА получила продолжение скандальная история с 
футболистами Александром Кокориным и Павлом Ма-
маевым, вызвавшая большой общественный резонанс.

Следователи вчера весь день добивались встречи с 
футболистами. Но первый сначала вообще проигнориро-
вал приглашение на беседу и явился в Главное следствен-
ное управление ГУ МВД по Москве только в восьмом часу 
вечера. А второй появился там лишь с третьего раза, хотя 
столичные правоохранители приглашали его и на 13 ча-
сов, и на 15. В итоге в следственный главк он прибыл 
только в 17.00.

И то в кабинет следователя Мамаев попал какими-то 
окольными путями. Во всяком случае, многочисленные 
журналисты, весь вчерашний день дежурившие у следст-
венного управления на Новослободской улице, так и не 
увидели футболиста, входящего в здание. Не увидели его 
и выходящим оттуда. 

Только поздно вечером выяснилось, что беседа право-
охранителей с Мамаевым завершилась его задержанием 
на 48 часов. Об этом в среду вечером сообщила офици-
альный представитель МВД РФ Ирина Волк.

Что касается Кокорина, то поначалу объясняться по 
поводу его отсутствия пришлось адвокату Умалату Сай-
гитову. «Мы просили перенести допрос на завтра. Следо-
ватель вызвал нас в 17.00 на допрос, который 
назначили на 18.00. Мы просто не успели», — за-
явил защитник. 

ПРАВО Палата адвокатов 
против разглашения 
данных о своих клиентах

Адвокаты тайну 
не раскроют 

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвокатов не поддержала ини-
циативу, снижающую гарантии адвокатской тайны. При 
этом не вызвала возражений норма, закрывающая до-
ступ к экзаменам на статус адвоката фигурантов дел об 
экстремизме и терроризме.

Как сообщается, в Федеральную палату адвокатов по-
ступил на отзыв законопроект, изменяющий отношение 
к адвокатской тайне. В документе предлагается не счи-
тать нарушением адвокатской тайны информирование 
властей о каких-то подозрительных финансовых опера-
циях клиентов. 

Бороться с отмыванием преступных доходов, когда 
преступники путем различных комбинаций превраща-
ют грязные деньги в чистые, важная государственная за-
дача. Более того, такая работа ведется на международном 
уровне, в любой цивилизованной стране принимаются 
жесткие меры против легализации преступных денег. 
Однако у адвокатуры другая миссия, она не является го-
сударственным органом, подчеркивают эксперты. Ее 
цель — защищать права граждан, и для этого адвокатам 
закон дал определенные инструменты, среди которых 
адвокатская тайна — один из важнейших.

«Закон об адвокатуре и Кодекс профессиональной 
этики адвоката в качестве фундаментальной основы ад-
вокатской профессии устанавливают режим ад-
вокатской тайны, а также обязывают адвоката 
обеспечить его соблюдение», — заявили в ФПА.
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Только в «РГ» Глава Роспотребнадзора Анна Попова предлагает ввести 
конфискацию оборудования, на котором производится фальсификат

Неопровержимые 
контрафакты

Надежда Толстоухова

З
а каждой из девяти нацио-
нальных целей, которых по 
майскому указу президента 

страна должна достичь до 2024 
года, будут закреплены три ку-
рирующих вице-премьера. Они и 
будут нести за них личную ответ-
ственность. Об этом было объяв-
лено на заседании правления 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП). 

Принцип персональной от-
ветственности чиновников рас-
пространяется по всем направ-
лениям, заявил министр эконо-
мического развития Максим 
Орешкин и добавил, что нацпро-
ект — это лишь инстру-
мент для достижения 
цели. 

Надежда Тостоухова

С 
1 января 2019 года вступа-
ют в силу поправки в Гра-
достроительный кодекс, 

которые серьезно изменят жизнь 
дачников. В частности, дом на са-
довом участке теперь можно бу-
дет построить только с разреше-
ния муниципальных властей.

Меньше чем через три месяца 
останутся только два типа земель 
—  садовые и огороднические. На 
первых построить жилой дом и 
прописаться в нем можно, а на 
вторых —  нет. 

 —  Если желание начать стро-
ительство появилось, необходи-
мо обратиться в орган местного 
самоуправления с уведомлени-
ем, в котором следует указать 
все параметры дома, — расска-
зал на конференции в «Россий-

ской газете» Александр Бедня-
гин, генеральный директор ГУП 
МО «МО БТИ». — В ответ человек 
должен получить подтвержде-
ние, что объект соответствует 
градостроительным нормам. 
Только после этого можно будет 
приступать к строительству. А 
если орган власти не ответил в 
течение семи дней, то это зна-

чит, что строительство согласо-
вано.

Закон также четко ограничива-
ет, какой именно дом можно по-
строить. В нем должно быть не 
больше трех этажей, его высота не 
должна превышать 20 метров, и он 
не должен быть разделен 
на отдельные объекты не-
движимости — квартиры. 

Ольга Игнатова

С 
начала этого года со-
трудники Роспотреб-
н а д з о р а  в ы я в и л и 
 почти четыре десятка 
предприятий-невиди-

м о к ,  к от о р ы е  п р о и з в о д я т 
 молочную продукцию. На бума-
ге они есть, а по факту на месте 
заводов инспекторы обнаружи-
вают заросшие бурьяном пу-
стыри.

О том, как ведомство не допу-
скает на прилавки магазинов не-
безопасные продукты, «Россий-
ской газете» рассказывает Глав-
ный государственный санитар-
ный врач России, глава Роспо-
требнадзора Анна Попова.

Анна Юрьевна, все эти предпри-
ятия-невидимки занимаются 
выпуском молочной продукции. 
Ее так легко подделать и про-
дать?
АННА ПОПОВА: Именно так. Подделы-
вать молочную продукцию нау-

чились еще в ХIX веке. Вот у меня 
есть замечательное издание до-
ктора Смоленского «Простей-
шие способы исследования и 
оценки доброкачественности 
съестных припасов, напитков, 
воздуха, воды, почвы, жилищ, ос-

ветительных материалов и пр.». 
Здесь есть глава: «Масло коровье 
и сыр», в которой мы читаем: «... 
из разнообразных подделок, ко-
торым подвергается коровье ма-
сло, необходимо прежде всего 
упомянуть о прибавлении к нему 
посторонних жиров — говяжьего, 
бараньего, свиного, лошадиного, 
олеомаргарина, пальмового, ко-
косового, сурепного и хлопково-
го масла, и т.д.». Время идет, тех-
нологии развиваются, но пробле-
ма все еще актуальна.

С момента вступления в силу в 
2014 году техрегламента Евразий-
ского экономического союза по 
определению безопасности мо-
лочной продукции Роспотребнад-
зор контролирует его соблюдение. 

Создан информационный ресурс 
ГИР ЗПП, который позволяет опе-
ративно обмениваться информа-
цией об обнаруженных наруше-
ниях между всеми управлениями, 
размещать информацию о фаль-
сифицированной продукции в от-
крытом доступе для всех граждан.

Работает сеть из более чем 
800 аккредитованных и аттесто-
ванных лабораторий Роспотреб-
надзора, владеющих новейшими 
методами исследований, кото-
рые позволяют обнаруживать в 
составе пищевой про-
дукции незаявленные 
вещества.

НЕДВИЖИМОСТЬ На строительство дома нужно  
получить разрешение муниципалитета

Зигзаг у дачи

РЕШЕНИЕ Вице-премьеры лично ответят
за реализацию национальных проектов

Трое на одну цель 

03
Госдума одо-
брила сохране-
ние для пенсио-
неров налого-
вых льгот

03
Денис 
Мантуров рас-
сказал о цифро-
визации про-
мышленности и 
торговли

05
Министерство 
юстиции РФ 
хочет упро-
стить взыска-
ние долгов 
по зарплате

05
В России уже-
сточат контроль 
за оборотом 
древесины

07
Зачем амери-
канцы решили 
копировать 
наши пулеме-
ты? Через 24 часа после подтвержде-

ния данных о подделках к их произ-
водителям приходят с проверкой.

Акцент

 Если не найден производитель, 
приостановить его деятельность 
невозможно. В этом и состоит 
расчет фальсификаторов

Акцент

 Меньше чем через три месяца 
останутся только два типа 
земель —  садовые и огород-
нические
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2 7Глава РСПП Александр Шохин: Бизнес ждет от властей «отфильтрованно-
го» списка проектов с интересной для инвестора доходностью.

Австралийский доллар 47,0099
Азербайджанский манат 38,9473
Армянский драм** 13,6376
Белорусский рубль 30,8474
Болгарский лев 38,8878
Бразильский реал 17,8094

Венгерский форинт** 23,4181
Вон Республики Корея*** 58,2842
Гонконгский доллар* 84,4421
Датская крона 10,1938
Доллар США 66,1832
Евро 76,0710

Индийская рупия** 89,1656
Казахстанский тенге** 17,9368
Канадский доллар 51,0909
Киргизский сом** 95,5025
Китайский юань* 95,6501
Молдавский лей* 38,9198

Новый туркменский манат 18,9365
Норвежская крона* 80,3740
Польский злотый 17,6592
Румынский лей 16,3081
СДР  91,9549
Сингапурский доллар 47,8790

Таджикский сомони* 70,2358
Турецкая лира 10,8063
Узбекский сумм**** 80,8979
Украинская гривна* 23,6411
Фунт стерлингов  87,1037
Чешская крона* 29,4422

Шведская крона* 72,8232
Швейцарский франк 66,6632
Южноафриканский рэнд* 45,2454
Японская иена** 58,4941

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.10.18

Актер
Андрей
Мерзликин:
о тайном 
и явном

В НОМЕРЕ
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Первые электронные ипотеч-
ные сделки состоятся к концу 
2019 года, а к 2022 году они уже 
станут стандартной практикой 
банков

Тариф ОСАГО пересмотрят,
чтобы повысить
штрафы 
для злостных
аварийщиков

Страница 04Страница 03

,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,, Александр Чубарьян: 
Есть идея выложить 
все тома «Всемирной
истории» онлайн 
вместе с документами
Страница 06
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Кира Латухина, Ульяновск

Н
аша страна намерена 
создать одну из луч-
ших систем противо-
действия допингу, 
заявил президент на 

форуме «Россия — спортивная 
держава» в Ульяновске и призвал 
сформировать единые правила — 
прозрачные, справедливые, рав-
ные для всех атлетов.

«В России вопросы физкуль-
туры и спорта входят в число 
безусловных приоритетов, — за-
верил глава государства. — Мы 
продвигаем в обществе, среди 
граждан всех поколений, осо-
бенно молодежи, ценности здо-
рового и активного образа жиз-
ни». И задача властей всех уров-
ней — создать все условия для 
развития массового спорта, 
обеспечить доступность спор-
тивных сооружений.

Задачи на стыке массового 
спорта и подготовки спортивно-
го резерва в том числе решает и 
возрожденный комплекс ГТО. 
«Дорога от значка ГТО до олим-
пийской медали, конечно, слож-
ная, но прямая», — заметил Вла-
димир Путин. И особое место в 
развитии и продвижении спорта 
занимают крупные соревнова-
ния. После того как череда их 
прошла в нашей стране, число 
занимающихся в спортклубах и 
секциях увеличилось в разы. 
Специальный спортивный тур-
нир будет предложен и партне-
рам по БРИКС и ЕАЭС, объявил 
президент.

«Выдающиеся спортсмены — 
это важный, очень значимый 
пример для подрастающих по-
колений, — убежден глава госу-
дарства. — И не важно, продол-
жают они состязаться или уже 
завершили свою карьеру. Это 
люди, символизирующие собой 
настоящий спортивный дух, ха-
рактер, единство спорта. Они, 
безусловно, заслужили всемер-
ную поддержку». Путин подчер-
кнул, что правительству пред-
стоит утвердить Стратегию раз-
вития физкультуры и спорта на 
период 2021—2030 годов не 
позднее 2020 года. В ней должны 
найти отражение поддержка 
прославленных ветеранов и вос-
питание достойной смены, со-
действие массовому спорту и 
задачи создания доступной ин-
фраструктуры.

Особое место нужно уделить 
укреплению международного 
взаимодействия. «Россия всегда 
была и остается нацеленной на 
самое широкое и конструктив-
ное сотрудничество со всеми 
спортивными организациями 
мира. Последовательно выпол-
няет свои обязательства, в том 
числе в области борьбы с допин-
гом», — отметил президент. «Мы 
твердо намерены создать одну 
из лучших систем противостоя-

ния допингу в спорте. Для этого 
разработали и реализуем специ-
альный национальный план. 
Считаем это принципиальным 
как для России, так и для всего 
мира», — объявил он. «Да, конеч-
но, мы видели сбои в нашей си-
стеме антидопинга, но хочу от-
метить, что это не исключитель-
но наши внутренние пробле-
мы», — добавил Путин, напом-
нив о выявленных фактах оче-
видного несовершенства всей 
международной антидопинго-
вой системы. «Мы солидарны с 
партнерами, которые говорят о 
необходимости изменений в 
этой сфере. И убеждены, что та-
кую работу надо вести на пло-
щадке ЮНЕСКО в рамках соот-
ветствующей международной 
конвенции, а также при ощути-
мо более весомой роли главных, 

ключевых участников олимпий-
ского движения», — заметил гла-
ва государства.

«Все мы, безусловно, нужда-
емся в формировании единых 
правил — прозрачных, справед-
ливых, равных для всех атлетов. 
Это в интересах мирового спор-
та и его завтрашнего дня», — за-
ключил глава государства.

Владимир Путин также осмо-
трел выставку «Современный 
спорт. Инновации и перспекти-
вы», где заинтересовался клюш-
кой отечественной компании, 
при производстве которой ис-
пользуются технологии авиа-
прома. А также встретился с по-
бедителями чемпионатов мира 
2017—2018 годов и обладателя-
ми золотых знаков отличия ком-
плекса ГТО: рассказал о своем 
опыте сдачи ГТО и поручил по-

мочь юной гимнастке Даше, ко-
торая переживала за условия в 
спорт зале Уфы. «Я хочу, чтобы на 
нашей гимнастике была прыж-
ковая яма!» — попросила девоч-
ка. После беседы глава государ-
ства поцеловал Дашу в щеку и 
сфотографировался на память с 
участниками разговора.

Также Путин посетил тренинг 
волонтеров Всемирной зимней 
универсиады 2019 года, которая 
пройдет в Красноярске, и сыграл 
с ними в интеллектуальную игру. 
По правилам главе государства 
предстояло зачитать вопросы, а 
участникам — ответить на каждый 
из них за минуту. «В каком виде 
спорта женщины больше всего 
следят за фигурами?» — задал он 
каверзный вопрос. Девушки тут 
же наперебой угадали: «шахма-
ты». «Вы им подсказали, навер-
ное?» — заметил президент, но ве-
дущая заверила, что нет, и Путин 
продолжил: «Олимпийские коль-
ца, как и звезды на эмблеме Уни-
версиады, символизируют един-
ство пяти континентов. А почему 
для колец и звезд были выбраны 
такие цвета: синий, красный, 
желтый, зеленый, черный?». Ока-
зывается, на флагах государств 
есть хотя бы один из этих цветов.

«Как бы вы продолжили 
мысль Пьера де Кубертена: стра-

на вправе называть себя спор-
тивной, если?..» — перешел к тре-
тьему испытанию глава государ-
ства. «Если большинство ее насе-
ления испытывает личную по-
требность в занятиях спор-
том», — ответили ему. «И во мно-
гих странах мира, в том числе и в 
России, мы выявляем количест-
во людей, занимающихся спор-
том, и ставим перед собой соот-

ветствующие задачи, связанные 
с увеличением количества гра-
ждан, постоянно занимающихся 
физкультурой и спортом. Это 
один из показателей вообще раз-
вития современного общества. 
Так что Пьер де Кубертен, когда 
формулировал эту мысль, тогда 
еще предвидел, куда нужно дви-
гаться человечеству», — заметил 
президент.

Трое на одну 
цель

— Цель по увеличению продолжительности жиз-
ни населения включает в себя не только разви-
тие здравоохранения, но и улучшение качества 

дорог, чтобы уменьшить смертность в ДТП. Достижение 
цели по обеспечению экономического роста невозмож-
но без обеспечения более высокого уровня занятости, 
роста качественной миграции, повышения средней про-
должительности жизни, — отметил министр. 

По его словам, одна из важнейших задач, стоящих пе-
ред правительством, — это увеличение объемов инвести-
ций в экономику страны в ближайшие годы. Свои целе-
вые показатели будут установлены перед каждым мини-
стерством, которое так или иначе задействовано в инве-
стиционном процессе. «Я хочу добиться, чтобы каждое 
министерство поменяло сознание с точки зрения разви-
тия частных инвестиций. Приоритеты должны сместить-
ся от регулирования 
как такового в сто-
рону нацеленности 
на увеличение объе-
мов вливаний в эко-
номику», — сказал 
Орешкин.

По словам главы 
Счетной палаты и 
председателя совета 
Центра стратегиче-
ских разработок 
Алексея Кудрина, 
еще предстоит разработать конкретные механизмы, ко-
торые позволят достигнуть поставленных целей.

— Президент ставит задачу снизить уровень бедности 
на 50 процентов. Мы увидели, что даже если темпы роста 
экономики страны поднять до 3,5 процента в год, то нам 
за шесть ближайших лет удастся снизить уровень бедно-
сти только на 30 процентов. Правительству будет очень 
сложно перераспределить ресурсы, чтобы добиться по-
ставленной цели, — заявил Кудрин.

Он также считает, что и в других национальных про-
граммах есть свои «слабые места», плюс к тому пока не 
существует объективных методик оценки эффективно-
сти реализации программ. Методики будут готовы толь-
ко к концу следующего года, то есть как минимум год до-
стижение целей оценить будет невозможно.

Глава Счетной палаты отмечает, что очень многое в 
экономике страны сегодня зависит от внешнеполитиче-
ского фона. Максим Орешкин также считает, что внеш-
няя политика России в ближайшие годы будет оказывать 
прямое влияние на экономическое положение внутри 
страны. По его словам, глобальная экономика находится 
в непростых условиях, но политическая обстановка в 
мире, в частности китайские санкции против США, дают 
новые возможности для роста экономики России. «Важ-
но этими возможностями правильно воспользовать-
ся», — добавил министр. 

При этом он прогнозирует серьезное укрепление ру-
бля в четвертом квартале 2018 года. К этому должны 
привести высокий счет текущих операций в третьем 
квартале и существенный приток валюты в страну.

Как сообщил президент РСПП Александр Шохин, воз-
можные проекты для компаний из «списка Белоусова» 
еще обсуждаются. «Мы в работу перечень госпроектов 
на десятки триллионов не брали, а дали возможность 
госструктурам на основе критериев, которые предложи-
ли ВЭБ и Российский фонд прямых инвестиций, еще раз 
профильтровать эти проекты, чтобы они были интере-
сны частным инвесторам», — рассказал он журналистам. 
Глава РСПП уточнил, что инфраструктурные проекты 
ключевых министерств — минэнерго, минтранса, мин-
здрава, минпромторга, минсельхоза — будут рассмотре-
ны в первую очередь.

ИНИЦИАТИВА Кабмин внес 
в Госдуму законопроект 
о штрафах за ложные 
данные об инвалидах

Сверить 
на совесть

Сергей Белов

ГОСУДАРСТВО будет штрафовать должностных лиц за 
ненадлежащее ведение федерального реестра инвали-
дов. Недостоверная информация в нем приводит к ошиб-
кам при оказании госуслуг.

Правительство внесло в Государственную Думу законо-
проект, вводящий административную ответственность в 
виде штрафа для должностных лиц за непредставление 
подлежащих включению в федеральный реестр инвалидов 
сведений, неразмещение или нарушение порядка и сроков 
размещения сведений, размещение сведений не в полном 
объеме, а также за 
размещение в рее-
стре заведомо недо-
стоверных сведений.

В Федеральный 
реестр инвалидов 
собираются сведе-
ния из Фонда соци-
ального страхова-
ния, Пенсионного 
фонда, федеральных 
органов исполнительной власти, исполнительных орга-
нов регионов, предоставляющих государственные услу-
ги инвалидам, а также от федеральных учреждений ме-
дико-социальной экспертизы и других организаций, ра-
ботающих с инвалидами. Люди с ограничениями, в свою 
очередь, могут через «личный кабинет» узнавать, какая 
помощь им полагается по закону, а также контролиро-
вать действия органов власти, оценивать их работу и по-
давать жалобы.

С этого года информация из реестра используется в 
том числе для оказания государственных и муниципаль-
ных услуг. Поэтому отсутствие верных сведений делает 
невозможным предоставление таких услуг инвалиду или 
ведет к неверному решению. 

Концепция реестра предусматривает, что в целях обес-
печения достоверности и актуальности содержащихся в 
нем сведений должна быть установлена административ-
ная ответственность должностных лиц за представление 
сведений для размещения в реестре. Но в Кодексе об адми-
нистративных правонарушениях ответственность за неи-
сполнение или ненадлежащее исполнение этих обязаннос-
тей не прописана. Законопроект устраняет этот пробел и 
вводит административный штраф для должностных лиц. 

Законопроект ранее был рассмотрен и одобрен на за-
седании правительства.
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Читайте на сайте: Инвалидам начали выдавать 
персональные таблички для машин
rg.ru/art/1593697

Владимир Путин встретился с обладателями золотых значков Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне».

Очень многое 
в экономике страны 
сегодня зависит 
от внешнеполитиче-
ского фона

Отсутствие верных 
сведений приводит 
к ошибкам при ока-
зании госуслуг
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Президент Владимир Путин призвал соблюдать правила спорта

От значка до медали

Акцент

 Россия твердо намерена 
создать одну из лучших 
систем противостояния 
допингу в спорте

КРЕМЛЬ Сергей Кириенко объявил о старте конкурса «Лидеры России»

Управляй и участвуй
Айсель Герейханова

К
рупнейшие российские 
компании и органы госв-
ласти уже готовят вакан-

сии для лучших управленцев 
страны. Об этом заявил первый 
заместитель руководителя ад-
министрации президента Сер-
гей Кириенко на церемонии от-
крытия второго конкурса «Ли-
деры России». 

Он рассказал, что теперь у 
конкурса появилось 20 компа-
ний-партнеров, среди них та-
кие, как Сбербанк, «Роскос-
мос», «Ростех», «Русгидро», 
«Роснефть». «Наши партнеры 
уже готовят большой перечень 
вакансий, который они надеют-
ся заполнить, лучших будут под-
бирать для высоких должно-
стей», — рассказал Кириенко. 
Кроме того, компании-партне-
ры также предоставят возмож-
ность стажировок и программ 
обучения в корпоративных уни-
верситетах для лучших участни-
ков конкурса. 

Прием заявок на второй кон-
курс «Лидеры России» продлит-
ся с 10 октября до 27 октября, 
рассказали организаторы про-
екта.  «В ноябре-декабре состо-
ится дистанционный этап, в ян-
варе-феврале 2019 года — регио-
нальные полуфиналы в восьми 
федеральных округах. А в марте 
2019 года пройдет уже финал 
конкурса, в котором примут 
участие не менее 300 человек. И 
уже из них победителями станут 
не менее 100 человек», — поя-
снил директор автономной не-
коммерческой организации 
«Россия — страна возможно-
стей» Алексей Комиссаров. 
Кстати, уже в первые часы после 

старта конкурса заявки на него 
отправили больше 10 тысяч че-
ловек.

Конкурс «Лидеры России» — 
один из проектов платформы 
«Россия — страна возможно-
стей» и призван создать работа-
ющие социальные лифты для ак-
тивных граждан. Первый сезон 
стартовал в октябре 2017 года и 
завершился в феврале 2018 
года. Из почти 200 тысяч чело-
век, подавших заявки на учас-

тие, были определены 103 побе-
дителя. 

Сергей Кириенко напомнил, 
что конкурс проводится по пору-
чению президента Владимира Пу-
тина, который поставил задачу со-
здать все условия для поиска и 
продвижения талантов.

Как рассказал первый замру-
ководителя кремлевской админи-
страции, 67 участников первого 
сезона «Лидеров России» получи-
ли назначения в сфере госслужбы 

и в крупнейшие компании. Двое из 
них стали губернаторами, а трое — 
заместителями федеральных ми-
нистров, в ближайшее время мо-
жет состояться еще одно назначе-
ние. «Насколько я понимаю, еще 
один из победителей сейчас нахо-
дится на рассмотрении докумен-
тов на назначение в качестве заме-
стителя министра. Пока не вышло 
распоряжение, не буду озвучи-
вать, чтобы не сглазить», — сказал 
Кириенко на пресс-конференции. 

Представитель Кремля также 
рассказал о главных новшествах 
второго конкурса. По его словам, 
в прошлом году было много обид 
из-за возрастных ограничений, 
поэтому сейчас участниками мо-
гут стать люди с 25 до 55 лет 
(раньше было 50). Также в этом 
году расширяется состав настав-
ников с 60 до 90 человек. 

«В прошлом году сами участ-
ники говорили, что миллион — 
это хорошо, и обучение важно, но 
самое главное — наставники», — 
объяснил изменения Кириенко. 

Некоторые из наставников 
конкурса пришли на церемонию 
открытия. Среди них были мэр 
Москвы Сергей Собянин, ми-
нистр строительства и ЖКХ Вла-
димир Якушев, глава Сбербанка 
Герман Греф, председатель ЦБ 
Эльвира Набиуллина. Набиул-
лина выразила надежду, что в 
этом году среди участников бу-
дет преодолен гендерный дисба-
ланс, потому что в прошлом кон-
курсе приняли участие только 
15% женщин. «Конкурс разби-
вает разные стеклянные потол-
ки, я надеюсь, что он разобьет и 
этот гендерный потолок», — ска-
зала она. 

А Герман Греф заявил, что 
каждый человек должен быть 
лидером: «Ведь можно управ-
лять и строить самому свою 
жизнь, а можно подчиняться 
тем течениям, которые склады-
ваются». По словам Грефа, те, 
кто делает второй выбор, пере-
кладывает с себя ответствен-
ность. «В этом случае мы видим 
сто н ы ,  ка к  н е с п р а в е д л и в о 
устроена жизнь, как во всем ви-
новато правительство», — сказал 
глава Сбербанка. По его словам, 
лидерство — это прежде всего от-

ветственность. Он также сооб-
щил, что по итогам прошлого 
конкурса в Сбербанке стали ра-
ботать четыре участника «Лиде-
ров России». 

В свою очередь, Алексей Ко-
миссаров перечислил главные 
компетенции лидерства, кото-
рые должен выявить конкурс: 
«Стратегическое мышление, 
инновационность,  нацелен-
ность на результат и коммуни-
кация, умение строить команду, 
социальная ответственность». 

По словам организаторов, в 
этом году ожидается еще боль-
ше заявок на участие в конкур-
се, чем в прошлом: теперь в нем 
смогут принять участие не толь-
ко граждане России, но и сооте-
чественники из-за рубежа. «Нам 
часто писали соотечественники, 
которые живут не в России, а в 
странах СНГ, в бывших странах 
Советского Союза, да и в стра-
нах дальнего зарубежья, разго-
варивающие на русском языке, 
которые говорили о том, что 
тоже хотели бы принять учас-
тие», — рассказал Кириенко. По 
его словам, такие участники 
должны будут сдать экзамен на 
знание русского языка и быть 
готовы работать в России. 

Финалисты второго конкур-
са «Лидеры России» так же, как 
и в прошлом году, получат обра-
зовательные гранты в размере 1 
миллиона рублей, а победите-
лей ждет год личных карьерных 
консультаций от топ-менедже-
ров крупнейших компаний и го-
сударственных деятелей. Кроме 
того, победители  смогут присо-
единиться ко второму потоку 
курса, разработанного специ-
ально для подготовки высшего 
кадрового резерва страны.Сергей Кириенко рассказал о главных новшествах Всероссийского конкурса управленцев.
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КСТАТИ

ПРЕЗИДЕНТ ЛИЧНО ПОЗДРАВИЛ 
БОРЦА НУРМАГОМЕДОВА
Владимир Путин встретился с борцом Хабибом Нурмагомедовым и поздравил 

его с победой на чемпионате UFC. В беседе также участвовал отец спортсмена. 

«Конечно, это коммерческий спорт, но это все-таки спорт. И я не могу не согла-

ситься с теми, кто считает, что и здесь должны соблюдаться определенные пра-

вила, и не только прописанные на бумаге, но и общие, спортивные, моральные. 

И надеюсь, что и в этом виде спорта все будут этих правил придерживаться», — 

сказал президент. «Мы внимательно за всем следили, конечно, очень пережива-

ли за тебя», — заверил он, отметив, что борец выиграл достойно и убедительно. 

Глава государства рассчитывает, что, в конце концов, будут найдены пути к нор-

мальному общению, мужской спортивной дружбе.

Внутри страны, что бы ни происходило, нужно избегать крайностей, считает Пу-

тин: «У нас большая, очень разнообразная семья. И, конечно, в семье все бывает, 

но мы никогда не позволяем себе выходить за какие-то рамки. Но если на нас на-

падают извне, то, конечно, не только ты — мы все можем так прыгнуть, что мало 

не покажется. Но лучше до этого не доводить».
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Адвокаты тайну 
не раскроют

«Конституционное право каждого на получение 
квалифицированной юридической помощи слу-
жит гарантией соблюдения других закреплен-

ных в Конституции РФ прав и свобод граждан».
Предлагаемый же законопроект, как рассказывают эк-

сперты, добавляет адвокатам не просто не свойственные, 
но прямо противопоказанные им функции. По сути, 
включение адвокатов в систему, связанную с применени-
ем мер по противодействию легализации преступных до-
ходов, ограничивает право граждан, обратившихся к ад-
вокату, на конфиденциальность отношений со своими за-
щитниками. Даже когда человек находится в следствен-
ным изоляторе, никто не вправе подслушивать разгово-
ры арестанта с защитником, администрация казенного 
дома может только наблюдать. 

«Любое ограни-
чение конституци-
онных прав граждан, 
в том числе право на 
обеспечение конфи-
денциальности све-
дений, доверенных 
адвокату, должно 
быть продиктовано 
конституционно 
значимыми целями 
(часть 3 статьи 55 
Конституции РФ), 
чего в данной ситуа-
ции не усматривает-
ся, — говорится в отзыве Федеральной палаты адвокатов. 
— Обращаем внимание, что международные стандарты, 
изложенные в рекомендациях ФАТФ (Международной 
группы разработки финансовых мер борьбы с отмывани-
ем денег), допускают возможность сохранения адвокат-
ской тайны в рамках национального законодательства».

В частности, в пояснительной записке к рекомендаци-
ям международной группы сказано, что «адвокаты… не 
обязаны сообщать о подозрительных операциях (сдел-
ках), если соответствующая информация была получена 
в обстоятельствах, когда они связаны обязательствами 
профессиональной тайны или правовой профессиональ-
ной привилегии».

Иными словами, повышенные гарантии защиты адво-
катской тайны являются международным стандартом. На 
необходимость гарантировать независимость адвокатов 
при ведении дел, с тем чтобы обеспечить оказание сво-
бодной, справедливой и конфиденциальной юридиче-
ской помощи и конфиденциальность отношений с клиен-
том, указывают Стандарты независимости юридической 
профессии Международной ассоциации юристов.

Еще одно предложение из разработанного Росфинмо-
ниторингом проекта касается допуска к экзаменам на 
статус адвоката. Документ лишает права претендовать на 
получение адвокатской корочки граждан, в отношении 
которых имеется информация о причастности к экстре-
мистской деятельности или терроризму. В Федеральной 
палате адвокатов посчитали подобное положение допу-
стимым. Пока гражданин включен в «черные списки» 
Росфинмониторинга и его счета заблокированы, планы 
стать адвокатом ему придется отложить.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила сохранение 
для пенсионеров 
налоговых льгот

Не перейдут 
границы

Татьяна Замахина

ЛЬГОТЫ по земельному налогу и налогу на имущество 
физических лиц сохраняются в нынешних границах пен-
сионного возраста — 55 лет для женщин и 60 лет для муж-
чин. Соответствующие поправки, предложенные прези-
дентом России, Госдума поддержала в первом чтении на 
пленарном заседании в среду. Это позволит гражданам 
указанной категории сэкономить ощутимую сумму.

Изменения пенсионной системы не коснутся сферы 
уплаты имущественных налогов. Для граждан предпен-
сионного возраста сохранят налоговые льготы, которые 
действуют для нынешних пенсионеров. Изменения в На-
логовый кодекс Владимир Путин предложил вместе с дру-
гими инициативами, 
смягчающими для 
граждан решения по 
изменению пенсион-
ной системы. 

Как пояснила в 
ходе заседания Гос-
думы вице-премьер 
РФ Татьяна Голико-
ва, если не одобрить 
предложение главы 
государства, то гра-
ждане предпенсион-
ного возраста сообща заплатят за десять лет в бюджет РФ 
31,2 млрд рублей (цифра ориентировочная, ведь када-
стровая оценка может меняться, пояснила вице-пре-
мьер). Если рассчитать на человека, то в год один «пред-
пенсионер» в среднем отдавал бы 1100 рублей в виде на-
лога на имущество физлиц и 680 рублей в качестве зе-
мельного налога.

А поскольку граждане предпенсионного возраста в 
основном дачники, то плата коснулась бы многих. В связи 
с этим налоговый вопрос был одним из самых острых при 
обсуждении изменений параметров пенсионной систе-
мы. Благодаря предложению президента россияне смогут 
сэкономить указанные суммы. 

Согласно пояснительной записке, льгота по земельно-
му налогу действует как уменьшение налоговой базы на 
величину кадастровой стоимости 600 кв. м площади зе-
мельного участка. При этом льгота по налогу на имущест-
во идет в размере суммы налога на жилой дом, квартиру, 
комнату, гараж, машино-место и т.п. Все эти объекты для 
получения льготы должны находиться в собственности 
налогоплательщика и не использоваться им в предприни-
мательской деятельности. При этом речь идет об освобо-
ждении от налога на одно жилье, пояснили в Госдуме.

Законопроект касается только федеральных льгот, но, 
как рассказал глава думского Комитета  по бюджету и на-
логам Андрей Макаров, регионы тоже сохранят льготы 
своего уровня для предпенсионной категории. Первый 
замруководителя фракции «Единая Россия» Андрей Иса-
ев подчеркнул, что изменение Налогового кодекса будет 
работать в комплексе с другими мерами. В частности,  
планируется более чем в два раза увеличить пособие по 
безработице для лиц предпенсионного возраста. 

СТРАХОВАНИЕ Кому ОСАГО будет дороже?

Без платы за лихача
Владимир Баршев

К
оэффициент мощности и 
региона использования ав-
томобиля  в ОСАГО будут 

отменены. Но вилка базового та-
рифа расширится. При этом стра-
ховщики получат право присваи-
вать персональные скидки своим 
клиентам.  

Все это заложено в новой ре-
дакции закона об ОСАГО, подго-
товленной минфином. Документ  
буквально на днях был внесен в 
правительство. Все предлагаемые 
меры уже согласованы с Центро-
банком и страховщиками. 

Как сообщил  президент Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков  Игорь Юргенс, «мы поддер-
живаем предложения по дальней-
шему «освобождению» тарифа 
ОСАГО.  Эти меры соответствуют 
«дорожной карте», которая раз-
работана регулятором, поддер-
жана страховым сообществом и 
минфином. Также ее идеология 
закреплена на публичных слуша-
ниях, прошедших в верхней и ни-
жней палатах парламента.

Напомним, что минфин в сво-
ем законопроекте предлагает 
расширить рамки тарифа. Опу-

стить нижнюю планку и повы-
сить верхнюю на 30 процентов. 
Предлагается сделать это уже с 1 
сентября следующего года. 

А с 1 сентября 2020 года пред-
лагается еще больше расширить 

вилку страхового тарифа. Ни-
жняя планка составит 40 процен-
тов от действующего тарифа. На 
столько же вырастет верхняя. 

При этом страховщики полу-
чат право устанавливать новый 

тариф не для  региона в целом, а 
именно для страхователя. 

Одновременно с этим поэтап-
но будут уходить коэффициенты, 
которые повышали или понижа-
ли стоимость страховки  в зависи-

мости, например, от мощности 
двигателя. Действительно, какая 
разница, сколько лошадей в авто-
мобиле автовладельца, если при-
ходится возмещать расходы со-
вершенно другому водителю. 

Уйдет и коэффициент на реги-
он использования автомобиля. 
Какая разница, стоит ли машина 
на учете в Красноярске или Мо-
скве, если эти автомобили стол-
кнулись в Ярославской области? 

Минфин расширяет тарифный 
коридор и одновременно отказы-
вается от коэффициентов поэтап-
но. С 1 сентября 2019 года тариф-
ный коридор расширится на 30 
процентов, но уйдет из расчета 
страховки коэффициент по мощ-
ности двигателя. А с 1 сентября 
2020 года коридор расширится  
на 40 процентов, но уйдет в прош-
лое региональный коэффициент. 

Все это сделает ОСАГО более 
привязанным к автовладельцу, 
чем к автомобилю. Но коэффици-
енты на этом не закончатся. Поя-
вится коэффициент на наруше-
ния правил дорожного движения. 
Пока не ясно, какие нарушения 
будут входить в этот список. Но 
предполагается, что те, за кото-
рые грозит лишение прав. 

Подробнее об адвокатуре в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/2198

Регионы тоже 
сохранят льготы 
своего уровня для 
предпенсионной 
категории

Даже в следствен-
ном изоляторе 
никто не вправе 
подслушивать 
разговоры адвоката 
с арестантом
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Страховщики аварийным водителям будут присваивать персональный тариф. А еще будут учитывать количест-
во злостных нарушений правил.
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Денис 
Мантуров 
рассказал о 
цифровизации 
индустрии 
и торговли

БИЗНЕС-МЕРЫ

Татьяна Замахина

ОБЩИЙ объем комплекса мер 
поддержки промышленного эк-
спорта на ближайшие шесть лет 
составит 420 млрд рублей. Об 
этом в ходе правительственного 
часа в Госдуме сообщил глава 
минпромторга Денис Мантуров. 
Министр рассказал депутатам о 
реализации госполитики в сфере 
промышленности и торговой дея-
тельности. Как сообщил Манту-
ров, в большинстве отраслей про-
мышленности в этом году наблю-
далась положительная динамика. 
Так, более чем на 10 процентов 
выросло производство в автопро-
ме, в железнодорожном машино-
строении и радиоэлектронике. 
«Дальнейшее развитие наших от-
раслей мы увязываем с реализа-
цией национальных проектов, ко-
торые утверждены правительст-
вом, — пояснил Денис Мантуров. — 
Многие из них потребуют сущест-
венного вклада со стороны нашей 
промышленности».

По его словам, в первую оче-
редь это касается нацпроекта, 
нацеленного на удвоение к 2024 
году объемов несырьевого и неэ-
нергетического экспорта. Чтобы 
достичь такого результата, по-
ставки промпродукции на внеш-
ние рынки должны расти темпа-
ми не менее 9 процентов в год. 
Для этого России необходимо со-
вершить прорывы в инноваци-
онных секторах.

Нацпроект в связи с этим 
предусматривает комплекс ин-
струментов поддержки разработ-
ки и экспорта высокотехнологич-
ной продукции, заявил Манту-
ров. Важно, что меры будут на-
правлены не только на крупный 
бизнес, но и на средний и малый.

В целом объем поддержки эк-
спорта промпродукции в бли-
жайшие шесть лет составит 420 
млрд рублей. Это обеспечит ин-
дустриальному бизнесу рост эк-
спортной выручки к 2024 году до 
205 млрд долларов. Глава мин-
промторга отметил, что практи-
чески четверть экспортной вы-
ручки должна сформировать от-
расль машиностроения.

«В программный документ мы 
также заложили развитие прин-
ципиально нового подхода к про-
движению наших товаров на 
внешние рынки. Это касается со-
здания за рубежом российских 
индустриальных зон», — добавил 
министр. Рост производства дол-
жен сопровождаться модерниза-
цией. «Речь идет о новой волне 
технологического перевооруже-
ния, что даст импульс к созданию 
в стране отрасли экологического 
машиностроения», — заявил 
представитель кабмина.

В данный момент проводится 
оценка готовности к переходу 
предприятий на новый техноло-
гический уклад. «По итогам этой 
работы начнем выдавать цифро-
вые паспорта, в которых компа-
ниям будут даны рекомендации 
по внедрению цифровых техно-
логий», — заявил Мантуров. К 
2024 году правительство рассчи-
тывает «охватить этим подхо-
дом» не менее 80 крупных компа-
ний. Именно задачу по цифрови-
зации в минпромторге считают 
главной в ходе реализации май-
ского указа президента.

Кстати, наиболее продвину-
тым сектором экономики в части 
цифровизации является торговая 
сфера: самые инновационные 
компании уже задействуют «об-
лачные» технологии. На секторе 
торговли министр остановился 
отдельно. Сейчас он оправляется 
от «драматичного падения в 
2015—2016 годах», и для его под-
держки минпромторг настаивает 
на принятии ряда законов. Мини-
стерство, по словам Мантурова, 
намерено продолжить политику 
снижения административных ба-
рьеров и отказа от избыточного 
регулирования.

«На это направлен пакет зако-
нопроектов, которые находятся в 
финальной стадии согласова-
ния», — отметил министр. Речь 
идет о развитии нестационарной 
и мобильной торговли, снятии ог-
раничений по розничным рын-
кам и по расширению института 
ярмарок, уточнил Мантуров, по-
просив депутатов о поддержке та-
кого рода мер.

Наиболее 
продвинутой 
в части «цифры» 
является торговая 
сфера

Правительство Дмитрий Медведев пообещал сохранить меры 
поддержки сельского хозяйства

Бюджет под урожай
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Глава правительства назвал вдохновляющими те успехи, которых достиг за последние годы российский АПК.

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
пообещал не разоча-
ровать российских 
аграриев объемом 

господдержки сельского хозяй-
ства: все инструменты и меха-
низмы помощи сохраняться в 
следующие три года. От ферме-
ров он ожидает повышения каче-
ства продукции, поставляемой 
на прилавки.

На ВДНХ открылась выставка 
«Золотая осень», на которую, по 
традиции, регионы привезли 
продемонстрировать свои по-
следние успехи в сельском хозяй-
стве. В этом году плоды работы 
на земле показывают не только 
49 регионов, но и предприятия 
14 иностранных государств, в 
том числе из Японии, Китая, Гер-
мании, Ирландии, Казахстана, 
Белоруссии.

Глава правительства поблаго-
дарил аграриев за тот большой 
труд, который в последние годы 
существенно изменил все отече-
ственное сельское хозяйство. 
«Мы вместе добились впечатля-
ющих результатов, которые на 
самом деле, можно сказать, выда-
ющиеся», — заявил Медведев на 
церемонии открытия «Золотой 
осени». К ним он отнес продо-
вольственную безопасность 
страны, растущий экспорт рос-
сийской сельхозпродукции, со-
здание новых рабочих мест во 
всей цепочке агропромышленно-
го комплекса.

Свою лепту в урожаи и надои 
внесла государственная поддер-
жка. За шесть лет федеральный 
бюджет вложил в АПК 1,2 трил-
лиона рублей. На этот год расхо-
ды определили в размере более 
250 миллиардов. И правительст-

во намерено продолжать финан-
сирование сельского хозяйства в 
следующие три года, бюджет на 
которые сейчас проходит Госу-
дарственную Думу. «Аграрии 
этим бюджетом разочарованы не 
будут, — пообещал Медведев. — 
Мы сохраним все инструменты, 
меры поддержки, объемы финан-
сирования, которые в настоящий 
момент имеются».

«Принято окончательное ре-
шение о сохранении программы 
устойчивого развития сельских 
территорий после 2021 года», — 
напомнил премьер-министр. Это 
означает, что продолжится строи-
тельство на селе дорог и жилья, 
школ и клубов, чтобы люди на 
селе могли жить в нормальных, 
близких к городским условиях, 
чтобы у них была интересная ра-
бота, приличный заработок, об-
рисовал глава кабмина перспек-
тивы. В таких условиях и моло-
дежь, рассчитывает он, не будет 
уезжать из села, и дефицит квали-
фицированных кадров, необходи-
мых АПК, постепенно закроется.

АПК, в свою очередь, должен 
сконцентрироваться на решении 
задач национального масштаба. 
Это, в частности, увеличение по-
ставок продукции на мировые 
рынки. Сейчас экспорт россий-
ского продовольствия на четверть 
превышает экспорт российского 
вооружения. «И хотя мы пока еще 

не достигли 40 миллиардов долла-
ров экспорта, но уверен, что этой 
цифры мы обязательно сумеем 
достичь, потому что те объемы эк-
спорта, которые мы сейчас име-
ем, уже весьма вдохновляю-
щие», — подчеркнул премьер. 

Еще Медведев ждет от аграри-
ев улучшение качества их продук-
тов. И не только через строгие 
нормы контроля, но главным 

образом за счет внедрения совре-
менных технологий. «Конечно, 
нужно увеличивать производство 
тех продуктов, которые мы пока 
вынуждены импортировать», — 
добавил глава правительства. Воз-
можности такие есть, не сомнева-
ется он, особенно для увеличения 
урожая овощей и фруктов.

В регионах готовы заклады-
вать новые сады, строить тепли-
цы, создавать селекционные цен-
тры в животноводстве, молочном 
скотоводстве и рыбоводстве, 
даже выращивать клубнику, и на 
все у премьер-министра губерна-
торы просили государственную 
поддержку. Дмитрий Медведев 
не уставал напоминать о возмож-
ности взять в банке кредит под 
льготный процент, который обес-
печивает как раз государствен-
ное субсидирование.

Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

МЕНЮ НА ЗАВТРА
Дальнейшее развитие сельхозпроиз-

водства требует расширения экспор-

тных поставок и создания собствен-

ной научно-исследовательской базы 

в АПК. Именно этим займется мин-

сельхоз в ближайшей перспективе.

Одной из главных тем предстоящего 

шестилетия будет решение вопросов 

«как нам не просто покупать и вне-

дрять иностранные технологии и 

иметь мощное конкурентоспособное 

производство, но как нам создать 

свою научно-исследовательскую 

базу» — заявил вице-премьер Алексей 

Гордеев, выступая на открытии вы-

ставки «Золотая осень».

Необходимы свои генетические и се-

лекционные разработки, чтобы по-

высить устойчивость и независи-

мость в АПК, отметил он. Пока в сель-

хозпроизводстве зачастую использу-

ются импортные генетические мате-

риалы, удобрения и техника. 

Другой задачей станет расширение 

экспорта. Для продвижения отечест-

венных продуктов минсельхоз Рос-

сии планирует развивать сеть пред-

ставителей за рубежом. К 2021 году 

должно появиться не менее 50 сель-

хоз-атташе, сообщил министр сель-

ского хозяйства Дмитрий Патрушев. 

«Планируется создать единую отра-

слевую систему брендирования и за-

щиты отечественной продукции АПК. 

Также будет реализован комплекс 

мер, направленный на маркетинго-

вые мероприятия, которые позволят 

повысить узнаваемость российской 

продукции, ее добавленную стои-

мость и создадут дополнительные 

ценности, отвечающие тренду потре-

бительского поведения в ключевых 

странах сбыта», — сказал глава мин-

сельхоза.

На расширение экспорта в целом 

ориентирована госполитика в сель-

ском хозяйстве. В частности, разра-

ботан проект «Экспорт продукции 

АПК». В стране будет увеличен не 

только объем производства сельхоз-

продукции, но и глубина ее перера-

ботки. К 2024 году пищевая и перера-

батывающая промышленность могут 

обеспечить прирост производства 

почти в 11 миллиардов долларов.

В России предполагается создать эф-

фективную экспортно-ориентиро-

ванную логистическую инфраструк-

туру. Транспортную систему потребу-

ется преобразовать, так как пока она 

заточена в основном под перевозку 

сырьевых товаров, отметил Патру-

шев. Предусмотрено строительство 

новых распределительных центров, 

наращивание портовых и перевалоч-

ных мощностей. Кроме того, предпо-

лагается работать над снятием тариф-

ных и нетарифных барьеров на целе-

вых рынках, например, Китая, Индии 

и других стран Юго-Восточной Азии, 

Африки, Персидского залива. 

Для решения стратегических задач 

развития отрасли поддержку аграри-

ям окажет государство. До 2024 года 

на поддержку экспорта выделено 350 

миллиардов рублей. Основная часть 

этих денег — более 290 миллиардов 

рублей — будет направлена на разви-

тие льготного кредитования и под-

держку мелиорации. Более 30 милли-

ардов рублей планируется потратить 

на развитие экспортно-ориентиро-

ванной агрологистики. Кроме того, 

мероприятия по устранению внешне-

торговых барьеров получат поддер-

жку в размере 18 миллиардов рублей.

Подготовил Евгений Гайва

Акцент

 За шесть лет бюджет 
вложил в отрасль 
1,2 триллиона рублей
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ТЕХНИКА  Дроны нашли 
60 тысяч захватчиков 
земель

На чужом поле

Сергей Бабкин

К 10-ЛЕТИЮ Росреестра в Москве открыли выставку, где 
представлена почти вся история русского землемерения 
с IX по XXI век. Самые инновационные экспонаты в «Но-
вом Манеже» — дрон-наблюдатель и система, позволяю-
щая делать 3D-карту современного города и моделиро-
вать на ней любую стройку. 

На дронах установлены чувствительные геодезиче-
ские приемники, рассказали «РГ» разработчики проекта 
из компании «Геоскан». На выставке инженеры предста-
вили результаты своей работы по Тульской области. Бес-
пилотники в общей сложности налетали более 500 тысяч 
километров сельхозугодий. Материал загнали в 3D-мо-
дели и сравнили с действующими кадастровыми карта-
ми. Нашли немало ошибок межевания. А также 60 тысяч 
случаев, когда земли просто захватывали. Еще 220 тысяч 

гектаров пашни ока-
зались брошенными. 
«В этом и состоит 
одна из задач нашего 
ведомства: макси-
мально защитить зе-
мельные права рос-
сиян и создать спра-
ведливую базу для 
налогообложе-
ния», — говорит гла-
ва Росреестра Вик-
тория Абрамченко. 
Эффект от съемки с 
дрона действитель-

но впечатлил экономистов. По одной только Тульской 
области ежегодные поступления с земельного налога мо-
гут вырасти на 165 млн рублей. 

В Москве «Геоскан» с воздуха обозревал территории 
промзон, где идет масштабная реновация. Бывшие завод-
ские строения раскинулись на такой огромной террито-
рии, что всю обследовать нереально. А в какие-то зоны 
нет свободного доступа даже для представителей власти. 
Что там за забором, одному дрону известно. В «Геоска-
не», например, вспомнили исследование промзон 
Санкт-Петербурга. Там во время съемки с беспилотника 
инженеры нашли нигде не учтенную газовую заправку 
и даже гостиницу. Что-то похожее было и в Москве, прав-
да, лет десять назад, вспомнил мэр Сергей Собянин. 
«Случалось, что объекты регистрировались как про-
мышленные предприятия, а на деле оказывались торго-
выми центрами, — сказал глава города на открытии вы-
ставки. — Были и строения, занимавшие «на бумаге» 
100 квадратных метров, а по факту — в десять раз больше. 
Сейчас в сфере кадастра и регистрации прав произошла 
настоящая революция».

Все нанесенное на карту большого города теперь лег-
че всего представить в объемном виде. Это позволяет но-
вый программный спецкомплекс, представленный на 
выставке. Мощная программа, занимающая всего 
200 гигов на жестком диске, подгружает данные «Яндек-
са» и показывает каждый дом и участок в столице с пол-
ными сведениями о нем. В этой же программе можно ри-
совать рендеры и визуализировать строительство новых 
микрорайонов. Москомархитектура уже внедрила та-
кую технологию при рассмотрении проектов. Современ-
ные технологии позволили Росреестру создать электрон-
ную базу из 300 млн объектов недвижимости и прав на 
них по всей стране. Доступ к этому массиву за 10 лет су-
ществования Росреестра упростился настолько, что ве-
домство начало оказывать 90 млн услуг в год. В среднем 
по три услуги за секунду. И проблем у людей стало мень-
ше. Только за последний год доля отказов при регистра-
ции прав на имущество снизилась вдвое. Как отметил 
глава минэкономразвития Максим Орешкин, мизерны и   
коррупционные риски. Ведь услуги Росреестра можно 
получить вне зависимости от места прописки. 

Жилье К 2022 году рынок ипотеки будет переведен 
в электронный формат 

Ипотека на диване

Ирина Жандарова

К 
концу 2019 года будут 
проведены первые пол-
ностью электронные 
ипотечные сделки. 
В электронный формат 

рынок ипотеки перейдет через че-
тыре года — к декабрю 2022 года. 
Такие задачи поставлены в па-
спорте национального проекта 
«Жилье и городская среда».

К оформлению ипотеки он-
лайн банковский рынок идет по-
следние несколько лет. С июля в 
России появилась электронная 
закладная. Она повторяет бумаж-
ный документ и содержит сведе-
ния о залогодателе и о заемщике 
по ипотечному кредиту, название 
кредитного договора с указанием 
даты и места его заключения, 
сумму ипотечного кредита и срок 
ее уплаты, название и описание 
имущества, купленного в ипоте-
ку. Благодаря электронному фор-
мату заемщик может избежать 
двух визитов в МФЦ. 

Пока с электронной заклад-
ной прошли единичные сделки в 
крупнейших банках, сообщил ру-
ководитель аналитического цен-
тра компании «Русипотека» Сер-
гей Гордейко.

А вот электронная покупка не-
движимости уже вполне может 
считаться стандартной практи-

кой. «Сделки купли-продажи уже 
сегодня можно проводить ди-
станционно, подавать документы 
в Росреестр и даже делать это, 
если покупатель и продавец на-
ходятся в разных местах», — от-
мечает Сергей Гордейко.

Наибольшие вопросы вызыва-
ет надежность проведения ипо-
течных сделок в электронном 
виде. Сегодня клиенты банков 
периодически сталкиваются с 
мошенниками, которые офор-
мляют потребительские кредиты 
на их имя. При этом ипотечные 
займы берутся не на сотни тысяч 
рублей, а на миллионы.

Шагом навстречу ипотеке он-
лайн является развитие биоме-
трии. ЦБ на днях подготовил ин-
терактивную карту банковских 
отделений, в которых россияне 
могут сдать биометрические дан-
ные: сканировать лицо и создать 

образец голоса. Всего биометрию 
можно сдать в 81 регионе страны. 
Дистанционная идентификация 
клиента является основным 
драйвером электронной ипотеки. 

«За 3—4 года половина ипотеч-
ных кредитов на рынке может 
уйти в онлайн-режим», — считает 
Сергей Гордейко. В первую оче-
редь это оформление кредитов на 
покупку квартир на первичном 
рынке, так как провести сделку 
с участием юридического лица — 
застройщика проще. Сложнее 
всего в электронный вид переве-
сти сделки со вторичными квар-
тирами, особенно если они про-
исходят в «цепочках». Так что 
они, скорее всего, будут прово-
диться в прежнем режиме. 

Нацпроект также предусма-
тривает повышение доступности 
ипотечных кредитов и широкое 
их распространение .  Так к 

2024 году средний уровень ипо-
течной ставки должен снизиться 
до 7,9 процента. А количество вы-
данных кредитов вырасти до 
2,26 миллиона. Достижение та-
ких результатов возможно при 
благоприятных макроэкономи-
ческих показателях. 

За восемь месяцев 2018 года 
выдано 911,3 тысячи ипотечных 
кредитов на общую сумму более 
1,8 триллионов рублей. Ставка 
по ипотеке составляет 9,42 про-
цента. 

Национальный проект «Жилье 
и городская среда» состоит из че-
тырех федеральных проектов: 
ипотека, жилье, формирование 
комфортной городской среды и 
сокращение аварийного фонда. 
Общий объем финансирования 
проекта составит 876,2 миллиар-
да рублей. В ближайшие два года — 
по 105,3 миллиарда рублей, на 
2021 год — 108,4 миллиарда ру-
блей, на 2022 год — 172,8 миллиар-
да, 172,4 миллиарда — на 2023 год, 
и 212 миллиардов рублей — на 
2024 год.

Основная задача — определить, кто 
находится по ту сторону монитора, 
честный заемщик или мошенник. 

Акцент

 За 3—4 года в дистанционный 
формат может уйти половина 
ипотечных сделок. В первую 
очередь — с новостройками

В питерских пром-
зонах неожиданно 
нашли неучтенную 
газовую заправку 
и даже небольшую 
гостиницу

Выставку открыли мэр Москвы Сергей Собянин, глава минэ-
кономразвития Максим Орешкин и руководитель Росреестра 
Виктория Абрамченко (слева направо).

Узнайте на сайте: 
Как купить квартиру 
на одну зарплату
rg.ru/art/1598944
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Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, e-mail: M.Minin@ adm.gazprom.ru, inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.
Дата проведения аукциона: 14.11.2018 г. в 11:00 (здесь и далее время московское)
Дата начала приема заявок: 11.10.2018 г. в 11:00
Дата и время окончания приема заявок: 12.11.2018 г. до 18:00 
Дата рассмотрения заявок: 13.11.2018 г. до 18:00 
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества на повышение в электронной форме.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом ГАЗ, УАЗ, Трэкол, Форд транзит, электромобили (23 единицы), имущество реализуется  

23 отдельными лотами: 

№ 
Лота

Инв.  
№

Наименование по данным учета  
ПАО «Газпром»

Год 
выпуска

Начальная цена 
(с НДС)  

руб.

Сумма 
задатка  

руб. 

Шаг  
аукциона руб.

Адрес 
фактического 

нахождения т/с
1 413241 Автобус класса В 222702 2007 260 000 26 000 2 600

Краснодарский край2 413395 Автобус класса В 222702 2007 90 000 9 000 1 000
3 413396 Автобус класса В 222702 2007 90 000 9 000 1 000
4 413397 Автобус класса В 222702 2007 240 000 24 000 2 400
5 359016 Автомобиль ГАЗ 32213 2010 160 000 16 000 1 600  г. Нижний Новгород
6 359022 Автомобиль ГАЗ 32213 2010 170 000 17 000 1 700 Курская обл. 

7 373049 Автомобиль ГАЗ 32213 
Специализированное пассажирское ТС 2011 120 000 12 000 1 200 г. Самара

8 430345 Автомобиль УАЗ 390995-360 2012 40 000 4 000 1 000
Оренбургская обл.9 430351 Автомобиль УАЗ 390995-360 2012 40 000 4 000 1 000

10 430356 Автомобиль УАЗ 390995-360 2012 40 000 4 000 1 000
11 359104 Электромобиль модель eLxD 2010 40 000 4 000 1 000 Краснодарский край12 386055 Электромобиль GEM Elxd 2012 292 499,92 29 000,00 2 900,00 
13 359024 Автомобиль ГАЗ 32213 2010 170 000 17 000 1 700 г. Кемерово

14 371703 Вездеходное транспортное средство 
ТРЭКОЛ-39294Д 2011 790 000 79 000 7 900

Ямало-Ненецкий
автономный округ 

15 371705 Вездеходное транспортное средство 
ТРЭКОЛ-39294Д 2011 910 000 91 000 9 100

16 371706 Вездеходное транспортное средство 
ТРЭКОЛ-39294Д 2011 850 000 85 000 8 500

17 371710 Вездеходное транспортное средство 
ТРЭКОЛ-39041Д 2011 520 000 52 000 5 200

18 371711 Вездеходное транспортное средство 
ТРЭКОЛ-39041Д 2011 600 000 60 000 6 000

19 371712 Вездеходное транспортное средство 
ТРЭКОЛ-39041Д 2011 440 000 44 000 4 400

20 371713 Вездеходное транспортное средство 
ТРЭКОЛ-39041Д 2011 440 000 44 000 4 400

21 359025 Автомобиль ГАЗ 32213 2010 110 000 11 000 1 100
22 359030 Автомобиль ГАЗ 32213 2010 170 000 17 000 1 700

23 359032 Автомобиль ГАЗ 32213 2010 160 000 16 000 1 600
Ханты-Мансийский 
автономный округ — 

Югра

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах автотранспортные средства с пробегом ГАЗ, УАЗ, Трэкол, Форд транзит, электромобили 
(23 единицы, 23 лота), расположенные в Краснодарском крае, Ямало-Ненецком и Ханты-мансийском 

автономных округах, Нижегородской, Курской, Самарской, Оренбургской и Кемеровской областях 

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с ООО «НК «Роснефть»-
НТЦ» и администрацией Уватского муниципального района изве-
щает о проведении общественных обсуждений проектной докумен-
тации по объекту «Северо-Немчиновское месторождение. Обуст-
ройство. Объекты инфраструктуры. 2-я очередь».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Уватского муниципального района Тюменской об-
ласти.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является стро-
ительство объектов инфраструктуры Северо-Немчиновского место-
рождения с учетом проектных решений, предотвращающих негатив-
ное воздействие на окружающую среду.

Застройщиком и заказчиком проектной документации являет-
ся ООО «РН-Уватнефтегаз» (юридический адрес: 626170, Россий-
ская Федерация, Тюменская область, село Уват, улица Иртышс-
кая, дом 19; почтовый адрес: 625000, Российская Федерация, Тю-
менская область,  г.  Тюмень, улица Ленина, дом 67),  
тел.: (3452) 382-320, факс: (3452) 382-321; адрес электронной 
почты (e-mail): rn-uvatng@rosneft.ru.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» 
(юридический и почтовый адрес: 350000, Российская Федерация, 
г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)2017400, адрес электрон-
ной почты: ntc@rnntc.ru).

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой доступна для ознакомления проектная доку-
ментация.

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с момента настоящего извещения 
по 10.11.2018 г., кроме выходных и праздничных дней.

Место и время приема замечаний и предложений: Администра-
ция Уватского района, с. Уват, ул. Иртышская, д.19, каб. 209 (с 9.00 
до 17.00), тел./факс: 8(34561)28-052; ООО «РН-Уватнефтегаз», 
625000, Российская Федерация, Тюменская область, город Тю-
мень, улица Ленина, дом 67, каб. 620-4 (с 9.00 до 17.00),  
тел./факс: 8(3452)38-99-99, доб. 1239, факс: 8(3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Уватского муниципального района Тюменской 
области.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Общественные слушания состоятся 12.11.2018 г. с 14.00 до 
15.00 (время тюменское) по адресу: 626170, Тюменская область, 
Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 19, каб. 209.

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях мож-
но в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор про-

екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения пер-
вого этапа общественных обсуждений с целью информирования 
общественности о планируемой деятельности и сбора коммента-
риев для последующей подготовки технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду и разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды».

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Буровая площад-
ка Одопту 2 (Северная). Разведoчная скважина Одопту-19».

Месторасположение: Участок планируемых работ распола-
гается в границах существующей Буровой Площадки Одопту-2 
(Северная). Площадка расположена в северной части Пильтун-
ской косы, на территории Охинского района Сахалинской об-
ласти. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) 
разведочной скважины будет выполнено в рамках проведения 
геологического изучения залежей углеводородного сырья в от-
ложениях нутовской свиты на месторождении Одопту-море.

Общая информация о проекте: Компания «Эксон Неф-
те газ Лимитед» (ЭНЛ) планирует проведение работ по геоло-
гическому изучению на месторождении Одопту-море. Буре-
ние разведочной скважины Одопту-19 планируется провести 
в 2019 году с целью доразведки залежей углеводородного сы-
рья в отложениях нутовской свиты. 

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования Городской округ «Охинский». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: октябрь 2018 г. — январь 2019 г.

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и предло-
жений, срок и место доступности материалов: Обществен-
ные обсуждения будут проведены в два этапа в форме опроса 
и представления замечаний и предложений.

В рамках первого этапа общественных обсуждений, в период 
с 15 октября 2018 г. по 13 ноября 2018 г. проект технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
и разработку раздела «Перечень мероприятий по охране окружа-
ющей среды», а также общее описание намечаемой деятельности 
будут доступны для ознакомления общественности в следующих 
учреждениях:

Наименование учреждения Адрес

Муниципальное бюджетное учреж-
дение «Охинская централизованная 
библиотечная система»

694490, 
Сахалинская область, 
г. Оха, ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизо-
ванная библиотечная система» Тун-
горская сельская библиотека

694471, 
Сахалинская область, 
Охинский район, 
с. Тунгор, 
ул. Нефтяников 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизо-
ванная библиотечная система» Не-
красовская сельская библиотека

694468, 
Сахалинская область, 
Охинский район, 
с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, кв. 2

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены опросные лис-
ты, в которые заинтересованные представители общественности 
смогут внести свои отзывы/комментарии и довести их до сведе-
ния компании ЭНЛ любым из следущих способов:

материалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей 
среды.

Контактные лица:
—  Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60;  

факс: 8 (4242) 67-71-45
— Комароми А.А. тел.: 8 (4242) 67-73-07.
В рамках второго этапа общественных обсуждений планиру-

ется ознакомить общественность с предварительными материа-
лами оценки воздействия на окружающую среду при реализации 
проекта, с утвержденным техническим заданием на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и изучить обществен-
ное мнение. О сроках и местах проведения второго этапа будет 
сообщено дополнительно. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти 
на веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ от 
23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» организуются об-
щественные обсуждения на тему: «Проектная документация по объ-
екту капитального строительства «Система ливневой и хозяйствен-
но-бытовой канализации с очистными сооружениями и морским глу-
боководным выпуском для Регионального центра кондиционирова-
ния и долговременного хранения радиоактивных отходов в Примор-
ском крае и производственных площадок в бухте Сысоева отделения 
Фокино ДВЦ «ДальРАО» — филиала ФГУП «РосРАО» (включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду)».

Общественные обсуждения организуются администрацией город-
ского округа ЗАТО город Фокино.

Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая 
Ордынка, д. 24.

Место реализации намечаемой деятельности: городской округ 
ЗАТО город Фокино Приморского края, промплощадка бухта Сы-
соева отделения Фокино ДВЦ «ДальРАО» — филиала 
ФГУП «РосРАО».

Цель намечаемой деятельности — обеспечение экологической 
безопасности Регионального центра кондиционирования и долго-
временного хранения радиоактивных отходов.

Примерные сроки проведения ОВОС: с апреля 2018 года по де-
кабрь 2018 года. 

Документация по объекту государственной экологической экс-
пертизы, включая ОВОС, будет доступна для ознакомления для всех 
желающих в МКУ «Централизованная библиотечная система го-
родского округа ЗАТО город Фокино» по адресу: Приморский край, 
г. Фокино, ул. Постникова, д. 19, с 10.00 до 18.00 с 12.10.2018 по 
14.12.2018 г. (включительно).

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц принимаются в письменной форме (регистрируются 
в журнале учета, прилагаются к журналу учета) в месте ознакомле-
ния с указанной документацией, а также могут быть направлены в 
ФГУП «РосРАО» по электронной почте: info@rosrao.ru.

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных слу-
шаний 13 ноября 2018 г. в 17.00 в зале заседаний здания администра-
ции городского округа ЗАТО город Фокино (Приморский край, город 
Фокино, улица Постникова, д. 9).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Неопровержимые 
контрафакты

И с чем вы столкну-
лись?
АННА ПОПОВА: Выявляется 

фальсифицированный продукт в 
одной из областей. В течение 24 
часов информация об обнару-
женном фальсификате передает-
ся через ГИР ЗПП в тот регион, 
где согласно маркировке нахо-
дится производитель. Приклады-
ваем результаты всех лаборатор-
ных исследований, чтобы можно 
было сразу же начинать админи-
стративную проверку на пред-
приятии. Коллеги, получив ин-
формацию, выезжают по адресу 
и обнаруживают, что там распо-
ложено жилое здание или офи-
сный центр. Или вообще пу-
стырь. А где конкретно произве-
ден продукт — неизвестно. Это и 
есть предприятия-фантомы.

В 2015 году мы выявили 64 та-
ких предприятия, в 2016-м их 
оказалось уже 75, в 2017 году не 
существующих по обозначенным 
адресам предприятий оказалось 
46, а в этом году уже выявлено 38 
таких «невидимок».

Как к вам поступает информация 
о фальсификате? Подделки выяв-
ляются во время плановых про-
верок магазинов или люди при-
носят испорченные продукты?
АННА ПОПОВА: Пути поступления ин-
формации самые разные. И люди 
приносят, и сами выходим с про-
верками. Мы ведь проверяем не 
только торговые точки, но и об-
щепит, и образовательные, и ме-
дицинские, и социальные учре-
ждения, которые занимаются ор-
ганизацией питания населения. 
И это особо чувствительный и 
уязвимый сегмент. Ведь в любых 
кафе, ресторанах, больничных 
или школьных столовых люди по-
лучают еду без упаковки. Оце-
нить ее качество они могут толь-
ко на вкус. Однако определить 
несоответствие заявленного со-
става продукта фактическому 
можно только в лаборатории. По-
этому мы и отбираем образцы и 
отправляем их на исследования. 
Фальсификат в общепите — явле-
ние нередкое.

А где еще? В небольших магази-
нах формата «у дома»?
АННА ПОПОВА: Фальсификат часто 
обнаруживается в тех магазинах, 
которые берут небольшие пар-
тии у производителей, как гово-

рится, с колес. Производители, 
минуя оптовые распределитель-
ные центры, сами поставляют в 
магазины свою продукцию.

Партии продуктов, в которых 
выявлен фальсификат, мы сразу 
же снимаем с реализации. При-
чем благодаря ГИР ЗПП мы мо-
жем оперативно передавать со-
ответствующую информацию во 
все регионы. Таким образом по 
всей стране эти товары изыма-
ются из оборота. В то же время, 
если не найден производитель, 
приостановить его деятельность 
до выяснения всех причин невоз-
можно. В этом и состоит расчет 
фальсификаторов. При низкой 
себестоимости такие предприя-
тия производят фальсифициро-
ванный товар, быстро продают 
его по цене полноценного про-
дукта, получают сверхприбыль и 
исчезают.

Понятно, что у вас нет полномо-
чий на поиск мошенников, но у 
полиции есть. Удается выводить 
«невидимок» из тени?
АННА ПОПОВА: Крайне редко, потому 
что коллеги из силовых структур 
тоже сталкиваются с проблемой: 
по какой статье возбуждать уго-
ловное дело? Ну не оказалось 
предприятия по указанному 
адресу. В чем тут преступление? 
Владельцы всегда скажут: мы пе-
реехали, извините, не успели пе-
репечатать этикетки.

А зачастую под личиной несу-
ществующих предприятий скры-
ваются довольно крупные произ-
водители. Но вот решили они та-
ким образом подзаработать, ска-
жем так, в третью смену. К сожа-
лению, по поводу фальсификата 
даже существующим предприя-
тиям сейчас ничего не предъя-
вишь. Потому что такое понятие 
и ответственность за него отсут-
ствуют в Кодексе об администра-
тивных правонарушениях.

Мы при поддержке произво-
дителей, глав регионов, части 
министерств разработали зако-
нопроект по введению админи-
стративной и уголовной ответст-
венности за фальсификацию про-
дуктов питания. Он уже внесен в 
правительство, и надеемся на его 
поддержку.

Какая, по вашему мнению, долж-
на быть ответственность за про-
изводство фальсифицированных 
продуктов?
АННА ПОПОВА: Прежде всего, в КоАП 
появится само понятие фальси-
фиката. Что это продукция, про-
изведенная с подменой ингреди-
ентов. Мы предлагаем помимо 
введения крупных штрафов вве-
сти наказание в виде конфиска-
ции сырья и оборудования, на ко-
тором производится фальсифи-
кат. Эта жесткая мера, по нашему 
мнению, должна остудить горя-
чие головы недобросовестных 
предпринимателей.

Еще одно серьезное направле-
ние — работа с торговыми сетями. 
Обучаем сотрудников, отвечаю-
щих за качество продукции, 
тому, как отличить качественный 
товар от подделки. И сегодня сети 
уже начали «закрывать» полки 
своих магазинов от тех произво-
дителей и поставщиков, кто по-
пался на поставке фальсификата. 
Это очень действенная мера — ог-
раничение рынков сбыта.

Еще совсем недавно на при-
лавках наших магазинов практи-
чески не было маргарина — 
сплошь сливочное масло. А когда 
мы вместе с торговыми сетями 
начали указывать производите-
лям, что их товар не соответству-
ет техрегламенту по молочной 
продукции, у нас появились на 
полке и маргарин, и спреды, и 
сырные продукты, и сметанные 
продукты. То есть производители 
честно стали указывать, из чего 

производят свои товары. И отка-
зать им в этом случае в рынке 
сбыта продавцы уже не могут. Ну 
а покупатели уже сами решают — 
приобретать натуральную сме-
тану или сметанный продукт.

Правительство поставило зада-
чу: до 2024 года начать маркиро-
вать практически все виды про-
дукции. Молочники уже в конце 
года готовы включиться в экспе-
римент. Это поможет убрать с 
рынка нечистых на руку игро-
ков?
АННА ПОПОВА: Однозначно. Крупные 
транснациональные компании 
уже давно маркируют поступаю-
щую к ним продукцию. Логисти-
ческие системы позволяют от-
следить движение каждой упа-
ковки. Благодаря такой логисти-
ке легко отслеживать, сколько и 
какого товара поступило, реали-
зовано и хранится на складах.

Маркировка — это ведь не 
просто еще одну бирочку на 
шубу повесить или штрихкод на 
упаковку нанести — это целая ин-
формационная база. И задача го-
сударства внести в нее каждый 
товар с того момента, как он был 

произведен, или ввезен через 
границу до момента продажи в 
магазине. И весь путь движения 
товара можно будет проследить — 
где хранился, на каком транспор-
те перемещался. Мы уверены, 
что это поможет убрать с рынка 
недоброкачественную, поддель-
ную продукцию.

Нарушения ведь бывают не толь-
ко в продуктах питания?
АННА ПОПОВА: Большие проблемы с 
товарами легкой промышленно-
сти. В прошлом году мы проверя-
ли поступившую в продажу одеж-
ду и обувь. И из всего объема вы-
явленного и снятого с реализа-
ции направили в лаборатории 
всего 8 процентов. Потому что на 
все остальное просто не было 
должных документов. А это уже 
чистой воды контрафакт, то есть 
продукция, которая неизвестно 
где и кем произведена и незакон-
но попала в продажу. Такого быть 
не должно. С шубами после вве-
дения обязательной маркировки 
проблему в основном решили. 
Находятся умельцы, которые 
крепят чипы с информацией о ле-
гально сшитой шубе на некачест-
венные товары из подпольных 
цехов, но мы совместно с колле-
гами из таможни быстро пресе-
каем подобные факты.

Кроме молочных продуктов, ка-
кие группы товаров еще фальси-
фицируются?

АННА ПОПОВА: О фальсификате мож-
но говорить там, где есть четкие 
требования к тому, из чего дол-
жен быть сделан продукт. Для мо-
лочных продуктов состав опреде-
лен техрегламентом. А вот для мя-
сных — в техрегламенте четкого 
регулирования состава нет. Поэ-
тому сколько и чего положить в 
колбасу, из какого сырья она 
должна быть изготовлена, опре-
деляет сам производитель свои-
ми техническими условиями.

Соблазн заменить более доро-
гие ингредиенты более дешевы-
ми существует в самых ходовых 
группах товаров. И проблема эта 
не только в России. В США, на-
пример, чаще всего фальсифици-
руют соки. Овощные, более деше-
вые, соки подкрашивают и выда-
ют за фруктовые, которые доро-
же. Потому что в Америке соки — 
ходовой товар. В Европе чаще 
всего оливковое масло подменя-
ют более дешевым раститель-
ным. Также подменяют более до-

рогие сорта рыбы на более деше-
вые. На вид покупатель не всегда 
может отличить дорогой делика-
тес от трески, например. В Азии 
за баранину выдают мясо диких 
животных. Научились фальсифи-
цировать даже рис: делают его из 
крахмала и добавляют склеива-
ющие смолы. Так дешевле полу-
чается.

Покупатель вряд ли на глаз отли-
чит настоящий рис от искусст-
венного, а Роспотребнадзор в ла-
бораториях может это сделать?
АННА ПОПОВА: Легко! Мы научились 
выявлять незаявленные и нецеле-
вые вещества. Нецелевые — это те, 
которые не являются элементом 
технологии. То есть по техноло-
гии их не должно быть. А незаяв-
ленные — это те, которые «пря-
чут»: какие-то красители, арома-
тизаторы или антибиотики. Пом-
ните прошлогодний фипронило-
вый скандал в Европе, когда в яй-
цах было обнаружено вещество, 
которым обрабатывали кур от па-
разитов? Мы нашли фипронил в 
яичном порошке, который при-
шел к нам из Франции. Сразу же 
все партии порошка были сняты с 
реализации. Ведь это вещество 
токсично для человека. В конце 
прошлого и начале этого года в 
импортном сахаре выявляли фор-
мальдегиды, которые попали 
туда в процессе производства. 
Всю такую продукцию убрали с 
полок.

Анна Попова: К сожалению, такое 
понятие, как фальсификат и ответ-
ственность за него, отсутствует 
в Кодексе об административных 
правонарушениях.

Акцент

 Сети уже начали «закрывать» 
полки своих магазинов
от тех, кто попался
на поставке фальсификата 

Акцент

 В США чаще подделывают 
соки, в Европе — оливковое 
масло, в Азии — мясо и рис,
а у нас — молочную продукцию

СОВЕТЫ ОТ АННЫ ПОПОВОЙ
Как не купить подделку? Первое, на что надо обра-
щать внимание, это упаковка, советует глава Роспо-
требнадзора. «Если она помятая, надломленная или 
разгерметизированная, покупать продукт нельзя. На 
упаковке должны быть указаны условия и темпера-
тура хранения продукта. Сопоставьте эти условия с 
реальностью. Если написано, что продукт хранится 
при температуре -15 градусов, а вы нашли его не в хо-
лодильнике, это грубое нарушение. Такой продукт 
нужно оставить на полке магазина, сделать замеча-
ние персоналу и обратиться к нам», — говорит Анна 
Попова. Также обращайте внимание на объем товара, 
указанный на упаковке и на ценнике. Если они не сов-
падают, это опять же повод отказаться от покупки.
«Сегодня у покупателя есть возможность выбора 
торговых точек и сетей: не понравилось в одном ме-

сте, идите в другое. Покупатель всегда голосует ру-
блем. И жесткая конкуренция подстегивает пред-
принимателей заботиться о качестве продаваемых 
товаров», — считает она.
На информационном портале: http://zpp.
rospotrebnadzor.ru/ доступны различные памятки о 
том, как не ошибиться в выборе тех или иных това-
ров или как вернуть потраченные деньги. Сообща-
ется там и обо всех опасных для жизни и здоровья по-
требителей товарах, выявленных сотрудниками 
Роспотребнадзора. В «Виртуальной приемной» 
можно оставить обращение на любую интересую-
щую тему. Например, почему банк затягивает с ре-
структуризацией кредита. «Мы принимаем жало-
бы 24 часа в сутки 7 дней в неделю и внимательно их 
рассматриваем», — отмечает Анна Попова.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ЗАКОНОПРОЕКТ В России
ужесточат контроль
за оборотом древесины

Это вам не липа

Алена Узбекова

ОТЕЧЕСТВЕННУЮ древесину будут перевозить с 
электронными сопроводительными документами на ка-
ждую партию с учетом геотегов —  присоединения геогра-
фических данных к информационным ресурсам.

Такое правило прописано в проекте закона, который 
вносит изменения в Лесной кодекс и КоАП. Документ 
опубликован на федеральном портале проектов норма-
тивных правовых актов для общественного обсуждения. 
«Электронный документ будет выдаваться юрлицу в со-
ответствии с объемом древесины, заявленной к заготов-
ке в лесной декларации. При этом каждый документ дол-
жен быть привязан к конкретной лесосеке. Сведения о 
привязке вносятся лесничеством в систему ЛесЕГАИС», 
—  рассказали в Рослесхозе. Электронный документ, по 
сути, будет аналогом действовавшего ранее лесорубоч-
ного билета. Проверять его будет инспектор полиции с 
помощью специального устройства.

Лесорубочные билеты часто подделывались: указы-
вались не те лесосеки, завышались объемы партий, доро-
гую древесину подменяли по документам более дешевой 
—  вариантов махинаций было множество. «Электронную 
метку не подделаешь. И в случае с древесиной электрон-
ная маркировка может показать, где выросло дерево, что 
это за порода, куда и зачем везут партию —  то есть можно 
проследить весь путь от лесосеки до производителя», —  
рассказал «РГ» доктор экономических наук Леонид Хо-
лод. Однако, подчеркивает эксперт, под введение элек-
тронной маркировки надо своевременно подготовить 
материальную базу и программное обеспечение, чтобы 
не получилось так, что это будут просто «красивые мет-
ки на бесхозной древесине».

Также предполагается на технологической платфор-
ме ЛесЕГАИС организовать полный ежемесячно актуа-
лизируемый реестр мест складирования древесины, на-
чиная от промежуточных перевалочных мест до мест 
розничной продажи пиломатериалов. 

На все срубленные деревья обяжут ставить электронные 
метки, продать лес «налево» станет невозможно.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

1

ПРОЕКТ

Предлагается
упростить
взыскание
долгов
по зарплате

НАЧАЛЬНИК, 
ПЛАТИ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России приступило к разработке 
законопроекта, упрощающего 
порядок взыскания средств со 
счетов недобросовестных рабо-
тодателей.

Если руководство задолжало 
своим сотрудникам зарплату, су-
дебные приставы не будут да-
вать начальству время на добро-
вольную уплату, а начнут пра-
ктически сразу разыскивать все 
возможные счета, где начальни-
ки прячут деньги.

Напомним, по закону сегодня 
пристав, прежде чем присту-
пить к принудительному испол-
нению, обязан уведомить дол-
жника и дать время на добро-
вольную выплату долга. Если 
должник по каким-то причинам 
не станет этого делать, тогда уже 
начнут приниматься серьезные 
меры. 

Но у работодателей, если ини-
циатива пройдет, такой поблаж-
ки не будет. Система взыскания 
заработает без промедлений. По-
тому если какой-то босс  хотел 
использовать законную «пере-
дышку», чтобы спрятать деньги, 
у него это не получится.

«Законопроектом предусмо-
трены более жесткие правила 
взыскания долговых обяза-
тельств по заработной плате с 
работодателей, — отмечает адво-
кат Виктория Данильченко. — 
Полагаю, что  законопроект мо-
жет  улучшить механизм испол-
нения решения судов, вступив-
ших в законную силу, будет спо-
собствовать защите нарушен-
ных прав работников, а также 
способствовать погашению за-
долженности работодателей пе-
ред работниками».

Число таких дел, увы, велико. 
По данным Федеральной службы 
судебных приставов за восемь 
месяцев этого года, на исполне-
нии находилось более 331 тыся-
чи исполнительных производств 
о взыскании заработной платы. 
В том числе в этом году было воз-
буждено более 229 тысяч испол-
нительных производств. 

Закончено фактическим ис-
полнением было 184,6 тысячи 
исполнительных производств. 
По ним было взыскано более 5,3 
миллиарда рублей. Из этой сум-
мы 3,6 миллиарда были добро-
вольно выплачены должниками. 
В остальных случаях пришлось 
принимать меры, чтобы заста-
вить руководителей отдать долги 
подчиненным.

Вот один из свежих примеров. 
В Ставропольском крае трое со-
трудников некоей организации 
получали зарплату либо нерегу-
лярно, либо не в полном объеме, 
но до последнего надеялись на 
добросовестность своего рабо-
тодателя. Однако при увольне-
нии им и вовсе отказали в выпла-
те накопившегося долга.

«Граждане обратились в суд, 
который обязал предприятие 
выплатить всю задолженность 
по заработной плате, — расска-
зывают в Федеральной службе 
судебных приставов. — Добро-
вольно исполнять решение суда 
руководство организации не ста-
ло, поэтому взыскатели обрати-
лись за помощью к судебным 
приставам». 

Сначала приставы просто по-
говорили с начальниками-дол-
жниками. Не помогло. Тогда при-
ставы арестовали автомобили, 
находящиеся в собственности 
предприятия, и это подействова-
ло. Руководители-должники тут 
же запросили реквизиты, куда 
перечислить деньги, и полно-
стью расплатились.

Больше всего таких дел было в 
Свердловской, Костромской, 
Ярославской, Ростовской, Там-
бовской областях, по Хабаров-
скому краю и Еврейской АО, Ал-
тайскому краю и Санкт-Петер-
бургу, рассказали недавно в ве-
домстве.

Эксперты подчеркивают, что 
доводить дело до приставов те-
перь работодателям выйдет до-
роже. Ведь им в таком случае ав-
томатически придется запла-
тить и исполнительский сбор, 
7 процентов от суммы долга.

За 8 месяцев при-
ставы взыскали 
более 5,3 миллиар-
да рублей долгов 
по заработной 
плате

ФИНАНСЫ Минфин впервые 
за два месяца разместил 
весь выпуск ОФЗ

Разведка 
доложила

Роман Маркелов

МИНФИНУ впервые с начала августа удалось разме-
стить выпуск госдолга (облигаций федерального займа, 
ОФЗ) в полном объеме. Ведомство не скрывало, что по-
сле неудачных аукционов на прошлой неделе выходит на 
рынок только для разведки настроений инвесторов и с 
минимальной суммой размещения.

Объем размещения ОФЗ 10 октября составил пять 
миллиардов рублей, спрос превышал предложение более 
чем в четыре раза, следует из релиза минфина об итогах 
аукциона. Средневзвешенная доходность бумаг с пога-
шением 15 декабря 2021 года составила 8,28 процента 
годовых. Накануне минфин сообщал, что этот выход на 
первичный рынок проводится с изначально сокращен-
ным объемом ОФЗ и в целом нужен для мониторинга на-
строения участников рынка.

Объем размещения ОФЗ в пять миллиардов рублей — 
минимальный с 2015 года. Аукционы по размещению 
выпусков госдолга минфин не проводил больше месяца 
из-за волатильности на финансовом рынке, вернувшись 
к ним только на прошлой неделе. Однако размещения 3 
октября прошли неудачно — один выпуск ОФЗ был про-
дан неполностью, второй аукцион минфин признал несо-
стоявшимся из-за отсутствия заявок по приемлемым це-
новым уровням. После этого первый вице-премьер — ми-
нистр финансов Антон Силуанов отмечал, что ведомство 
может больше не выходить на первичный рынок ОФЗ до 
конца года, если его не устроят условия размещения.

Однако новое размещение состоялось по графику. 
«Выходя с таким низким объемом, минфин, по-видимо-
му, решил следовать тактике «боевого» тестирования 
спроса, но его результаты могут оказаться ложными 
(успех может не означать наличие спроса на большой 
объем)», — считают аналитики Райффайзенбанка. 

По их мнению, при текущей конъюнктуре («дамоклов 
меч» санкций завис над рынком ОФЗ) увеличение предло-
жения (особенно в длинном конце кривой, где все еще вы-
сока доля нерезидентов), скорее всего, спровоцирует оче-
редную волну распродаж. Из-за глобального оттока капи-
тала из развивающихся стран и режима санкций модель це-
нообразования ОФЗ, когда доходности сравниваются с ин-
фляцией, уже не работает. То есть все еще низкая инфляция 
в России не является фактором инвестиционной привлека-
тельности ОФЗ, считают аналитики Райффайзенбанка.

Читайте также: Во что вложится Банк России 
вместо госдолга США
rg.ru/art/1572736
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Сусанна Альперина 

Е
ще и месяца не прошло с тех 
пор, как новая студия про-
граммы «Вести» появилась 

на экранах, а телезрители уже 
успели оценить ее достоинства. 
Современная, много экранов, 
справа от ведущего большой 
экран — айфон, глядя на который 
можно получить дополнитель-
ную информацию в привычном 
ракурсе. А если бы телезрителей 
повели на экскурсию посмотреть 
новинку — они бы удивились. Ме-
ста на самом деле совсем немно-
го, но дизайн таков, что про-
странство кажется огромным. 
Пол в студии меняет цвет: может 
быть глянцево-черным или ярко-
белым. Через прозрачные стены 
видна современная аппаратная. 
Обозреватель «РГ» расспросила 
о студии тех, кто непосредствен-
но ее разрабатывал — главного 
режиссера канала «Россия 1» 
Дмитрия Грачева и арт-директо-
ра Артема Израилова.

На всех каналах периодически 
модернизируют студии. Что в ва-
шей студии необычного, на-
сколько вам легче в ней рабо-
тать? Что в ней есть такое, чем 
сегодня можно удивить?
ДМИТРИЙ ГРАЧЕВ: Наша основная за-
дача — не удивлять, а правильно 
доносить информацию до ауди-
тории. Поэтому мы относились к 
работе по следующему принци-
пу: как достаточно ограниченное 
пространство, в котором мы ра-
ботаем, использовать наиболее 
эффективно. Мы производствен-
но сильно привязаны к зданию 
20-х годов. У нас довольно не-
большое помещение. И нам нуж-
но было решить, как остаться в 
брендинге и дизайне канала, но 
сделать что-то принципиально 
новое. Наша задача была расши-
рить пространство визуально и 
сделать мультиформатное веща-
ние. И, чтобы не было говорящих 
голов, люди могли стоять в кадре. 

У нас есть премиальный продукт 
«Вести недели» с Дмитрием Ки-
селевым, который практически 
не сидит. Та студия, которая была 
у нас последние 7—8 лет, естест-
венным образом состарилась и 
технически, и визуально.

Помню, как тогда вы открывали 
по тем временам новую студию.
ДМИТРИЙ ГРАЧЕВ: В медиа все меня-
ется очень быстро. Не в обиду те-
левидению, но мы уже не тренд-
сеттеры. Нам даже пришлось сде-
лать один экран — это наше ноу-
хау, такого ни у кого нет — он име-
ет соотношение сторон, как 
экран айфона. Потому что люди 
начинают воспринимать инфор-
мацию не в горизонтальном, а в 
вертикальном формате. И это по-
явилось, потому что мы хотим 
выглядеть более современно. 
Нам следовало не распугать 
нашу аудиторию, сделать так, 
чтобы новые вещи не отвлекали, 
а зрители попадали в привычное 
для себя пространство. Телевиде-
ние не должно вводить зрителя в 
состояние, когда он не знает куда 
смотреть. Наш канал называется 
«Россия», он и есть наша страна, 
поэтому на нас — двойная ответ-
ственность. «Вести» — это, по 
сути, лицо национальных ново-
стей. Нас видят не только в Рос-
сии, но и за границей.
АРТЕМ ИЗРАИЛОВ: Дополнительные 
возможности для редакции — по-
казывать информацию не только 
в привычном виде. Например, с 
появлением экрана — айфона по-
является визуальная верстка вы-
пуска. Зритель понимает, какой 
материал будет следующим. То 
есть все имеет свою функцию. 
Мы делаем все студии на «Рос-
сии» и смотрим на канал в целом. 
Основная задача была — чтобы 
новая студия стала логичным 
продолжением других форматов 
и взаимодействовала с ними. 
«Вечер с Владимиром Соловье-
вым», «Воскресный вечер», «60 
минут»... Это тоже все разрабо-

танные нами студии. И для нас 
было важно, чтобы образовался 
единый облик нашего канала.

Какую студию вы сделали пер-
вой?
АРТЕМ ИЗРАИЛОВ: Студию програм-
мы «Вечер с Владимиром Соловь-
евым». Но основная технологи-
ческая революция произошла в 
студии программы «60 минут», 
когда мы положили экран на пол. 
Мы работаем вне шаблонов — к 
счастью, наши руководители 
разрешают нам развиваться и 
смотреть вперед. Поэтому мы 
уже давно занимаемся красивым 
обликом информации, которая у 
нас на канале выходит.

Когда вы придумывали, ориен-
тировались на зарубежные сту-
дии?
АРТЕМ ИЗРАИЛОВ: Революции в миро-
вом масштабе нет, но революция 
в рамках нашего цеха — возмож-
но. Если посмотреть прошлый 
опыт, то почему-то верхние точ-
ки на экранах, например, не де-
лали. Можно сказать одно — ВГ-
ТРК в студийном плане задает 
тренд в рамках федерального ве-
щания. 
ДМИТРИЙ ГРАЧЕВ: Парадоксально, но 
в плане картинки зарубежные 
коллеги уже ничему нас научить 
не могут. Пожалуй, только осве-
щению. Количество света в сту-
дии — это очень важно. В этом еще 
надо поучиться у Запада. Все 
остальное мы делаем лучше и 
современнее. Это производст-
венный дизайн, который должен 
быть подчинен той функции, что 

он выполняет. И нам удалось в 
рамках функции сделать что-то 
стильное. Как деловой костюм.
АРТЕМ ИЗРАИЛОВ: Нам удалось объя-
снить, что контент на экранах 
может быть декорацией. У нас в 
студии нет интерьеров. В ней нет 
ничего, что не работает как меди-
аноситель. Каждая плоскость яв-
ляется носителем информации.
ДМИТРИЙ ГРАЧЕВ: Отдельно стоит от-
метить, что экраны сделаны в 
России. Сборка происходила на 
трех российских заводах. Есть 
экраны уникальные по качеству 
картинки. И мы перестали быть 
заложниками «фанеры». Мы мо-

жем изменить облик студии на-
жатием одной кнопки. Это новое 
прочтение трехмерной студии. 
Мы, по сути, сделали виртуаль-
ную реальную студию. И еще у 
нас в ней есть дополненная ре-
альность. И современная дина-
мичная камера-экран. Всего же 
камер в студии — пять.

Вы сказали, что экран называете 
между собой айфоном. А какие 
названия даете другим частям 
студии?
ДМИТРИЙ ГРАЧЕВ: «Уши» — это все, 
что слева и справа от экранов. То 
есть вот экран, а вокруг него 
«уши». «Язык» — это подиум, где 
стоит ведущий.

А ведущие не испугались новой 
студии — непривычных условий 
работы?
ДМИТРИЙ ГРАЧЕВ: На самом деле это 
болезненный этап. Мы довольно 
долго делали новую студию. Ле-
том построили клон старой. Визу-
ально зритель не заметил разни-

цы, но мы работали из резервной 
студии, которая гораздо меньше 
по размеру. Мы построили стенки 
с учетом оптической иллюзии, 
как будто бы студия большая. И 
три месяца делали новый проект. 
Студия вся покрыта стеклами, мы 
специально их заказывали, и в 
них сделаны специальные отвер-
стия для кондиционирования.

И обычно так: что-то долго де-
лаешь, а потом приходит веду-
щий и говорит, мол, мне неудоб-
но. И я заготовил несколько фраз 
для них. Например, что в старых 
сандалиях всегда удобнее, чем в 
новых красивых ботинках. Поэ-
тому давайте себе представим, 
что мы приобрели новую обувь. 
И пошла позитивная волна. Ко-
нечно, у Дмитрия Киселева са-
мые большие были вопросы, по-
тому что он в студии проводит 
два с половиной часа, а в ней мно-
го элементов. Но все решилось, 
потому что мы делаем студию у 
нас, в России, и учитываем все 
потребности и пожелания.

Событие В МИДе презентовали «Всемирную историю» 

Взгляд из XXI века
Елена Новоселова 

В 
МИД России состоялась 
долгожданная презен-
тация многотомной 
«Всемирной истории». 
Несколько тысяч стра-

ниц о прошлом человечества, ра-
бота нескольких десятков лучших 
российских историков, самые по-
следние открытия мировой исто-
рической науки... Не страдают ли 
отечественные специалисты ги-
гантоманией и свободна ли совре-
менная историческая наука от 
идеологии? Об этом наш разговор 
с главным редактором многотом-
ника и научным руководителем 
Института всеобщей истории 
РАН Александром Чубарьяном.

Рецензируя шеститомник «Все-
мирная история», колумнист 
«РГ» Михаил Швыдкой написал, 
что такая книга получается толь-
ко в условиях абсолютного сво-
бодомыслия и отсутствия како-
го-либо идеологического дикта-
та. Какой том потребовал наи-
большей смелости?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я уточню: выш-
ло семь томов. Последний — 
в двух частях. Эта работа задумы-
валась на волне тех процессов, 
которые проходили в России по-
сле 90-х годов. Когда стало воз-
можным обновление историче-
ских представлений, свободное 
выражение разных, иногда спор-
ных точек зрения. Климат изме-
нился не только в обществе, но 
и в науке. Кроме того, началась 
архивная революция: в научный 
оборот поступило множество но-
вых интересных документов по 
разным эпохам, а больше всего — 
по XX веку. Историки сейчас ра-
ботают абсолютно свободно.

Идея написать историю всего 
мира не России ли с ее гиганто-
манией принадлежит?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Действитель-
но, сейчас за рубежом дискути-
руется вопрос, возможно ли во-
обще создание «всемирки». Хотя 
в мире есть такие книги, но их, 
нужно признать, не так много. 
К примеру, Кембриджская все-

мирная история. Но такой труд 
требует очень взвешенного 
взгляда. К тому же в последнее 
время в мировой науке идут пои-
ски синтеза между макроисто-
рией и микроисторией, историей 
войн, революций, экономик и 
историй маленького человека. 
В этом смысле, описывая миро-
вое прошлое, очень сложно най-
ти общие, закономерные для все-
го хода истории подходы в описа-
нии конкретных сюжетов из жиз-
ни людей разных стран. 

В последние 20 лет российские 
ученые активно включились в об-
щий поток развития мирового 
исторического знания. И это по-
влияло на подготовку труда, вы-

ходящего за рамки обычного ле-
тописания или энциклопедии. Ра-
ботая над «Всемирной исто-
рией», мы долго искали этот ба-
ланс между макро- и микроисто-
рией, особенно при освещении 
российского XX века. И нам при-
шлось сделать переоценку мно-
гих событий, изменить ракурс 
взгляда, который существовал 
в течение десятков лет, и на миро-
вую историю, и на российскую.

Вот вы никогда не называете 
мюнхенское соглашение между 
европейскими странами и Гитле-
ром сговором. Это тоже дань 
«интеграции» российской науки 
в мировую? Редактируя «Все-

мирную историю»,  «чистили» 
ее от советской терминологии?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Это же все-таки 
научное издание, и мы старались 
освободить его от пропагандист-
ских выражений, учитывая, как 
мировая наука подходит к этим 
процессам. Что же касается Мюн-
хена, то слово «соглашение» не 
снимает с этого события 75-лет-
ней давности печати противо-
правности и агрессивности. В но-
вом издании мы старались давать 
взвешенные оценки не потому, 
что мы центристы, а потому, что 
наука сейчас исповедует много-
факторный подход в освещении 
прошлого. В общем, мы избегали 
«черно-белой» гаммы. Жизнь 
многоцветней. Может быть, нам 
не полностью удалось, но идея-то 
была показать мировую историю 
не только через процессы, но и че-
рез людей, через моды, страсти, 
болезни. Через то, что составляет 
частную или повседневную жизнь 
людей на протяжении всей исто-
рии. Понимаете, это очень слож-
ная и очень интересная задача.

В школьном необыкновенно 
скучном учебнике по мировой 
истории, по которому училась, 
например, я, рассказывалось в 
основном про Европу, чуть-чуть 
про Китай и Америку… 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я думаю, что до-
стоинство нового издания в том, 
что удалось преодолеть европо-
центризм. Там даже история Океа-
нии есть, не говоря уже об Австра-
лии, США и Канаде, Новой Зелан-
дии, Латинской Америке, Африке, 
маленьких государствах Азии… 
Это трудно было сделать. Потому 
что каждый континент имел свою 
специфику. Разновременность 
и асимметрия в развитии мира — 
тоже большая проблема. 

Почему такое внимание к науч-
ному изданию со стороны 
МИДа? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Сейчас модно 
говорить о научной дипломатии. 
В этом смысле книга показывает 
Россию как часть мира, как звено 
в общемировом развитии, кото-
рая к тому же имеет свою собст-
венную концепцию истории это-
го мира. В многотомнике постав-
лено много острых вопросов, ко-
торые сегодня стоят и перед на-
шим МИДом. Проблемы нацио-
нального развития, идентично-
сти, суверенитета, национальной 
независимости. В то же время на-
ционального эгоизма, ошибок 
и преступлений. 

А зарубежные коллеги уже оце-
нили ваш труд?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Пока нет, во-
первых, семитомник издан ма-
леньким тиражом — всего 1000 эк-
земпляров. Хотелось бы, чтобы 
хотя бы по одному попало в ка-
ждую университетскую библио-

теку. А во-вторых, она пока не пе-
реведена на иностранные языки. 
Мы сейчас заняты поисками зару-
бежного издательства, чтобы сде-
лать эту работу на английском 
языке. Сложность состоит в том, 
что никто таких больших книг об-
ычно не издает, это дорогое удо-
вольствие. Может быть, для ино-
странцев мы сделаем сокращен-
ный вариант в два-три тома. 

Но есть же интернет…
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Есть идея выло-
жить все тома онлайн и продол-
жать историю, наращивая ее до-
кументами… Это было бы очень 
полезно для наших университе-
тов, где молодежи преподается 
история. Новый большой проект. 
Кроме того, есть уже договорен-
ность с руководством Министер-
ства науки и высшего образова-
ния РФ о том, что мы будем де-
лать несколько томов истории 
XX века, восполняя то, что не уда-
лось сделать в семитомнике: 
история науки, культуры, искус-
ства, музыки, спорта. Чтобы была 
представлена вся палитра совре-
менного мира.

Скажите, чем заканчивается 
многотомник? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: 2000 годом. 
Как говорится, писать о том, что 
близко, пока что подождем. Мы 
не можем сегодня дать в полной 
мере научную оценку тому, что 
происходит практически на на-
ших глазах. Сиюминутные впе-
чатления лишат этот труд фунда-
ментальности. 

Александр Чубарьян 
Сергею Лаврову: Сейчас модно 
говорить о научной дипломатии. 

Акцент

 У нас в студии нет интерьеров. 
Каждая плоскость является 
носителем информации

ВЫСТАВКА Почему Сталину 
не понравился устав 
комсомола

Политбой

Елена Новоселова

В МУЗЕЕ современной истории России открывается вы-
ставка «Энергия созидания — 100 лет комсомолу». 

Вещи участников первых комсомольских строек, объ-
явления с призывами «провести политбой на тему обме-
на комсомольских билетов», смешная работа политтех-
нологов на листовках к выборам («Я — гражданин 18 лет! 
Я выбираю в Верховный совет! Преданных партии выбе-
ру я! Партия Сталина совесть моя!» 

Но бравурное, в стиле соцлозунгов название экспози-
ции не делает ее предсказуемой и черно-белой. На фоне 
огромных плакатов с изображением шести орденов ВЛК-
СМ (у старых комсомольцев до сих пор отскакивают от 
зубов даты вручения: 1928, 1931, 1945...) история семи 
Первых секретарей 
ЦК, которые были 
репрессированы, 
шестеро — расстре-
ляны. Этой участи не 
избежал и предвоен-
ный руководитель 
ВЛКСМ Александр 
Косарев. На фото — 
красавец, комсо-
мольский бог. Кста-
ти, именно ему исто-
рики приписывают 
авторство образа мо-
лодежного вожака: 
костюмчик с иголочки, галстук, начищенные до блеска 
штиблеты. Есть документ, где Косарев ратует за такой на-
ряд в противовес кожанке и солдатским галифе. Они тоже 
представлены на выставке, дополненные маузером. Эта 
тема тянет за собой очень любопытную деталь: при всту-
плении в комсомол в кавказских республиках новообра-
щенному выдавали оружие. Для обороны. 

— Расстрелянные в 30-х годах комсомольские секрета-
ри разделили судьбу многих руководителей, которые 
стояли у истоков зарождения советского государства, — 
рассказывает ведущий научный сотрудник Музея совре-
менной истории России Ярослав Полестеров. — Но вы-
ставка наша, при всем уважении, не об этом. Она о рядо-
вых комсомольцах (а к 1925 году в комсомол уже вступи-
ло полтора миллиона человек), которые искренне вери-
ли в то, что их сила и знания нужны стране. Нас интере-
совало, что двигало этими людьми без идеологии?

Действительно, что привело добровольцев на Волхов-
строй? Подлинные артефакты с этой стройки — тачка, те-
логрейка и фантастическая конструкция «коза» для пе-
реноски кирпичей (современный ровесник комсомоль-
цев 20-х без объяснений вряд ли поймет, как ею пользо-
ваться). Или в бараки целины? Или в вагончики БАМа — 
от улицы Таежной до Минска — 7237 км, а до Таллина — 
8021 — утверждают раритетные жестяные указатели. 

 И вот главный документ экспозиции из Российского 
государственного архива социально-политической исто-
рии. Это устав комсомола, обсуждавшийся на съезде 
1936 года с правкой Сталина. Там, где характеризова-
лась молодежь, объединившаяся в организации, гене-
ральный секретарь ЦК ВКП(б) вычеркнул слово «проле-
тарская», заменив ее «беспартийная». Вот бы удивились 
те, кто прошел через комсомольские собрания с дежур-
ными докладами на тему преданности идеям партии.

Акцент

 Достоинство нового издания 
в том, что удалось преодолеть 
европоцентризм. Там даже 
история Океании есть

Фоторепортаж 
с презентации 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Программа «Вести» теперь выходит из новой студии

Новые «Вести»

СОТРУДНИЧЕСТВО Белоруссия 
готовится на высшем 
уровне организовать 
II Европейские игры

В Минске 
будет ярко

Илья Трисвятский

В РЕДАКЦИИ «РГ» побывали министр информации Ре-
спублики Беларусь Александр Карлюкевич и пресс-се-
кретарь посольства Республики Беларусь в РФ Алек-
сандр Крыжановский. Они рассказали о том, как Минск 
готовится принять II Европейские игры, которые состо-
ятся 21—30 июня 2019 года, и пригласили наших журна-
листов на соревнования. 

Напомним, что Европа последней из частей света ста-
ла проводить свои континентальные мультиспортивные 
Игры. Решение об их организации было окончательно 
оформлено в 2013-м сообществом «Европейские олим-
пийские комитеты». Первые Игры в 2015 году принимал 
Баку. От Азербайджана эстафету подхватила Белоруссия. 
Будущим летом в течение десяти дней в Минске будет 
разыграно ровно 200 комплектов наград в 20 видах спор-
та. Причем в десяти из них атлеты смогут побороться за 
лицензии на летнюю Олимпиаду-2020 в японском Токио.

Из последних новостей оргкомитета, рассказанных 
гостями редакции «РГ», самой интригующей кажется 
информация о талисмане предстоящих Европейских игр. 
Он уже определен, но что-то более конкретное — пока се-
крет. Презентация талисмана должна состояться в бли-
жайшее время.

Кстати, конкурс на разработку талисмана был объяв-
лен еще летом 2017-го. В оргкомитет пришло более двух 
тысяч вариантов работ как от профессиональных дизай-
неров, так и от любителей. 

Ну а слоган Игр известен уже давно. В английском 
варианте это Bright Year, Bright You, что буквально пе-
реводится на русский язык как «яркий год, яркий ты». 
Здесь задумка авторов состояла еще и в том, что началь-
ные буквы слов образуют национальный домен Бело-
руссии — BY. 

«Российская газета» планирует подробно освещать 
ход подготовки к главному континентальному спортив-
ному форуму четырехлетия и непосредственно соревно-
вания Европейских игр. Белорусской стороной мы уже 
приглашены заранее ознакомиться с аренами и другими 
объектами Игр, их инфраструктурой. Обо всем этом вы 
сможете прочитать в репортажах наших специальных 
корреспондентов.

При вступлении 
в комсомол 
в кавказских 
республиках 
новообращенному 
выдавали оружие

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Лавров,
министр иностранных дел РФ:

«Искажение исторической правды, в том числе о Второй мировой войне, на ито-

гах которой построена современная архитектура международной безопасно-

сти, попытки реабилитации нацистов и их пособников имеют самые серьезные 

последствия, особенно в сегодняшних непростых реалиях на международной 

арене».
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МВД В Подмосковье 
застрелили полицейского 
следователя 

Особо важная 
жертва

Наталья Козлова

ВЧЕРА рано утром в поселке Архангельское Красногор-
ского района Московской области погибла Евгения 
Шишкина — следователь по особо важным делам тран-
спортного управления МВД по Центральному федераль-
ному округу. Она как раз вышла из дома и направилась 
на работу, но успела сделать только несколько шагов. 
Стрелял киллер один раз, пуля попала в шею женщины. 

Вчера же глава Следственного комитета РФ Александр 
Бастрыкин для наиболее полного и объективного рассле-
дования передал уголовное дело об убийстве Шишкиной в 
центральный аппарат ведомства. В Главном следственном 
управлении ведомст-
ва сформировал 
штаб, куда вошли со-
трудники СК, пред-
ставители МВД и 
ФСБ России.  Еще Ба-
стрыкин поручил 
установить причаст-
ных к убийству, опе-
ративно назначить 
необходимые эк-
спертизы, обеспечив 
тщательное исследо-
вание изъятых в ходе 
осмотра места про-
исшествия предметов. «Также он дал указание наряду с 
версией, связанной с воспрепятствованием профессио-
нальной деятельности погибшей, тщательно проверить и 
иные возможные версии убийства», — заявила официаль-
ный представитель СК Петренко. И добавила: Бастрыкин 
будет лично контролировать ход расследования. 

Сначала дело возбудили по статье 105 УК РФ  — «убий-
ство». Предполагали, что позже, если выяснится, что пре-
ступление связано с работой погибшей, дело переквали-
фицируют на статью 295 — «посягательство на лицо, осу-
ществляющее предварительное расследование». Но после 
окончания первых следственных действий представитель 
СК по области Ольга Врадий сообщила, что у следствия 
появились «достаточные данные, свидетельствующие о 
том, что преступление в отношении сотрудника соверше-
но с целью воспрепятствования ее профессиональной дея-
тельности, связанной с расследованием уголовных дел, 
находящихся в ее производстве. Поэтому преступные дей-
ствия неустановленных лиц квалифицированы по призна-
кам преступлений, предусмотренных статьей 317, — «по-
сягательство на жизнь сотрудника правоохранительного 
органа» и статьей 222 Уголовного кодекса РФ — «незакон-
ный оборот оружия».

АРСЕНАЛ Американцы решили копировать наши пулеметы. Зачем? 

США выбирают «Калашников» 
Сергей Птичкин

В 
США появились сообщения 
о том, что американским 
оружейникам поручено на-

чать изготовление отдельных ко-
пий российского стрелкового 
оружия. Тем временем россий-
ские оружейники заявили о том, 
что завершаются испытания пи-
столета, который придет на сме-
ну ПМ-Макаров.

Американское издание The 
Washington Post сообщило, что 
Пентагон намерен заказать у 
местных производителей партии 
автомата Калашникова, снайпер-
ские винтовки СВД, российские 
пулеметы среднего и крупного ка-
либра, а также авиавооружение 
калибра 14,5 мм. Другое издание 
— The National Interest опублико-
вало материал, в котором со ссыл-
кой на заявление американского 
командования говорится о жела-
нии производить копии ПКМ — пу-
лемета Калашникова модернизи-
рованного, а также крупнокали-
берного пулемета НСВ «Утес». 

Публикации уже наделали не-
мало шума. Концерн «Калашни-
ков» заявил о том, что желание 
американцев производить копии 
стрелкового оружия, выпускае-
мого концерном, свидетельству-
ет о его надежности. В госкорпо-
рации «Ростех», в который вхо-
дит оружейный концерн, вырази-
ли недоумение в связи с возмож-
ностью производства того, что 
будет напоминать оружие бренда 
«Калашников». «Если у кого-то 
есть желание работать легально, 
то нужно обращаться в «Рос-
оборонэкспорт». В противном 
случае речь идет о незаконном 
копировании российских разра-
боток. Проще говоря, о воровст-
ве», — отметили в «Ростехе».

Возникает естественный во-
прос: зачем это надо американ-
цам, у которых производство соб-
ственного стрелкового оружия — 
это мощнейшая индустрия?

По данным The Washington 
Post, к принятию такого решения 
военное командование страны 
подтолкнули сложности, возни-
кающие при обслуживании ору-

жия американского производст-
ва. Надо понимать, что в самых 
горячих точках —  Афганистане, 
Ираке и Сирии. Американские 
автоматы, пистолеты и пулеметы 
внешне, как считают некоторые 
эксперты, эстетичнее грубова-
тых российских образцов, да и по 
своим характеристикам они не-
редко превосходят те же «кала-
ши». Но вот в условиях реальной 
войны, особенно на Ближнем 
Востоке, где много пыли, песка, 
грязи, вся штатовская красота 
блекнет перед очень надежной 
российской военной техникой. 

По словам той же газеты, чле-
ны вооруженных формирований 
на Ближнем Востоке (надо пони-
мать —  поддерживаемых Пента-
гоном) сталкиваются с пробле-
мами при использовании воен-
ной техники, поставляемой из 
США. В связи с чем бойцы стано-
вятся целями для других группи-
ровок. То есть те, кто имеет аме-
риканское стрелковое оружие, 
априори проигрывают тем, кто 
имеет российское. 

Кстати, это прямо подтвердил 
представитель командования си-

лами специальных операций 
США Мэтт Аллен. По его словам, 
опубликованным в американ-
ской прессе, «производство тако-
го оружия американскими ком-
паниями будет не только хоро-
шим использованием бюджет-
ных средств, но и положительно 
скажется на зарубежных партне-
рах, которым подобное оружие 
(российское) более знакомо, так 
как повсеместно используется в 
районах боевых действий». 

Оставив в стороне вопросы 
воровства интеллектуальной 
собственности и даже провока-
ционную сторону поставок псев-
дороссийского стрелкового ору-

жия незаконным вооруженным 
формированиям, скажем, в чем 
же все-таки особенности пулеме-
тов ПКМ и «Утес».

7,62 мм пулемет ПК-ПКМ раз-
работан М.Т. Калашниковым в 
конце 1950-х. На вооружение Со-
ветской армии принят в 1961 году 
в качестве единого пулемета. Для 
суровых военных людей его ди-
зайн, совершенно несвойствен-
ный тому времени, был настолько 
поразителен, что в войсках его 
прозвали «красавчиком». 

Помимо технической красоты 
ПКМ обладал и обладает велико-
лепными боевыми свойствами, 
прост и удобен в обращении. 

Прицельная дальность стрельбы 
— 1500 м, максимальная даль-
ность полета пули — 3800 м. Вид 
боепитания — ленты, снаряжен-
ные патронами в количестве 100, 
200, 250 штук. 

ПКМ одинаково хорош и в ка-
честве ручного, и как станковый, 
который быстро крепится на ав-
томобильной и бронетехнике, в 
том числе в танках. Пулемет не 
раз спасал жизнь наших солдат в 
самых критических ситуациях, 
которые складывались для них в 
различных регионах планеты в 
конце ХХ века. Его очень любили 
вьетнамские партизаны времен 
войны с армией США.

И вот уже более 55 лет лучше-
го массового пулемета, чем ПКМ, 
в мире нет.

Крупнокалиберный пулемет 
НСВ-12,7 «Утес» был разработан 
тульскими оружейниками Г.И. 
Никитиным Ю.М. Соколовым и 
В.И. Волковым в начале 1970-х го-
дов. Аббревиатура —  начальные 
буквы фамилий его создателей. 

Наличие оптического прице-
ла гарантировало высокую точ-
ность стрельбы на самые дальние 

дистанции —  до 2000 м по назем-
ным и 1500 по воздушным целям. 
Не случайно, еще во время войны 
Советской армии в Афганистане 
пулемет получил приставку «ан-
тиснайпер». Даже если враже-
ский стрелок прятался за надеж-
ным, как ему казалось, укрыти-
ем, точная очередь из «Утеса» 
разносила в клочья и укрытие, и 
самого снайпера.

Стоит повторить, что ПКМ и 
НСВ «Утес» отличаются от аме-
риканских пулеметов простотой 
обслуживания и высочайшей 
надежностью, что в бою цены не 
имеет. Поэтому именно их пред-
почитают там, где стрелять пока 
еще приходится. 

Не исключено, что американ-
цы захотят скопировать и совер-
шенно новый автомат Калашни-
кова АК-308, который впервые 
был показан на форуме «АР-
МИЯ-2018». Сейчас его опытный 
образец готовится к испытани-
ям. Автомат калибра 7,62 мм со-
здан на базе автомата АК-103. 
АК-308 предназначен прежде 
всего для бойцов спецподразде-
лений. Он отличается компак-
тностью, емкость магазина — 20 
патронов, приклад складной, ре-
гулируемый. 

Стало известно и о еще одной 
новинке российских оружейни-
ков. В декабре должны завер-
шиться испытания нового армей-
ского пистолета, который придет 
на смену привычному уже «Ма-
карову». 

Скорее всего, речь идет о пи-
столете, разрабатывавшемся по 
теме «Удав» в Центральном НИИ 
точного машиностроения, нахо-
дящемся в Климовске под Мо-
сквой. В его основе идеи выдаю-
щегося отечественного кон-
структора Петра Ивановича Сер-
дюкова. Характеристики писто-
лета пока засекречены, но можно 
сказать, он будет по своей убой-
ной силе одним из самых мощ-
ных в мире. И одним из самых 
красивых. 

Впервые в нашей стране пи-
столет создавали с привлечением 
технических дизайнеров, причем 
с мировым именем.Крупнокалиберный пулемет НСВ-12,7 «Утес» — один из самых надежных, мощных и точных в мире.

РЕШЕНИЕ

Отклонена 
жалоба 
Захарченко на 
конфискацию 

ПОЛКОВНИК 
БЕЗ КВАРТИР 
И ВАЛЮТЫ

Иван Петров

ВЕРХОВНЫЙ суд России откло-
нил кассационную жалобу пол-
ковника Дмитрия Захарченко на 
конфискацию в доход государст-
ва найденного у него имущества. 
«Отказано в передаче жалобы 
или представления прокурора 
для рассмотрения в судебном за-
седании», — говорится в сообще-
нии картотеки суда.

Полковник Захарченко, кури-
ровавший в МВД борьбу с пре-
ступлениями в топливно-энерге-
тическом комплексе, был задер-
жан в 2016 году по обвинению в 
получении взятки в 7 миллионов 
рублей. Позднее ему вменили 

злоупотребление полномочиями 
и воспрепятствование расследо-
ванию вывода средств из Нота-
банка. Еще одним эпизодом ста-
ла взятка в 800 тысяч долларов 
наличными и дисконтной карты 
на 3,5 млн рублей за общее по-
кровительство от владельца ре-
сторана La Maree.

В квартире сестры полковни-
ка нашли почти 9 млрд рублей в 
разной валюте. Происхождение 
денег фигурант объяснить не 
смог. Позднее в его машине обна-
ружили 13 млн рублей, 170 ты-
сяч долларов и 5 тысяч евро. Еще 
более 16 млн долларов были об-
наружены на счетах знакомой 
Захарченко. 

Все эти деньги вместе с 13 
квартирами, 14 машино-места-
ми, четырьмя автомобилями 
(два Mercedes-Benz и два Porsсhe 
Cayenne) и золотым слитком ве-
сом 500 грамм по требованию 
Генпрокуратуры РФ Никулин-
ский суд Москвы обратил в до-
ход государства. В общей слож-
ности в госсобственность пере-
шло имущество на сумму свыше 
8,5 млрд рублей.

ОБОРОНА Через семь лет 
в армии будет больше 
475 тысяч контрактников 

Шойгу 
сверил планы

Юрий Гаврилов

ОБЪЕКТЫ минобороны продолжат оснащать автомати-
зированной системой «Паспорт». Об этом вчера на кол-
легии ведомства сообщил его руководитель генерал ар-
мии Сергей Шойгу.

Он напомнил, что, созданная два года назад, эта си-
стема действует на основе биометрических параметров 
человека и новых российских стандартов криптографи-
ческой защиты информации. Что дает возможность вы-
давать военнослужащим персональные электронные 
карты отечественного производства и использовать их в 
качестве документа воинского учета. Внедрение таких 
карт, по оценке министра, повышает эффективность 
процессов кадрового, продовольственного, вещевого, 
медицинского и других видов обеспечения военнослу-
жащих. «На данный момент система «Паспорт» развер-

нута более чем на 
пятистах объектах 
министерства обо-
роны», — сообщил 
глава ведомства.

На коллегии про-
анализировали, как 
идет перевооруже-
ние частей и соеди-
нений в Южном, 
Центральном и Вос-
точном военных 
округах. Шойгу от-
метил: ежегодно 
туда поступает до 
полутора тысяч но-
вых и модернизиро-

ванных образцов вооружения и техники. В результате 
доля современного арсенала к концу 2018-го в этих 
округах достигнет пятидесяти процентов. 

Кроме того, там совершенствуют подготовку личного 
состава, в  том числе на многочисленных учениях и тре-
нировках. Только с декабря прошлого года на юге, в цен-
тре и на востоке России военные провели более 1800 ма-
невров, максимально приблизив их к реальной боевой 
обстановке. Показатель по Вооруженным силам, разуме-
ется, выше — около четырех тысяч учений за последние 
одиннадцать месяцев. В качестве примера министр со-
слался на беспрецедентные по масштабу маневры «Вос-
ток-2018», которые прошли в сентябре. 

Министр также упомянул о первых в истории РФ ма-
неврах «Океанский щит» межфлотской группировки в 
Средиземном море. Основу группировки ВМФ там со-
ставили черноморские корабли. «Продолжается совер-
шенствование перспективной системы базирования Ка-
спийской флотилии, — сообщил министр. — К декабрю бу-
дет обустроена Каспийская бухта, что в значительно со-
кратит время выхода кораблей флотилии в море».

Реализация всех планов года, по оценке Шойгу, позво-
лит повысить боевой потенциал Южного, Центрального 
и Восточного военных округов в среднем на 15 процен-
тов. А в минобороны между тем уже подготовили про-
грамму работы ведомства до 2025-го. Все заложенные 
туда мероприятия соответствуют Госпрограмме воору-
жения на 2018—2027 годы, взаимоувязаны и синхрони-
зированы с поставкой в войска нового и модернизиро-
ванного арсенала. Это, по словам Шойгу, позволит через 
пару лет довести долю современного вооружения и тех-
ники до 70 процентов. Также запланирован массовый на-
бор в армию контрактников: к концу 2025-го их должно 
быть в строю более 475 тысяч. 
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Зигзаг у дачи
Столь подробные крите-
рии нужны были для 
того, чтобы исключить 

строительство многоквартирных 
домов и таунхаусов на садовых 
землях: такие случаи очень часто 
встречались в последние годы во 
многих регионах.

После окончания строительст-
ва нужно направить в муниципа-
литет еще одно уведомление. Од-
нако если незарегистрированный 
дом есть уже сейчас или будет до-
строен до 1 марта 2019 года, то за-
регистрировать его можно будет 
всего по двум документам: техни-
ческому плану и декларации. «Я 
советую всем владельцам участ-
ков обратить внимание на эту 
норму, осталось всего пять меся-
цев до окончания срока ее дейст-
вия», — сказал Беднягин.

Кроме того, с 1 января 2019 
вступает в силу федеральный за-
кон №217-ФЗ, который регулиру-
ет отношения внутри садовых не-
коммерческих товариществ. По 
словам Никиты Чаплина, первого 
зампреда Московской областной 
думы и председателя Союза дачни-
ков Подмосковья, он вносит не-
сколько принципиальных нов-
шеств. В частности, теперь платить 
членские взносы должны все вла-
дельцы земельных участков в кон-
кретном садовом товариществе.

— В старом законе не было 
предусмотрено, что все должны 
платить. Появились садоводы-ин-
дивидуалы, которые пользовались 
благами СНТ, но не платили член-
ских взносов. Наш опыт показы-
вал, что платят пенсионеры, а но-
вые владельцы участков не платят. 

Теперь такого не будет. Мы упро-
стили процедуру взыскания дол-
гов с неплательщиков. Теперь 
председателю товарищества до-
статочно представить в суд выпи-
ску из общего заседания членов 
СНТ, после чего будет выпущен су-

дебный приказ о взыскании 
средств, с которым можно будет 
идти в службу судебных приста-
вов, — заявил он на пресс-конфе-
ренции в «Российской газете».

Кроме того, упраздняются всту-
пительные взносы, остаются толь-

ко членские и целевые. Все плате-
жи должны будут вестись в безна-
личной форме. По словам Чаплина, 
60 процентов товариществ уже пе-
решли на банковское обслужива-
ние, что позволяет им тщательнее 
вести учет общих денег.

ЧЕМ ДАЛЬШЕ, ТЕМ ДЕШЕВЛЕ

Кадастровая стоимость земли в Подмосковье бу-

дет снижаться. В последние несколько лет ры-

ночные цены на участки в Подмосковье упали в 

среднем на 20 процентов. Особенно это касается 

удаленных территорий — от 30 километров и 

дальше от МКАД. Стоимость объектов капиталь-

ного строительства тоже не выросла. Таким обра-

зом, оснований для увеличения кадастровой сто-

имости участков нет, заявил Юрий Лавряков, за-

мминистра имущественных отношений Москов-

ской области.

— Кадастровая оценка в Московской области в 

2018 году впервые сделана по новому закону. Он 

позволяет публично обсудить результаты када-

стровой оценки до ее вступления в силу. Предва-

рительные результаты кадастровой оценки опу-

бликованы на портале госуслуг Московской об-

ласти, ГБУ по кадастровой оценке и портале 

Росреестра. Они будут обсуждаться до 2 ноября 

этого года. С ними можно ознакомиться и напи-

сать на тех же ресурсах замечания, если резуль-

таты не устраивают. Обращения будут рассмо-

трены, и если ошибочность оценки подтвердит-

ся, ее изменят, — рассказал Юрий Лавряков.

Кроме того, по его словам, и после окончательно-

го принятия данных оценки их все равно можно 

будет исправить, цена недвижимости в таком слу-

чае будет изменена распоряжением минимуще-

ства. Для расчета налогов эти изменения будут 

приняты с даты, когда ошибка была допущена.

По данным Лаврякова, результаты предваритель-

ной кадастровой оценки 2018 года показали сни-

жение стоимости участков в среднем на 15—20 

процентов, причем чем территория удаленнее, 

тем этот процент выше.

По прогнозам Центра кадастровой оценки Мо-

сковской области, в следующем году налог на 

землю под индивидуальное жилищное строи-

тельство, огороды и дачи уменьшится в среднем 

на десять процентов, причем в отдаленных райо-

нах области снижение может достигнуть 25 про-

центов. Коснется оно в первую очередь налога на 

земельные участки для садоводства и огородни-

чества, на земли общего пользования СНТ и капи-

тальные строения. Сегодня средний земельный 

налог в Московской области составляет две тыся-

чи рублей за участок СНТ и полторы тысячи - за 

дом площадью 100 квадратных метров.

В министерстве 
обороны уже подго-
товили масштабную 
и четко просчитан-
ную программу 
работы ведомства 
вплоть до 2025 года 

Никита Чаплин: Индивидуальным дачникам с 2019 года тоже придется платить за дороги 
и свет в садоводческих некоммерческих товариществах (СНТ).

Акцент

 Те, кто имеет на руках амери-
канское стрелковое оружие, 
априори проигрывают тем, 
кто имеет российское
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В квартире сестры 
Захарченко нашли 
9 млрд рублей 
в разной валюте

Стрелял киллер 
только один раз. 
Пуля попала в шею 
следователя 
по особо важным 
делам Шишкиной

Владельцы огородов о домике на 
участке со следующего года смогут 
только мечтать. Право на возведе-
ние жилого строения на своих 
сотках останется у садоводов.

Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560
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КАДРЫ У Трампа
появился 
фаворит 
на должность 
постпреда 
США при ООН

КОРОТКАЯ 
СКАМЕЙКА

Максим Макарычев

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд 
Трамп объявил, что назовет имя 
главы американской дипмиссии 
при ООН в ближайшие две-три 
недели. Впрочем, имя того, а точ-
нее той, кто будет командовать 
американской миссией в ООН, 
можно предположить уже сейчас. 
С большой долей вероятности 
этот пост займет бывшая помощ-
ница Трампа и старший советник 
Белого дома по экономическим 
инициативам 45-летняя Дина Па-
уэлл. Если это произойдет, она 
станет уже четвертой женщиной 
подряд после Саманты Пауэр, 
Сьюзан Райс и Никки Хейли, ко-
торая займет должность посла 
США при ООН.

Дина Пауэлл пришла в амери-
канскую администрацию еще 
при Джордже Буше-младшем и 
покинула ее в январе, перейдя на 
работу административным ди-
ректором в крупную корпора-
цию». Рожденная в Каире,  Дина 
Хабиб в возрасте четырех лет пе-
реехала с родителями в Техас. Ее 
семья принадлежит к Коптской 
православной церкви. Несмотря 
на то, что ее отец, бывший капи-
тан египетской армии, устроился 
в США простым водителем авто-
буса, в семье не жалели денег на 
образование дочери. Она закон-
чила престижное заведение для 
девочек – Академию урсулинок, а 
затем поступила в известный Те-
хасский университет в Остине. 
Недавно в интервью «Вашингтон 
пост» она призналась, что в дет-
стве ей было нелегко, так как она 
плохо говорила по-английски. Ей 
не было и сорока, когда она ко-
мандовала персоналом в Белом 
доме. Она успела потрудиться в 
администрации, госдепе, занима-
лась культурными и политиче-
скими вопросами. 

Вернувшись в Белый дом, Дина 
Пауэлл стала сначала стала по-
мощницей Иванки Трамп, а затем 
и самого американского лидера. 

Рано радовались иранцы, чей 
постоянный представитель при 
ООН, ухмыляясь, отреагировал 
на уход Хейли фразой: «Город 
остался без шерифа». Обеспечен-
ная, корректная, вежливая, Пау-
элл умеет жестко постоять за 
себя. Она со своим родным араб-
ским и знанием региона, являет-
ся признанным специалистом по 
Ближнему Востоку. И эти знания 
пригодятся в баталиях, которые 
вот уже много лет ведут постпре-
ды США и Ирана в стенах ООН. 

А главное, Пауэлл верна пре-
зиденту, что глава Белого дома 
ценит больше всего. Именно та-
кой человек, похоже, и потребу-
ется Трампу во главе американ-
ской миссии в международной 
организации.

СКАНДАЛ 
Взрывы на арсенале 
бьют по предвыборной 
кампании Порошенко

Пострадала 
«триада»

Павел Дульман

ПРОДОЛЖАЮЩИЕСЯ одиночные взрывы на арсенале 
в городе Ичня стали фактором внутренней украинской 
политики и поставили под сомнение предвыборный ло-
зунг Петра Порошенко «Армия, вера, язык» в его мили-
таристской части.

Утром в среду взрывы на 6-м арсенале Вооруженных 
сил Украины продолжались, но их частота значительно 
снизилась. Это дало возможность спасателям и армии на-
чать тушение пожара на огромной территории. При этом 
выяснилось, что вторничные сообщения ответственных 
ведомств — госслужбы по чрезвычайным ситуациям 
(ГСЧС) и минобороны (МОУ) — о начале борьбы с огнем не 
соответствовали действительности. Украинские СМИ со 
ссылкой на местных жителей и рядовых спасателей сооб-
щили, что два рекламировавшихся пожарных танка в пер-
вый день так и не заработали — оба оказались неисправны, 
а специализированные поезда не смогли подъехать к арсе-
налу на эффективное расстояние. Зато вчера к тушению 
приступил самолет Ан-32 из авиаотряда ГСЧС. Также в 
среду, после того как 
интенсивность взры-
вов и разлет оскол-
ков естественным 
образом уменьши-
лись, в Ичню и близ-
лежащие села начали 
самостоятельно воз-
вращаться местные 
жители, переживав-
шие из-за оставлен-
ного без присмотра 
хозяйства.

Пока в Ичне по-
жар на арсенале сти-
хает сам собой, в Киеве политический пожар только разго-
рается. Чрезвычайная ситуация не только в очередной раз 
выявила неэффективность украинской государственной 
машины, но и породила массу вопросов. В частности, о 
точном количестве и номенклатуре потерянных боепри-
пасов — ГСЧС официально сообщила о 88 тысячах тонн, а 
МОУ — о 59 тысячах. Расходятся и озвучиваемые данные о 
содержимом арсеналов. Все это породило в политическом 
классе и обществе острое желание разобраться и найти на-
стоящих виновных — ведь столь масштабная катастрофа 
уже третья за два года. Однако ни разу не подтвердилась 
обязательная рабочая версия о «российской диверсии», 
виновными признавались «стрелочники» из числа служа-
щих аварийных складов, да и те отделались в худшем слу-
чае тихим увольнением со службы или штрафом.

Естественное желание найти источник бед органично 
вписалось в фактически ведущуюся президентскую изби-
рательную кампанию и больно ударило по Порошенко, ак-
тивнее других ее ведущему. Так, условная «партия войны» 
в Верховной раде, ассоциируемая с Народным фронтом, 
партиями «Самопомощь», «Свобода», радикалами Ляшко 
и «Батькивщиной» Тимошенко, вновь с собственными ва-
риациями начала озвучивать требование уволить главу 
украинского Генштаба — близкого к президенту Виктора 
Муженко, или в той же степени ему верного главу военного 
ведомства Степана Полторака. На общем фоне громче всех 
в украинских СМИ прозвучало заявление депутата парла-
мента и лидера неонацистской партии «Национальный 
корпус» Андрея Билецкого. «Отправьте немедленно в от-
ставку Муженко! Независимо от причин взрывов: дивер-
сия, халатность, технические неисправности пожарных 
систем. В любом случае выводы из Балаклеи и Калиновки 
не сделаны, выделенные средства неизвестно как потраче-
ны, безопасность стратегически важных объектов не обес-
печена! Это все — задачи начальника Генштаба», — написал 
в своем Facebook воинствующий русофоб Билецкий.

С точки зрения политтехнологов Порошенко, кампа-
ния за отставку Муженко и Полторака, обеспечивающих 
ему лояльность армии, — это попытка отобрать у главы го-
сударства военную и националистическую повестку, на 
которую он делает ставку и которую не без успеха послед-
ние полгода монополизировал. Больше всего в этой связи 
противников главы государства раздражает лозунг, разме-
щенный на десятках тысяч билбордов по всей Украине: 
«Армия, вера, язык». Это формула «политического укра-
инства», на которую делает в своей агитации упор Поро-
шенко: в каждой своей речи, даже если выступает на от-
крытии детского сада, он повторяет, что под его руководст-
вом на Украине появилась «профессиональная, лучшая в 

Европе армия», про-
славляет автокефа-
лию и украинизацию 
всех сфер жизни. Од-
нако после пожара в 
Ичне слово «армия» 
на рекламных плака-
тах следует зачер-
кнуть — так говорят 
его конкуренты из 
«партии войны». 
Остальные реагиру-
ют на борьбу украин-
ских политиков-ми-
литаристов с печаль-

ным сарказмом: «С пиарщиков, придумавших триаду «ар-
мия-вера-язык», сняли премию после взрывов на складах в 
Ичне» — самая популярная шутка вчерашнего дня в укра-
инском сегменте Facebook.

Поэтому единственное, что остается Порошенко, — в ко-
торый раз искать в критической ситуации «руку Москвы». 
Хотя военная прокуратура — ведомство, пользующееся из-
вестной степенью независимости — возбудила дело о ха-
латности, сам Порошенко, Полторак, а также примкнув-
ший к ним генпрокурор Луценко уже заявили, что с веро-
ятностью 99 процентов никто кроме «страны-агрессора» 
не мог взорвать злосчастные склады. С них, как рассказы-
вают СМИ местные жители, даже в «военное время» все 
желающие беспрепятственно крали цветной металл и 
даже колючую проволоку.

Пока в Ичне пожар 
на арсенале стихает 
сам собой, в Киеве 
политический 
пожар только 
разгорается

ГЕОПОЛИТИКА Власти Греции поговорят о репарациях с президентом Германии

Немецкому гостю предъявят счет
Ариадна Рокоссовская

В
опрос репараций, по дан-
ным немецких СМИ, будет 
официально обсуждаться 

во время визита президента ФРГ 
Франка-Вальтера Штайнмайера 
в Греческую Республику. В Афи-
нах считают, что Берлин должен 
выплатить в общей сложности до 
376 миллиардов евро за ущерб 
75-летней давности. Напомним, 
что с 1941 по 1944 год Греция на-
ходилась под оккупацией фа-
шистской Германии. 

В 1942 году Третий рейх выну-
дил греческий Национальный 
банк выдать беспроцентный кре-
дит на сумму в 476 миллионов 
рейхсмарок для покрытия «окку-
пационных расходов», что приве-
ло к галопирующей инфляции. 
Эти деньги так и не были возвра-
щены, и, с учетом прямого ущер-
ба от войны — грабежей, убийств и 
разрушений инфраструктуры — 
нынешние власти Греции насчи-
тали 278,7 миллиарда евро, кото-
рые, по их мнению, должна вы-
платить современная ФРГ. В 
прошлом известный экономист 
Димитрис Мардас заявлял, что в 
эту сумму входит и кредит, кото-
рый, в пересчете на современную 
европейскую валюту, составил бы 
10,3 миллиарда евро. Однако, по 
информации издания Bild, к визи-
ту Штайнмайера в греческом пар-
ламенте подготовили «секретный 
доклад», в котором речь идет о 
376 миллиардах евро. На это 
пресс-секретарь кабинета мини-
стров ФРГ Штеффен Зайберт при-
вычно ответил, что в правительст-

ве Германии  вопрос выплаты ре-
параций считают закрытым.  

В Берлине неоднократно под-
черкивали, что в 1960 году Греции 
было выплачено компенсаций на 
сумму 115 миллионов марок, и 
Афины расписались под тем, что 
вопрос на этом закрыт. Кроме 
того, по решению Парижской 
мирной конференции 1946 года 
греки получили товаров на сумму, 
которая в пересчете на евро соста-
вила бы сегодня два миллиарда. 
По лондонскому соглашению о 
долгах от 1953 года державы-по-
бедительницы отложили урегули-
рование дальнейших требований 

до подписания мирного договора, 
но вместо него в 1990 году всту-
пил в силу договор «Два плюс че-
тыре» — о восстановлении единст-
ва Германии, который подписали 
ГДР, ФРГ, СССР, США, Великобри-
тания и Франция. По мнению Бер-
лина, этот договор был признан и 
Грецией, и он не предусматривает 
выплат дополнительных репара-
ций. Афины с этим не согласны. 
По словам греческого эксперта в 
области международного права в 
афинском университете Даниэлы 
Марии Маруды, «Греция не была 
стороной этого договора и, конеч-
но, нельзя признать обязательст-

ва или соглашения, действующие 
в ущерб третьим странам». Об 
этом говорят и некоторые экспер-
ты в Берлине. В частности, Ульрих 

Баттис в интервью Deutsche Welle 
уверяет: «Невозможно полно-
стью исключить шансы Греции на 
получение компенсации, по-
скольку справедливость некото-
рых требований греков не подле-
жит сомнению». Однако Берлин 
твердо придерживается своей по-
зиции. И в этом нет ничего удиви-
тельного, ведь если Афины до-
бьются своего и получат много-
миллиардные компенсации, их 
примеру последуют и другие 

страны, пострадавшие от фашист-
ской оккупации. И первой в очере-
ди будет Польша, в которой с сен-
тября 2017 года существует «пар-
ламентская группа по оценке раз-
меров компенсаций, причитаю-
щихся Польше от Германии, за 
ущерб, нанесенный в ходе Второй 
мировой войны». Возглавивший 
эту группу депутат правящей пар-
тии Аркадиуш Мулярчик на днях 
сообщил в интервью немецкому 
журналу Der Spiegel, что с ФРГ 
причитается заоблачная сумма — 
850 миллиардов долларов. «Гер-
мания могла бы в течение 50 или 
100 лет выплачивать определен-
ную сумму на научное или эконо-
мическое развитие Польши», — 
предположил Мулярчик. «Выпла-
ты, продолжающиеся десятилети-
ями, были бы для немцев напоми-
нанием, что нельзя начинать та-
кие войны, потому что расплачи-
ваться за это будут следующие по-
коления», — считает он.

Громкое дело В Германии задержан предполагаемый убийца 
журналистки из Болгарии Виктории Мариновой

След маньяка

Максим Макарычев

В 
Германии на основании 
европейского ордера 
на розыск задержан по-
дозреваемый в деле об 
убийстве администра-

тивного директора и ведущей 
двух программ болгарского част-
ного телевизионного телеканала 
TVN Виктории Мариновой.

Как сообщают болгарские 
СМИ, речь идет о 20-летнем моло-
дом человеке, уроженце города 
Русе, который после убийства сбе-
жал в Германию. По некоторым 
данным, Северин Красимиров ра-
нее был объявлен в розыск в Бол-
гарии в связи с подобным изнаси-
лованием и последовавшим за 
ним убийством, совершенным с 
особой жестокостью. «У нас доста-
точно доказательств, связываю-
щих этого человека с местом пре-
ступления», — заявил глава МВД 
Болгарии Младен Маринов. На 
след преступника вышли благода-
ря биоматериалам Красимирова, 
которые были обнаружены на 
теле и одежде девушки. Известно, 
что на месте преступления было 
взято много образцов ДНК, а бол-
гарский премьер-министр Бойко 
Борисов по горячим следам зая-
вил о том, что благодаря собран-

ным доказательствам поимка пре-
ступника — это вопрос времени. В 
результате ДНК задержанного на 
100 процентов совпало со следа-
ми, оставленными на месте пре-
ступления. Он жил в доме по со-
седству с парком и подкараулил 
девушку, которая приехала на ав-
томобиле на утреннюю пробежку. 

У него в доме был найден телефон 
погибшей. В ближайшее время 
Красимирова ждет суд в Герма-
нии, а после его должны этапиро-
вать в Болгарию.

Добавим, что во вторник вече-
ром следователи освободили из-
под стражи еще одного молодого 
человека, на которого сначала 
пало подозрение. Речь идет о вы-
ходце из Украины, который имел 
румынский и молдавский паспор-
та. Он вел бродяжнический образ 
жизни и занимался попрошайни-

чеством. Мужчина был задержан 
недалеко от парка, где была убита 
журналистка. У него взяли образ-
цы ДНК. Несколько часов спустя 
начальник полиции города  Русе 
Теодор Атанасов заявил, что али-
би человека проверено и он боль-
ше не подозревается в соверше-
нии преступления.

Тело Виктории Мариновой 
было обнаружено в субботу неда-
леко от реки Дунай в парке Русе, 
пятого по величине города Болга-
рии. Перед смертью Маринова 
была искалечена и изнасилована. 
Следствие заявило, что ее избили 
до такой степени, что лицо быв-
шей модели было обезображен-
ным. Ее коллеги выдвинули вер-
сию: убийство это «казнь за про-
фессиональную деятельность»  
погибшей, которая занималась 
расследованием хищений средств 

фондов Евросоюза, выделяемых 
странам Восточной Европы на 
различные программы. В ее автор-
ской программе «Детектор», в 
первый раз вышедшей в эфир 30 
сентября, шла речь о незаконных 
подрядах, полученных крупной 
болгарской частной дорожной 
строительной компанией при под-
держке местных властей. В бол-
гарских правоохранительных ор-
ганах тем временем сообщили, 
что в Русе для поддержки следст-
венной бригады прибыли три до-
полнительных прокурора из Со-
фии. А прокуратура страны от-
крыла расследование в отноше-
нии компании, упоминавшейся в 
сюжете телеканала, на котором 
работала Маринова. Речь идет о 
расхищении суммы в 14 миллио-
нов евро, выделенной по каналам 
ЕС. Во время трансляции Марино-
ва, пишет «Гардиан», сокруша-
лась о состоянии свободы СМИ в 
Болгарии и пообещала, что ее шоу 
будет продолжать обсуждать кор-
рупционные скандалы и прово-
дить собственные расследования. 
Но первый выпуск этой разобла-
чительной программы оказался 
последним.

Однако все, как это горько ни 
звучит, оказалось гораздо проще. 
Как и предполагала болгарская 

полиция, Виктория Маринова, 
бывшая модель, запомнившаяся 
коллегам чутким, готовым прийти 
на помощь человеком, пострадала 
не за свою профессиональную де-
ятельность. А стала жертвой ма-
ньяка. Жестокого и озлобленного 
на весь мир. 

Эксперты, комментируя убий-
ство Мариновой, уже отмечали 
тот факт, что в Болгарии в послед-
нее время возросло не только ко-
личество угроз в адрес журнали-
стов, занимающихся опасными 
для жизни расследованиями фак-
тов коррупции и связи представи-
телей властных структур с ма-
фией. В этой восточноевропей-
ской стране, одной из самых бед-
ных в Евросоюзе, зафиксирован 
резкий рост нападений и случаев 
насилия в отношении женщин. 
«Очередная женщина была убита 
в столь жестокой манере, и это, 
кстати, происходит в нашей стра-
не почти каждый день, — сказал 
Иван Енчев, специалист по инфор-
мационным технологиям, кото-
рый присутствовал на мероприя-
тии памяти Мариновой, прошед-
шем в Софии. — Я хочу признаться 
в своем отвращении к тому ужасу, 
в котором мы живем».

Акцент

 Подозреваемого вычислили 
благодаря биоматериалам 
с места преступления

По всей Болгарии проходят акции 
памяти Виктории Мариновой.

1943 год, колонна немецких танков проходит мимо Акрополя в Афинах.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Государственная русофобия на Украине начинает давать сбой. 

Это следует из совместного социологического исследования рос-

сийского «Левада-центра» и Киевского международного институ-

та социологии (КМИС), посвященного российско-украинским от-

ношениям. Так, за год значительно улучшилось отношение укра-

инцев к россиянам: на вопрос «Как вы в целом относитесь сейчас 

к России?» 48 процентов украинских респондентов ответили «В 

основном хорошо» и «Очень хорошо». Год назад таких ответов 

было всего 37 процентов. Вместе с тем 32 процента украинцев по-

прежнему испытывают к россиянам и России неприязнь, однако 

год назад таких ответов было 46 процентов. Украинские полито-

логи, в том числе и работающие на Порошенко, признают, что ре-

зультаты опроса свидетельствуют об усталости украинцев от ве-

дущейся их властью «войны» с Россией, в том числе и ее информа-

ционной составляющей. 

A
P

E
P

A

КСТАТИ
Супруги из Баварии Людвиг Заккаро и Нина Ланге решили выплатить 
свою часть немецкого военного долга. Как-то раз они увидели в новостях 
по телевидению, как немецкий министр финансов отказался обсу-
ждать эту тему со своим греческим коллегой. «Грек сидел перед ним, 
как ученик, которого призывает к порядку учитель. Мне стало стыд-
но», — позже делился Людвиг с журналистами. Он узнал, что прави-
тельство Греции требует от Германии около 70 миллиардов евро, то 
есть, по его подсчетам, 875 евро с каждого немца. Они с супругой поеха-
ли в Грецию — в Нафплион на Пелопоннесе — и передали одной из мест-
ных благотворительных организаций «свою часть долга». Мэр города 
Димитрас Костоурас в интервью Deutsche Welle назвал это прекра-
сным жестом, но заверил, что этого достаточно, и попросил слушате-
лей радиостанции не возвращать Греции долг Третьего рейха частями.

Акцент

 Если Афины добьются своего 
и получат многомиллиардные 
компенсации, их примеру 
последуют и другие страны

Единственное, что 
остается Порошенко, 
— в который раз 
искать в критиче-
ской ситуации 
«руку Москвы»
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КНИГИ За искусство 
книгопечатания в 2018 
году отвечает «Октопус»

Плавающий 
курс

Дмитрий Шеваров

ПРЕМИЮ «Книга года» в номинации «Искусство книго-
печатания» получило издательство «Октопус» за книгу 
Томаса Мэлори «Смерть Артура». И это удивительно — 
потому что маленькое независимое издательство все-та-
ки в основном специализируется на современной дет-
ской литературе, а не на воспроизведении литературных 
памятников. Чтобы разгадать загадку «осьминога», «РГ» 
побеседовала с Верой Байдак, генеральным директором 
«Октопуса».

Сейчас много красивых замечательныхкниг, но, по мое-
му ощущению, классическая русская иллюстрация, иду-
щая от Бенуа, Фаворского, Конашевича и Юрия Васнецо-
ва, — умирает. Ведь в нашей иллюстрации всегда была не-
кая бережность по отношению к ребенку, особое тепло. 
Вы, однако ж, стараетесь держаться именно этой тради-
ции. Это трудно?
ВЕРА БАЙДАК: Да, мы с 
удовольствием вы-
пускаем и классику 
книжной иллюстра-
ции, — например 
«Ладушки» Юрия 
Васнецова, «Глупую 
Лошадь» с иллю-
страциями Спартака 
Калачева, «Крошку 
Вилли Винки» с ил-
люстрациями Льва Токмакова. Но любят нас, скорее, не 
за это, а за серию современной детской поэзии — «Радугу-
дугу», и оформляют ее, кстати, современные же иллю-
страторы.

Вы работаете с молодыми авторами. Как вы находите ав-
торов, как вы с ними работаете?
ВЕРА БАЙДАК: Это всегда индивидуальная история. Кто-то 
находит нас, кого-то находим мы. В той же серии «Радуга-
дуга» было много дебютных книг. Елена Липатова, Рена-
та Муха, Наталья Ключарева — в нашей серии их первые 
книги вышли в жанре поэзии для детей. А всего в серии 
вышло больше тридцати книг.

С современной поэзией для детей мало кто работает из 
издательств. 
ВЕРА БАЙДАК: Это не самое прибыльное направление, совре-
менную поэзию очень мало знают.

Вы против течения идете или вас подхватило и тащит?
ВЕРА БАЙДАК: В некотором смысле мы идем против тече-
ния, потому что мы продолжаем все-таки издавать бу-
мажные книги, причем делаем упор на качество — тек-
ста, оформления. «Смерть Артура» Томаса Мэлори, за 
которую нас наградили премией «Книга года» — как раз 
очень яркий пример, — над этой книгой мы работали по-
чти год, реставрировали изображения Обри Бердслея, 
собранные из разных источников. И она не первая та-
кая книга — у нас выходит серия, которую мы называем 
«золотой» — очень ценной, с точки зрения текста, и 
очень трудоемкой, с издательской точки зрения. Мы вы-
пустили, например, стихотворения Стивенсона с иллю-
страциями Чарльза Робинсона, Эдгара По, сказки Кип-
линга.

А течение, основное, сейчас такое, что текст перехо-
дит в электронную форму, а бумажная книга с ее падаю-
щими тиражами и растущей ценой стремительно воз-
вращается к статусу именно произведения искусства. 
Сложность сегодняшнего момента для творца, для писа-
теля и художника в том, что форматы не устоялись, река 
не нашла еще свое русло. Для всех, кто любит бумажную 
книгу, ситуация остается тревожной. 

Я не представляю пятилетнего ребенка, который читает 
электронную книжку. 
ВЕРА БАЙДАК: Я представляю.

Вы и сегодня заложники распространения книг.
ВЕРА БАЙДАК: Но все-таки на обломках этой системы мы 
как-то нашли свою нишу. Когда мы появились, большие 
издательства выпускали дешевые книги, потому что в ре-
гионах дорогую не купят, а до изысков там никому нет 
дела. Но все-таки изыски оказались востребованы. На 
фоне всего этого появились издательства «Самокат» , 
«Мещеряков», наш «Октопус». 

Семейный, дружеский круг влиял на вашу издательскую 
политику?
ВЕРА БАЙДАК: Конечно, да. Многие книги из домашней би-
блиотеки перекочевали в наш издательский портфель. И 
семья, конечно, очень стимулирует к издательским раз-
мышлениям — моему сыну сейчас десять лет, издательст-
ву — пятнадцать. Общение с сыном очень много дало для 
понимании важности хороших иллюстраций. 

Страшный сон издателя…
ВЕРА БАЙДАК: Вдруг раз… и все люди с потрохами в интерне-
те. Им уже не нужно все то, что мы делаем.

А на что ваши надежды? 
ВЕРА БАЙДАК: Только на читателей. Очень приятно, когда ка-
кие-то из наших книг им нравятся настолько, что они 
просят нас их переиздать.

ВЫСТАВКА В Москве открылась выставка художника и поэта Давида Бурлюка

Завтра футуриста
Андрей Васянин

Б
ез Бурлюка, конечно, не 
было бы русского футуриз-
ма. Это он сколотил группу 

«Гилея» из художников и поэтов 
Маяковского, Хлебникова, Кру-
ченых, Лившица и себя, сочинил 
манифест «Пощечина общест-
венному вкусу», организовал по-
этические диспуты и туры по 
стране, принесшие славу новому 
течению, оформлял книжки со-
ратников... 

«…Бурлюк врывается в жизнь. 
Он широк и жаден. Ему все надо 

узнать, все захватить, все сло-
пать», — писал о коллеге Алексей 
Крученых.  Давид Бурлюк и 
вправду был широк, сложен, на-
стырен в покорении художест-
венного пространства начала XX 
века. Наверное, и сегодняшнее 
покорил бы одним своим отвяз-
ным, стимпанковским видом — 
появись он на какой-нибудь арт-
тусовке: один глаз стеклянный (в 
детстве в драке с братом потерял 
глаз), у другого — лорнет, на щеке 
татуировка, в ухе серьга.   

Но шоумен и герой светских 
хроник — еще не весь Бурлюк, об 

этом и выставка «Давид Бурлюк. 
Слово мне!» в Музее русского 
импрессионизма. Вот, например, 
«Цветущий сад», открывающий 
экспозицию, — замечательный 
пример импрессионизма. Рядом 
«Летний пейзаж», полный дви-
жения и живого, всамделишного 
цвета. Бурлюк учился живописи 
у Антона Ашбе, учителя Кандин-
ского, в Париже ходил в мастер-
скую Кормона, учителя Тулуз-
Лотрека и Ван Гога. Многому и у 
многих, пусть и понемногу; пото-
му и был разным и пробовал в 
жизни разное.

Ничто в мирном портрете ма-
тери от 1906 года из собрания 
Третьяковской галереи не предве-
щало скорой трансформации им-
прессиониста в футуриста, но вот 
в соседнем зале в «Полдне на 
Днепре» деревья, воду, берег 
определяешь лишь по столкнув-
шимся цветовым пятнам — жел-
тым, черным, красным. Это канун 
«Бубнового валета», и краски 
Бурлюка  начинают вскипать, 
брошенные на холст в несколько 
слоев. Его деревенские пейзажи 
тех лет — почти скульптуры: земля 
на полотне жирна и кочковата, до-
роги идут по траве, оставляя глу-
бокие борозды в густом зеленом 
пигменте. 

Давид Бурлюк считал, что мир 
слишком многообразен, чтобы 
художник мог ограничивать себя 
определенным стилем и на следу-
ющем повороте взялся вслед за 
кубистами раскладывать предме-
ты на плоскости — на выставке это 
кубистический «Мост. Пейзаж с 
четырех точек зрения». Рядом 
«Портрет моего дяди» в духе Пи-
кассо, но Бурлюк превратил его в 
коллаж: одежда изогнутого спи-
ралью дяди сделана из наклеен-
ных на холст кусочков ткани и ме-
ха-мерлушки. Небольшая «Жни-
ца»  из частной московской кол-
лекции — практически рельеф: 
живопись по доске, монеты, у ге-
роини большой деревянный нос, в 
руках она держит деревянного го-
лубя. 

Работы на выставке разноо-
бразны по технике, стилям, жан-
рам, тут нашлось место и редким 
работам японского периода, когда 

Бурлюк в 1920-х, проездом в 
США, собирал вокруг себя остров-
ных авангардистов, и «радио-сти-
лю», который он тщетно пытался 
внедрить в американскую художе-
ственную среду. Экспозиция, со-
бранная из нескольких десятков 
работ из государственных музеев 
и частных коллекций, выстроена 
вокруг реалистических, условно 
импрессионистических и футури-
стических работ. Нашлось тут ме-
сто и лорнетке: для желающих по-
лучше рассмотреть бурлюковские 
рельефы-коллажи перед некото-
рыми из картин установлены 
лупы — стилизованные под знаме-
нитый окуляр.  

Маяковский писал о друге, что 
«Давид Бурлюк как настоящий 
кочевник раскидывал шатер, ка-
жется, под всеми небами». И в по-
эзии, как и в живописи, тот про-
бовал себя во всем. В сборнике 
«Молоко кобылиц», собранном и 
проиллюстрированном Бурлю-
ком и Каменским в 1914-м, есть и 
Маяковский, и Хлебников, и Ка-
менский, и сам Бурлюк. Прочесть 
его стихи можно, «листая» тут же 
установленный планшет: худож-
ник призывает нас лить «желтое 
вино из синенькой бутылочки», 
описывает, как девушкины «щеки 
сочно рдели, скрыв округло жем-
чуга», вспоминает «исступленно 
синий щит с сеткой плавной позо-
лоты».

Но читать Бурлюка про краски 
не так увлекательно, как смотреть 
на них. 

ГАСТРОЛИ 

Из Карелии 
приехал балет 
с «мистикой»

ПРОПЕСОЧИЛИ 
БЕРИЮ

Анна Галайда

МУЗЫКАЛЬНЫЙ театр Каре-
лии привез на сцену московской 
«Новой оперы» «Коппелию». От 
классического балета Делиба в 
трехактном спектакле Кирилла 
Симонова сохранилось лишь 
имя главной героини и — частич-
но — музыка.

Карельский балет существует 
уже больше полувека, но за пре-
делами родного города зрители 
узнали о его существовании 
только несколько лет назад — 
благодаря «Золотой маске». Экс-
танцовщик Мариинского театра 
Кирилл Симонов приехал в про-
блемную маленькую труппу в 
2008-м и превратил ее в автор-
скую компанию со своим лицом 
и стилем.

«Коппелия», один из самых 
успешных классических бале-
тов, в наши дни оказалась в теа-
трах экзотической птицей. Тран-
сформировать новеллу Гофмана 
«Песочный человек» в балет ре-
шил в середине XIX века Артюр 
Сен-Леон, один из самых масте-
ровитых и успешных француз-
ских балетмейстеров. Музыку 
написал Лео Делиб, премьера 
прошла в Парижской опере. 
Больше ста лет спектакль жил в 
образе комедии. Кирилла Симо-
нова в подзабытой «Коппелии», 
вероятно, привлекла первоклас-
сная музыка Лео Делиба. Но се-
годня история о девушке с фар-
форовыми глазами, вероятно, 
кажется слишком незамыслова-
той, поэтому специально для по-
становки в Петрозаводске Ольга 
Погодина-Кузмина написала но-
вое либретто: вернуть балету 
гофмановскую мистичность и 
многоплановость.

Новая «Коппелия» оказалась 
совсем не сказкой, хотя элемент 
фантастики и фантасмагории в 
ней сохранился. Действие балета 
теперь разворачивается не в да-
лекой Галиции, а во дворе мо-

сковской «хрущевки» в 1960-е с 
их узнаваемым древесно-стру-
жечным минимализмом инте-
рьеров (художник — словак Па-
вол Юраш), а пролог отсылает к 
событиям 1937 года — родители 
прощаются со спящим ребен-
ком, от которого их увозит чер-
ный «воронок». Остальные три 
акта Натанаэля — выросшего ре-
бенка — нагоняют страхи и ужа-
сы той ночи. В его вполне благо-
получную и веселую жизнь, в ко-
торой он готовится к свадьбе с 
очаровательной Кларой, врыва-
ются новые соседи — механик 
Коппелиус и его дочь Коппелия. 
Коппелиус, наделенный пласти-
кой паралитика, дарит Натанаэ-
лю очки, благодаря которым он 
видит построенный Дворец Со-
ветов и бомбардировщики, а 
Коппелия оказывается через эти 
окуляры ожившей картинкой из 
французского модного журнала.

Симонов проявляет чудеса 
изобретательности, чтобы уси-
лиями миниатюрной труппы со-
здать эффект многонаселенного 
спектакля — во дворе гуляют 
мамы с колясками, на балконах 
скучают граждане с газетами, в 
кабинете Коппелиуса оживает 
целый отряд кукол-автоматов. 
Симонов вкрапляет в партитуру 
«Коппелии» фрагменты другого 
шедевра Делиба — «Сильвии». 
Чардаши переплетаются с валь-
сами, вальсы с мазурками, на 
своих местах шотландская жига 
и испанское болеро. Они отчаян-
но сопротивляются — как новой 
хореографии, декларативно од-
нообразной, рубленой, зачастую 
лишенной пуантов и совершен-
но отказавшейся от классиче-
ской воздушности, так и новому 
сюжету, не желая расставаться с 
простодушием старой «Коппе-
лии». Эта искрящаяся музыка не 
совмещается с портретом Берия, 
возникающим внезапно в проек-
ции: вот кто был механиком, ку-
кловодом, Песочным человеком 
этой истории. Натанаэля, срыва-
ющего очки, заново увиденный 
мир сводит с ума. Зрителям оста-
ется только надежда, что впредь 
политическим деятелям не при-
дется вальсировать под Делиба.

Кино После мюзикла Дэмьен Шазелл снял космическую драму

Ла-Ла Луна

Валерий Кичин

Н
а  э к р а н ы  в ы ш е л 
фильм First Man о по-
двиге Нила Армс-
тронга, первым сту-
пившего на повер-

хность Луны. Картину в России на-
звали «Человек на Луне», забыв, 
что уже есть одноименная очень 
знаменитая комедия Милоша 
Формана с Джимом Керри.

Над фильмом работал режис-
сер Дэмьен Шазелл, снявший мю-
зикл La La Land. На роль Армс-
тронга пригласил Райана Гослин-
га, героя-любовника из этого мю-
зикла. Что стало главной пробле-
мой фильма: актер не обладает ха-
ризмой, в нем не чувствуется 
сильная личность. В одной из сцен 
Шазелл не отказывает себе в радо-
сти связать космическую драму с 
принесшим ему успех мюзиклом 
и ставит Армстронга в знакомую 
танцевальную позу — просвер-
кнул, так сказать, La La Moon. И 
стало ясно, что это занятие понят-
нее актеру, чем пребывание кос-
мической капсуле, где герой боль-
ше похож на подопытного кроли-
ка, чем на пилота-испытателя в ра-
боте: все его существо излучает 
пассивную обреченность. 

В какой-то мере эта картина  
сродни нашей космической эпо-
пее «Время первых» — о подвиге 

советских космонавтов 1965 года, 
когда Алексей Леонов первым вы-
шел в открытый космос. Космиче-
ская гонка между двумя сверхдер-
жавами не раз упомянута в амери-
канском фильме — она была не 
только политически обусловлена, 
но и сообщала командам ученых 

подобие спортивного азарта, под-
хлестывала их энтузиазм. Филь-
мы вышли с разрывом в год, и в 
этой гонке победили наши кине-
матографисты. Там есть главное — 
актеры уровня Евгения Мироно-
ва, Константина Хабенского и 
Владимира Ильина, актеры-лич-
ности. А Шазелл в фильм взял то, 
что ближе лежало — просто тран-
спонировал друга Гослинга из 
«мюзикальной» тональности в 
драматическую. В результате кар-
тина осталась без героя, а лидиру-
ет в нем энергетически мощная, 
хотя и однокрасочная работа Клэр 
Фой в роли жены астронавта Джа-

нет. Страницы сценария, посвя-
щенные отношениям в этой семье, 
ничем не лучше всех прочих — так 
же построены на голливудских 
стереотипах. Но есть актриса, спо-
собная привнести в ходульно вы-
писанный образ масштаб индиви-
дуальности, и атмосфера сцен с ее 

участием сразу стала упругой, 
тревожной, насыщенной пусть од-
ной, но пламенной страстью.

По «Человеку на Луне» инте-
ресно следить, как вполне разум-
ная сверхзадача, поставленная 
перед собой режиссером, без дол-
жных умений приводит к худо-
сочному результату.

Сверхзадача: «Это фильм о 
жертве и ранах, которые мы но-
сим в себе». Результат: треть 
фильма сосредоточена на семей-
ных ценностях героя и на его горе 
— смерти дочки, образ которой 
будет патетически вставать в 
критические моменты полета, 

исторгая скупую мужскую слезу 
под скафандром. 

Сверхзадача: показать Нила 
Армстронга «обычным парнем». 
Результат: режиссер упорно ста-
рается «заземлить» героя, причем 
до изумления наивными способа-
ми — к примеру, жужжанием мухи, 
залетевшей в космический ко-
рабль и отважно прихлопнутой ас-
тронавтом. «Обычные парни» 
подвержены минутам слабости, и 
их в фильме так много, что не оста-
ется времени для столь же вырази-
тельных «минут силы».

Сверхзадача: «Мы хотели по-
казать, как страшно было лететь в 
космос». Результат: огромный 
экран IMAX усердно передает тря-
ску, динамики исторгают рев и 
скрежет, в него вплетена грохочу-
щая и как бы тревожная музыка 
Джастина Гурвица. Отборная по-
становочная команда озабочена 
простейшей задачей — создать зри-
телю максимальный дискомфорт, 
но при этом забывает о задаче 
внятно показать, что происходит с 
персонажами и как они умудря-
ются избежать беды. Хотя фор-
мально фильм последовательно 
излагает нам драматичные этапы 
подготовки к полету, включая сты-
ковку «Джемини-8», едва не за-
кончившуюся трагедией.

Ну, а такая тема, как цели доро-
гостоящего рывка в космос, его 

ценность для науки и прогресса, 
вообще не предусмотрена. Авторы 
отделались парой пресс-конфе-
ренций, где герой изрекает поло-
женные к случаю банальности, и 
воспроизведением знаменитой 
фразы Армстронга, оставляющего 
след «на пыльных тропинках дале-
ких планет»: «Это один малень-
кий шаг для человека, но гигант-
ский скачок для человечества».

Творческая команда «Челове-
ка на Луне» проделала работу, 
внушающую уважение амбициоз-
ностью и размахом. Ее итоги 
скромнее: мы получили серию 
«иллюстраций к жизнеописанию» 
— иногда энергетически заряжен-
ных, но чаще унылых и не откры-
вающих никаких научных, психо-
логических или художественных 
истин. Лучшее, что есть в фильме, 
— момент оглушительной тишины, 
вдруг разорвавшей грохочущий 
саундтрек: Армстронг ступил в 
мертвый лунный мир, и безбреж-
ный экран IMAX завороженно за-
мер вместе с ним. Перед нами во 
всю ширь распахнулось Загадоч-
ное. То, что покорить пока не уда-
лось ни в жизни, ни даже в кино. 

Астронавты в этом фильме больше 
похожи на подопытных кроликов, 
чем на опытных пилотов.

«Навести лорнет» на работы Давида Бурлюка можно на выставке в Музее русского импрессионизма. 

Акцент

 Авторы хотели показать, 
как это страшно — лететь 
в космос...

 «Смерть Артура» Томаса Мэлори с иллюстрациями 
Обри Бёрдслея названа «Книгой года». 

Для всех, кто любит 
бумажную книгу, 
ситуация остается 
тревожной

Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560

Новая «Коппелия» оказалась 
совсем не сказкой, хотя элемент 
фантасмагории в ней сохранился.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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Трейлер фильма на сайте
rg.ru/art/1601324
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КСТАТИ
Выпускники 2019 года не смогут сдавать сразу и базовый, 
и профильный ЕГЭ по математике, как это было раньше: 
им придется выбрать что-то одно. Такое предложение со-
держится в новом проекте порядка проведения государст-
венной итоговой аттестации. Базовый экзамен оценива-
ется по пятибалльной шкале — чтобы получить атте-
стат, достаточно тройки. Профильный — на 100 баллов. 
Минимум для поступления в вузы — 27.

ПРАЗДНИК 15 тысяч 
столичных семей 
отметили 50-летие брака

Золотые 
москвичи

Ангелина Зеленькова

В Москве поздравили супружеские пары с золотой свадь-
бой. Полувековые и более солидные юбилеи совместной 
жизни в столице ежегодно отмечают около 15 тысяч пар. 
Самые активные из них на этот раз были приглашены 
в Государственный центральный концертный зал «Рос-
сия», где заммэра по вопросам социального развития 
Анастасия Ракова вручила юбилярам благодарственные 
письма мэра Москвы.

— Всем известна фраза Льва Толстого: «Все счастливые 
семьи счастливы одинаково». Это значит, что в этих се-
мьях царит мир, любовь, спокойствие и полное взаимопо-
нимание. Люди помогают друг другу идти по жизни. 
Но одинаково не значит однообразно, у каждой пары есть 
своя формула счастья и взаимопонимания, — отметила Ра-
кова.

Выяснить эту формулу счастья корреспондент «РГ» 
попробовал у самих юбиляров. К примеру, Галина Григо-
рьевна и Анатолий Тимофеевич Мазуренко, познакомив-
шись случайно в трамвае, прожили вместе 55 лет. С «РГ» 
они делятся своим секретом крепкой семьи: «Нужно 
учиться уступать в спорах, но это приходит с годами». Се-
годня не редкость, когда пары разводятся уже в зрелом 
возрасте, но это большая ошибка, добавляют они: «Нужно 
помогать друг другу и заниматься вместе общими делами. 
Например, мы ходим вместе на суставную гимнастику, за-
нятия по общей физической подготовке, танцуем и посе-
щаем компьютерные курсы». 

По-юношески быстро на сцену «России» поднялись Ва-
лентин Сергеевич и Лидия Леонидовна Голеневы — союз 
двух инженеров. Они познакомились на встрече предста-
вителей конструкторского бюро. Вместе увлекаются по-
ходами в театр, посещают музыкальные вечера и концер-
тные площадки, активно участвуют в воспитании внуков. 

Антонина Алексеевна и Юрий Гаврилович Русковы по-
знакомились у памятника Тарасу Шевченко в сквере у го-
стиницы «Украина» в 1966 году. Влюбились с первого  
взгляда и с тех пор не расставались. Супруги даже вместе 
работали на заводе «Рубин», она — инженером-экономи-
стом, он — технологом. «Нужно научиться уступать друг 
другу в спорах, нельзя соперничать и унижать», — в один 
голос говорят они. 

Мастера спорта по плаванию Валерий Федорович и Та-
тьяна Петровна Лукьяновы познакомились на спортив-
ных сборах, свои чувства пара проверяла временем — 
4 года переписывались и встречались. Сегодня у них уже 
трое внуков.  

ТЕХНОЛОГИИ Ученые создали робота для поиска 
дефектов в трубах

Гусеница найдет 
Татьяна Кузнецова

У
ченые Алтайского техни-
ческого госуниверситета 
получили патент на уни-

кальную разработку — робота-
гусеницу. С его помощью можно 
обследовать самые труднодо-
ступные места — шахты, трубы, 
разрушенные здания. По задум-
ке разработчиков, робот дол-
жен помочь коммунальщикам, 
шахтерам, нефтяникам своев-
ременно найти порывы, трещи-
ны, скопление вредных веществ 
в трубопроводах и коммуника-
циях, не извлекая их из земли. 

— В России нет аналогов такой 
роботизированной «гусенице», — 
рассказал корреспонденту «РГ» 
автор идеи, аспирант кафедры 
информационных технологий 
АлтГТУ Сергей Умбетов. — В 
США, Израиле есть похожие ро-
боты, выполняющие подобные 
функции, но патент подтвержда-
ет уникальность нашей разра-
ботки даже в сравнении с зару-
бежными аналогами.

Мобильное самоходное тран-
спортное устройство — многоз-
венная «гусеница» может пере-
двигаться по грунту, плоским 
труднодоступным поверхно-
стям, внутри труб с различными 
диаметрами и резкими изгиба-
ми. Она оперативно доставит не-
обходимое оборудование — газо-
анализаторы, различные датчи-
ки, камеры практически в любое 
труднодоступное место. 

— Эта разработка имеет впол-
не практическое применение, и 
мы надеемся, что она будет во-
стребована во многих отраслях, — 
говорит научный руководитель 
проекта, заведующий кафедрой 
информационных технологий 
АлтГТУ Сергей Пронин. — Ведь 
обследования, кото-

рые можно про-
водить с помо-
щью робота-гу-

сеницы, позво-
ляют существен-

но сократить затра-
ты на поиск проблем-

ных зон в трубопроводах, 
шахтах и других труднодоступ-
ных местах. Робот способен про-
ложить кабель в трубах, его мож-
но использовать не только для об-
следований, но и поисковых, спа-
сательных работ при обрушениях 
и завалах, отправлять в разведы-

вательные экспедиции, например 
геологические.

Изначально роботизирован-
ную «гусеницу» создавали имен-
но для инспекции водопроводных 
труб, но коммунальщики пока не 
выстраиваются в очередь за но-
вым изобретением барнаульских 
робототехников. Зато этой инно-
вационной разработкой уже заин-
тересовались крупные нефтяные 
компании России. 

— Представители крупной не-
фтяной компании предложили 
провести испытания нашей «гусе-
ницы» на нефтепроводах, — рас-
сказал Сергей Умбетов. — Но про-
блема в том, что нынешний обра-
зец создан для обследования во-
допроводов и других труб с не-

агрессивной средой. Для не-
фтепроводов понадобятся 

иные материалы 
и ,  в о з м о ж н о, 

иные техноло-

гии. Так что предстоит еще боль-
шая работа по совершенствова-
нию робота, чтобы его можно 
было применять в различных 
условиях. 

КСТАТИ

В этом году робот-гусеница, разрабо-

танный барнаульскими учеными, во-

шел в сотню лучших проектов России, 

объявленных на всероссийском сту-

денческом форуме в Санкт-Петербур-

ге. И победил в конкурсе «Ползунов-

ские гранты» в Алтайском крае. 

ЧП Самолету Sukhoi Superjet 100 не хватило 
взлетно-посадочной полосы. Обошлось без жертв и травм

Сухая посадка

Дина Непомнящая

В 
Якутской транспор-
тной прокуратуре на-
чалась проверка авиа-
происшествия в аэро-
порту Якутска. Само-

лет Sukhoi Superjet 100, приле-
тевший из Улан-Удэ, после при-
земления при рулении выехал за 
пределы взлетно-посадочной 
полосы. Он получил сильные по-
вреждения, у самолета надломи-
лась передняя стойка шасси.

По одной из версий неудач-
ное приземление связано с не-
надлежащим состоянием ВПП. 
Возможно, она была недоста-
точно обработана, покрылась 
льдом и стала небезопасной для 
руления самолета. 

На борту находилось 92 чело-
века — 87 пассажиров и 5 членов 
экипажа. Покидать воздушное 
судно им пришлось по надувно-
му трапу. 

Несмотря на то, что все пас-
сажиры «сухого» обошлись без 
серьезных травм, для сотрудни-
ков медицинского пункта аэро-
порта работа нашлась. С жало-
бами на головные боли и ушибы 
туда обратились девять человек.

— Мы заподозрили сотрясе-
ние головного мозга и закрытые 
черепно-мозговые травмы, — 
рассказали в санчасти, отметив, 
что точный диагноз должен 
быть поставлен в больнице, поэ-
тому пострадавших направили в 
медучреждение.

Между тем ситуацией заин-
тересовались в Следственном 
комитете РФ и Росавиации. Пер-
вые возбудили уголовное дело о 
нарушении правил безопасно-
сти. Следователи уже осмотрели 
место происшествия, назначили 
ряд судебно-медицинских эк-
спертиз. Пока правоохрани-
тельные органы выясняют, по-
чему лайнер мог выкатиться за 
пределы летного поля, спасате-

ли устраняют последствия ЧП. 
Из-за нарушения герметично-
сти баков произошел разлив 
авиатоплива. Одну его часть 
удалось оперативно откачать, а 
другая попала в почву.

Сразу после аварии аэропорт 
«Якутск» закрылся для приема 
и вылета воздушных судов. В 
11:00 по местному времени на 
сайте воздушной гавани появи-
лось сообщение о том, что от-
правка самолетов разрешена. 
Отмечалось, что «выпуск на 
прилет будет осуществляться по 
завершению работ по удалению 
самолета с полосы». После этого 
новых данных не появлялось, и 
единственным источником ин-
формации стало онлайн-табло. 

Согласно ему, из аэропорта вы-
летела только часть самолетов. 

— Три рейса из Москвы и 
Санкт-Петербурга отправили 
на запасной аэродром поселка 
Чульман Нерюнгринского рай-
она. Остальные были задержа-
ны в пунктах отправления, — 
уточнили в пресс-службе аэро-
порта.

Когда подписывался номер в 
печать, стало известно, что аэ-
ропорт Якутска возобновил ра-
боту в обычном режиме. Об 
этом сообщил глава Якутии Ай-
сен Николаев в Твиттере.

Самолет получил сильные 
повреждения, у него 
надломилась передняя 
стойка шасси.

Акцент

 Аэропорт в Якутске не при-
нимает прилетающие рейсы, 
их отправляют на запасной 
аэродром Чульман

ТЕНДЕНЦИИ Капучино — самый 
любимый напиток москвичей

Кофейная столица

Сергей Жуков

В Москве набирают популяр-
ность небольшие авторские ко-
фейни. Чем они так привлекают 
кофеманов, корреспондент «РГ» 
спросил у экспертов. 

В столице, по данным «Лабо-
ратории трендов», сегодня рабо-
тают 2107 кофеен. Их все боль-
ше, а конкуренция выше. При 
этом популярность набирают 
кофейни малого формата. 
По мнению экспертов, они при-
влекают горожан своей непри-
нужденной атмосферой и креа-
тивной концепцией. «Авторские 
проекты живут, поскольку созда-
тели вкладывают в них свою 
душу, а гости это ценят», — уве-
рен основатель одной из кофеен 
Евгений Ларионов. Большинство  
«ароматных» заведений по-
прежнему сосредоточено в цен-
тре  — на улицах часто соседству-
ют несколько кофеен. За преде-

лами Третьего транспортного, 
особенно в спальных районах, 
их количество резко снижается. 
Поэтому окраины города анали-
тики называют хорошим плац-
дармом для бизнес-старта. 

Успех проекта во многом зави-
сит от выбора места. Желательно 
торговать рядом с метро, пеше-
ходной зоной, крупным торго-
вым или деловым центром, вузом 
или парком. «Многие думают 
так: купил кофемашину, повеяло 
кофейным ароматом, и все тут же 
сюда побежали, — говорит биз-
несмен Сергей Лапчевский. — 
Нужна как минимум неделя, что-
бы все просчитать и понять». 
Схожего мнения и владелец кофе-
ен Марина Хюппенен. Говорит, 
у начинающих много иллюзий — 
не все готовы к убыткам, которых 
сначала не избежать. По ее сло-
вам, за клиентов, особенно в Мо-
скве, нужно бороться. Иначе ни-
чего путного не выйдет.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

В Москве 
после ремонта 
открылся 
парк имени 
Святослава 
Федорова 

ПРОГУЛКА 
ПОД ЗОНТОМ 

Сергей Жуков 

В Москве рядом со станцией ме-
тро «Селигерская» открылся об-
новленный парк имени Свято-
слава Федорова. После рекон-
струкции здесь появились новые 
цветочные клумбы, пешеходные 
дорожки, детские и спортивные 
площадки. 

Парк, носящий имя известно-
го хирурга, расположен на севе-
ре города — между Дмитровским 
шоссе и Селигерской улицей. 
В трех минутах ходьбы — станция 
метро «Селигерская», поэтому 
найти обновленную зону отдыха 
несложно. Главную аллею теперь 
украшает «сухой» фонтан с под-
светкой и музыкой. Рядом об-
устроен сад ароматов с геранью, 
душицей, лавандой, мятой и дру-
гими травами, а еще обустроена 
необычная аллея с беседками 
в виде зонтов. 

У детских игровых площадок 
открыта уличная библиотека, 
где летом посетители смогут об-
мениваться своими любимыми 
книгами. Найдут занятие по 
душе и поклонники экстремаль-
ных видов спорта — для них сде-
ланы скейтпарк и площадка для 
паркура. Для рядовых спортсме-
нов — уличные тренажеры и тур-
ники для воркаута. 

Новое лицо обрела старая 
хоккейная коробка. Предстоя-
щей зимой на льду будут устраи-
вать тренировки и соревнова-
ния. Летом корт отдадут для ми-
ни-футбола. Для прогулок по 
парку сделаны пешеходные тро-
пы. Общая их длина — более девя-
ти километров. Свою дорожку 
получили велосипедисты, бегу-
ны и почитатели скандинавской 
ходьбы. Для выгула собак по-
строена отдельно огороженная 
площадка.

В ноябре парк пополнится но-
вой «зеленью». Здесь высадят 
шесть тысяч кустарников и 175 
деревьев, включая сибирскую 
лиственницу и красный дуб.

— На этом благоустройство 
района не окончено. В рамках 
программы «Мой район» мы 
планируем отремонтировать по-
ликлиники, школу искусств, би-
блиотеки, — пояснил мэр столи-
цы Сергей Собянин, приехав-
ший оценить новое место отды-
ха. — Также мы планируем строи-
тельство ТПУ «Селигерская», 
новой школы и пристройки к 
детской поликлинике. 

Минувшим летом Москва об-
рела еще один новый парк  — 
«Тюфелеву рощу». Название ему 
досталось от хвойного реликто-
вого леса, который был здесь 
до строительства ЗИЛа. Авторы 
проекта уроки прошлого учли, 
поэтому половину парка засади-
ли деревьями и кустарниками — 
дубами, соснами, липами, лист-
венницами и розами.

О заводских временах напо-
минает извилистая стальная 
пергола, с виду больше похожая 
на конвейерную цепь. Сверху — 
смотровые площадки и прогу-
лочная зона, а снизу — стеклян-
ные павильоны для кафе, магази-
нов и культурных мероприятий. 

«Изюминка» парка — пруд 
глубиной больше метра, но глав-
ная фишка все же в прозрачной 
как слеза воде. Ее поместили 
в бетонную чашу, поэтому грунт 
с водой не встречается. Эффект 
голубой лагуны помогла создать 
многоступенчатая система 
очистки. Вода проходит через 
фильтры с песком, затем обезза-
раживается ультрафиолетовым 
излучением и очищается озо-
ном. 

КСТАТИ
Первый опытный образец «Суперджета» поднялся на крыло ровно де-
сять лет назад. При его строительстве использовали ранее не приме-
нявшиеся в России технологии — бесстапельную сборку, автоматиче-
скую стыковку агрегатов планера, автоматическую клепку. За это 
время собрано 172 машины. Самолет продолжают совершенствовать. 
В феврале этого года решено начать проработку укороченной версии 
воздушного судна на 75 пассажирских мест, которое будет летать на 
маршрутах протяженностью 1,5—2 тысячи километров. В компании 
«Гражданские самолеты Сухого» (ГСС) сообщают, что при создании 
такого лайнера изменения могут коснуться фюзеляжа и двигателя, 
крыла и бортового комплекса авионики. Производить его собираются с 
максимальным использованием комплектующих российского производ-
ства. Общий вес самолета планируется снизить на 10—15 процентов, 
аэродинамическое качество улучшить на 10 и на пять процентов со-
кратить расход топлива. Выход такого судна на рынок намечен на ко-
нец 2022 года. 

Подготовила Татьяна Дмитракова
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С помощью этого робота 
можно  обследовать 
самые труднодоступные 
места.
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«Золотые» юбиляры поделились секретом успешной семей-
ной жизни.

На главной аллее 
появился большой 
«сухой» фонтан 
с подсветкой 
и музыкой

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ОБРАЗОВАНИЕ Рособрнадзор 
проверит студентов 
колледжей

Вызвали к доске

Ксения Колесникова

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба по надзору в сфере образова-
ния и науки проведет сегодня масштабное исследование 
качества подготовки студентов, которые учатся в органи-
зациях среднего профессионального образования (СПО). 

Что именно будут проверять? В первую очередь знания 
по русскому и иностранным языкам, математике, исто-
рии. Исследование проводится впервые. В нем будут 
участвовать более 50 тысяч первокурсников из 545 кол-
леджей, техникумов и других организаций СПО из 64 ре-
гионов.

Цель — проверить, знакомы ли студенты с основными 
понятиями, правилами и формулами, умеют ли их приме-
нять, рассуждать логически. Плюс проверяется уровень 
смыслового чтения, понимания информации, будь то 
текст, таблица, диаграмма...

— Мы не собираемся вводить ЕГЭ для студентов коллед-
жей и техникумов, — рассказал замруководителя Рособр-
надзора Анзор Музаев. — Это исследование уровня знаний, 
с которыми ребята приходят на первый курс. В планах — 
посмотреть динамику, то есть второй, третий курс. Прове-
рить, улучшается ли знание общеобразовательных пред-
метов за время обучения.

Зачем это нужно? Ситуация складывается неоднознач-
ная: значительная доля выпускников учреждений СПО по-
ступают в вузы, минуя ЕГЭ. Как правило, они сдают экза-
мены в старой форме. И по ряду вузов были уже выявлены 
нарушения. Поэтому так важно понять реальный уровень 
знаний студентов в колледжах и техникумах хотя бы по ос-
новным предметам.

Для проведения исследования были отобраны студен-
ты самых популярных направлений подготовки. Среди 
них: архитектура, мастер строительных и отделочных ра-
бот, программирование в компьютерных системах, свар-
щик, токарь, повар, автомеханик, акушерское и сестрин-
ское дело и другие. Всего — 64 специальности.

Результаты исследования будут подведены в декабре 
2018 года.
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КСТАТИ
В Москве завершается благо-
устройство 80 «зеленых» зон от-
дыха, в том числе 22 парков 
и природных территорий, 
25 парков по месту жительства 
и 33 «знаковых» объектов: это 
бульвары, скверы и площади, по-
пулярные у горожан.
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Трофей
за победу
в «Тур де 
Франс» украли

НЕ УГЛЯДЕЛИ
ЗА ПРИЗОМ

Сергей Литвинов

БРИТАНСКАЯ велокоманда 
Sky на своем официальном сайте 
сообщила о краже трофея мно-
годневки «Тур де Франс». 

В прошедшем сезоне предста-
вители этой команды выиграли 
все три гонки «Гранд Тура»: Ге-
райнт Томас победил в «Тур де 
Франс», Саймон Йейтс — в «Ву-
эльте», Крис Фрусм— в «Джиро 
д’Италии».

— Трофеи были переданы для 
недавнего велошоу в Бирминге-
ме, — говорится в сообщении 
пресс-службы британской вело-
команды. — Во время уборки тер-
ритории по окончании меропри-
ятия трофей «Тур де Франс» был 
на мгновение оставлен без при-
смотра и тут же украден. 

Герайнт Томас выразил на-
дежду, что ему вернут приз. «На-
деюсь, что кто бы ни взял трофей, 
найдет в себе совесть вернуть 
его», — отметил спортсмен.

«Тур де Франс» является са-
мой престижной велогонкой в 
профессиональном календаре. 
«Большая петля» по дорогам 
Франции проводится с 1903 года. 
В этом году «Тур де Франс» про-
шел с 7 по 29 июля.

НОВОСТИ

ЦСКА вторым
составом
проиграл
«Тюмени»
в Кубке страны

РЕЗЕРВ 
ПОДКАЧАЛ

Артур Нанян

МОСКОВСКИЙ ЦСКА уступил 
на выезде в серии пенальти пред-
ставителю первого дивизиона 
«Тюмени» в матче 1/16 финала 
Кубка России по футболу. 

Основное время встречи за-
вершилось безголевой ничьей. В 
дополнительное время «красно-
синие» открыли счет: на 108-й 
минуте эффектным дальним 
ударом отличился Тимур Пухов. 
Казалось, армейцы добьются 
своего. Но всего за несколько се-
кунд до финального свистка хо-
зяева сравняли счет усилиями 
Александра Столяренко. Как 
итог — 1:1.

К послематчевой серии пе-
нальти ЦСКА оказался абсолют-
но не готов. Все три игрока сто-
личной команды промахнулись. 
А футболисты «Тюмени» уверен-
но использовали все свои попыт-
ки — 3:0.

В других обстоятельствах вы-
лет армейцев можно было бы 
считать сенсацией. Но один из 
ведущих клубов Премьер-лиги 
прилетел в Тюмень резервным 
составом. Из тех, кто более-ме-
нее регулярно выходит в старто-
вом составе «красно-синих» в 
нынешнем сезоне, на поле стади-
она «Геолог» с первых минут по-
явились лишь два защитника — 
Родриго Бекао и Кирилл Набаб-
кин. Остался в Москве многолет-
ний страж ворот ЦСКА Игорь 
Акинфеев.

Полностью стартовый состав 
москвичей выглядел следующим 
образом: Илья Помазун, Родриго 
Бекао, Семен Матвийчук, Ки-
рилл Набабкин, Астемир Гордю-
шенко, Дмитрий Ефремов, Иван 
Олейников, Тимур Пухов, Наир 
Тикнизян, Тимур Жамалетди-
нов, Такума Нисимура.

К слову, ЦСКА уже в третий 
раз подряд вылетает из розыгры-
ша Кубка России на стадии 1/16 
финала. Ранее армейцы проиг-
рывали «Енисею» и курскому 
«Авангарду». Несмотря на это, 
«красно-синие» остаются одни-
ми из рекордсменов по числу по-
бед в турнире. Они семь раз заво-
евывали этот трофей. Столько 
же раз выигрывал «Локомотив». 
Ближайшими преследователями 
столичных клубов являются «Зе-
нит» и «Спартак», у которых в 
активе по три победы.

Остается добавить, что в 1/8 
финала «Тюмень» примет 
«Оренбург». В других парах сой-
дутся: «Локомотив» (Москва) — 
«Енисей» (Красноярск), «Дина-
мо» (Москва) — «Рубин» (Ка-
зань), «Краснодар» — «Крылья 
Советов» (Самара), «Зенит» 
(Санкт-Петербург) — «Ростов», 
«Спартак» (Москва) — «Анжи» 
(Махачкала), «Нижний Новго-
род» — «Урал» (Екатеринбург), 
«Арсенал» (Тула) — «Ахмат» 
(Грозный). 

Матчи этой стадии турнира 
пройдут 31 октября. 

ОЛИМПИЗМ  Российские 
пловцы взяли «золото» 
на юношеских Играх 
в Буэнос-Айресе

Быстрее всех 
в бассейне

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ спортсмены завоевали два «золота» в 
третий день юношеских Олимпийских игр, которые про-
ходят в Буэнос-Айресе.

Обе медали на счету наших пловцов. Сначала Андрей 
Минаков выиграл на дистанции 100 м баттерфляем 
(51,12), оставив позади венгра Криштофа Милака (51,50) и 
итальянца Федерико Бурдиссо (52,42). А потом Минаков 
принес победу нашей команде на последнем этапе эстафе-
ты 4х100 м вольным стилем (3.18,11). Вместе с Минако-
вым чемпионами стали Климент Колесников, Даниил 
Марков и Владислав Герасименко. На пьедестал также по-
пали команда Бразилии (3.20,99) и квартет из Италии 
(3.22,01).

Еще одну медаль — серебряную — для сборной России за-
воевала Яна Енина в стрельбе из пневматического писто-
лета с 10 метров. Енина набрала 235,9 балла, немного 
уступив спортсменке из Индии Ману Бхакер (236,5). 
«Бронзу» завоевала Нино Гхуциберидзе из Грузии (214,6).

Россияне по-прежнему уверенно возглавляют медаль-
ный зачет юношеской Олимпиады в Аргентине с 16 меда-
лями в копилке (13 золотых, две серебряные и одна брон-
зовая). Второе место занимает сборная Венгрии (7-1-1), 
третье — команда Италии (2-4-6).

ВОЛЕЙБОЛ Нашей команде 
для выхода в третий
раунд ЧМ-2018 сегодня 
надо выиграть у Китая

Прочитать 
иероглифы

Владимир Ильин

ЖЕНСКАЯ сборная России в предпоследнем туре вто-
рого этапа проходящего в Японии чемпионата мира по-
терпела поражение от Италии. В Осаке зафиксирован ре-
зультат 1:3 (25:22, 20:25, 18:25, 22:25).

Несмотря на вторую в турнире неудачу, а ранее, еще 
на первой стадии, команда Вадима Панкова уступила 
американкам (2:3), наши девушки сохраняют шанс на 
продолжение борьбы за медали. От каждой из двух вось-
мерок в следующий раунд выходят по три лучшие сбор-
ные. Россия пока четвертая, однако сегодня после матча 
с Китаем может подняться на строчку выше. Надо обяза-
тельно побеждать азиаток. Хотя и этого может оказаться 
недостаточно. 

Изначально предполагалось, что предстоящий матч 
Россия — Китай станет очным спором за путевку в топ-6. 
Однако волейболистки из Поднебесной спутали все 
предварительные расклады, выиграв вчера в трех сетах у 
американок, до этого не знавших поражений — 3:0 
(25:17, 26:24, 25:18). И получается, что даже в случае по-
беды 3:0 подопечные Панкова не смогут обогнать китая-
нок. У обеих команд при самом лучшем для нас исходе 
встречи окажется по 7 побед и 21 очку, но по соотноше-
нию сетов россиянки будут в таблице ниже — 24:9 хуже, 
чем 22:7.

Есть шансы опередить американок, у которых пока 
семь выигрышей и 19 очков. «Звездно-полосатые» в по-
следнем туре встречаются с Италией, которая уже га-
рантировала себе выход в третий раунд и особо не мо-
тивирована. Что касается нашего матча против коман-
ды с Апеннинского полуострова, то россиянки явно не 
справились с атаками Паолы Эгону, набравшей 29 оч-
ков. У проигравших самыми результативными стали 
Ирина Воронкова (21) и Ксения Парубец (13). Не высту-
пающей на втором этапе травмированной диагональ-
ной Наталии Гончаровой полноценной замены так и не 
находится, хотя и наивно было бы на это рассчитывать. 
«Мы хорошо действовали на площадке в первом сете и 
до середины второй партии, особенно в защите. Но в 
итоге план на игру реализовать не удалось», — резюми-
ровал Панков.

Частый стул
На вопрос, знает ли Ко-
корин, что ему может 
грозить федеральный 

розыск, адвокат ответил достаточ-
но туманно. Так или иначе, но пе-
ред следователями футболист вче-
ра все же появился. Хотя и с боль-
шим опозданием. 

Можно предположить, что на 
решение Кокорина все же сходить 
на беседу в следственный главк  
повлияло заявление правоохрани-
телей: в связи с неявкой на допрос 
может начаться процедура объяв-
ления футболиста в розыск.

Его беседа со следователями, 
как и в случае с Мамаевым, тоже 
закончилась задержанием на 48 
часов по подозрению в хулиганст-
ве. Известно, что в ближайшее 
время Кокорину будет предъявле-
но обвинение. Следствие также 
планирует ходатайствовать о 
мере пресечения для него. Это мо-
жет быть как содержание под 
стражей, так и домашний арест.

Напомним, что чуть ранее про-
тив Кокорина и Мамаева возбуди-
ли дело о «хулиганстве». Это более 
жесткая статья, чем «побои». Если 
ранее грозило до 2 лет колонии, то 
по «хулиганке» самое строгое на-
казание — уже до 7 лет. «В отноше-
нии Кокорина и Мамаева возбу-
ждено и расследуется уголовное 
дело по статье 213 Уголовного ко-
декса РФ «Хулиганство», — сооб-
щил в среду глава пресс-службы 
московской полиции Юрий Титов.

Как оказалось, из-за резонанса 
расследование уголовных дел, в 
которых фигурируют футболи-
сты, было передано на уровень 
выше — в Главное следственное 
управление ГУ МВД России по г. 
Москве. Изначально дела о «побо-
ях» были возбуждены в УВД по 
ЦАО — по территориальной при-
надлежности. И гостиница «Пе-
кин», возле которой был избит во-
дитель телеведущей Виталий Со-
ловчук, и расположенная непода-
леку кофейня, где от действий 

футболистов и их друзей постра-
дали чиновники минпромторга, — 
это Центральный округ столицы.

Эксперты, опрошенные «РГ», 
были очень удивлены тем, что по-
сле всего содеянного горе-футбо-
листам изначально вменили та-
кую легкую статью, как «побои».

Кроме меньшего срока, чем за 
«хулиганку», есть одна юридиче-
ская хитрость, на которую явно 
рассчитывали сами футболисты и 
их адвокаты. Дело в том, что дела 
по статье «побои» можно было за-
крыть по примирению сторон, по-
яснил управляющий партнер 
юридической фирмы Роман 
Скляр.  «Квалифицировать дейст-
вия Кокорина и Мамаева по статье 
213 Уголовного кодекса «Хулиган-
ство» — правильно. Ведь там фор-
мулировки такие: грубое наруше-
ние общественного порядка, вы-
ражающее явное неуважение к об-
ществу, совершенное с примене-
нием оружия или предметов, ис-
пользуемых в качестве оружия; по 
мотивам политической, идеологи-
ческой, расовой, национальной 
или религиозной ненависти или 
вражды. Из того, что мы знаем об 
инциденте, действия футболистов 
явно попадают под эти формули-
ровки», — отметил юрист.

Стул, которым ударили чинов-
ника минпромторга Дениса Пака, 
по словам юриста, был фактиче-
ски использован в качестве ору-
жия для нападения, совершенного 
в том числе и по мотиву нацио-
нальной вражды. 

По словам юриста, особенно-
стью статьи о «хулиганстве» явля-
ется то, что это преступление пу-
блично, и уголовное дело подле-
жит возбуждению независимо от 
наличия заявления от потерпев-
шего и не может быть закрыто по 
желанию пострадавших.

Футбол Сборная в домашнем матче Лиги наций будет играть на победу

Поставим шведам 
стенку

Илья Зубко, Калининград 

С
егодня вечером на 
стадионе «Калининг-
рад» в одноименном 
городе сборная Рос-
сии по футболу про-

ведет свой первый в истории до-
машний матч Лиги наций. В го-
стях у команды Станислава Чер-
чесова — сборная Швеции.

После чемпионата мира много 
говорят о наследии, которое этот 
турнир оставил для страны. И 
матч сборной в Калининграде — 
самая что ни на есть наглядная де-
монстрация этого наследия в дей-
ствии. Во время ЧМ-2018 наши 
футболисты здесь не играли, да и 
вообще прибытие национальной 
команды в самую западную точку 
на российской карте еще недавно 
было сложно себе представить. Но 
сейчас в янтарной столице мира 
все условия для матчей такого 
уровня есть. Новенький терминал 
аэропорта, гостиницы и рестора-

ны — все-таки на игру соберутся не 
только местные болельщики. И, 
разумеется, стадион. Он достаточ-
но компактный, вмещает порядка 
35 тысяч человек, но большего для 
команды Футбольной националь-
ной лиги, коей является местная 
«Балтика», понятное дело, не 
надо. Арену построили на острове 
в пешей доступности от центра, 
где раньше был пустырь. Теперь 
футбольный стадион должен стать 
основой для большого спортивно-
го центра. Пока же бело-голубая 
арена стоит в одиночестве и со 
стороны напоминает огромный 
круизный лайнер.

Вторая часть наследия чемпио-
ната мира — интерес к футболу во-
обще и к сборной России в особен-
ности. После турнира игроки — ге-
рои и любимцы нации. И встреча-
ют их соответственно. Накануне 
матча продали последние билеты 

на матч, так что поддержка у ко-
манды Черчесова будет сумасшед-
шая. А у дверей гостиницы, где жи-
вет команда, теперь дежурят жела-
ющие получить автографы или 
сфотографироваться с футболи-
стами. Игроки, впрочем, без на-
добности на улицу не выходят и в 
основном проводят время в номе-
рах или в фойе. Единственной ор-
ганизованной вылазкой накануне 
матча для них стала поездка на ста-
дион, где прошла тренировка. За-
нятие получилось основательное 
— вместо заранее анонсированно-
го часа команда провела на поле 
больше полутора. Что лишний раз 
говорит о серьезности настроя — 
победа над шведами дает сборной 
России хорошие шансы занять 
первое место в группы и перейти в 
более престижную Лигу А, а имен-
но такую цель перед командой из-
начально поставил Черчесов.

После тренировки Станислав 
Саламович пообщался с журнали-
стами. В частности, он рассказал, 
что место в воротах в предстоя-
щем матче займет Гильерме. Так-
же Черчесов прокомментировал 
состояния здоровья полузащит-
ника Алана Дзагоева, который не 
принимал участия в тренировке.

— У Дзагоева не проходит икро-
ножная мышца, она у него спазми-
рована. Вчера он в облегченном 
режиме тренировался, и сегодня 
чувствует, что никакого улучше-
ния нет. Мы оставили его в гости-
нице, где он поработал с физиоте-
рапевтом и отправился на меди-
цинские процедуры, — сказал глав-
ный тренер сборной России. — У 
нас есть время до вечера четверга. 
Если останется все так, как есть, то 
он в игре принимать участия не 
будет и не попадет даже в заявку. 
Рисковать мы никогда не хотим. 
Футболист должен быть на сто 
процентов готов. Иначе мы и себе 
не поможем, и клубам навредим.

Капитан сборной Артем Дзю-
ба, в свою очередь, рассказал о на-
строе команды на игру: «Шведы 
такие же четвертьфиналисты чем-
пионата мира, как и мы. Матч бу-
дет очень серьезный, и мы настра-
иваемся на него соответственно. 
Для нас любой матч очень важен. 

Мы наконец-таки повернули всю 
страну в нашу сторону, и не хотим 
этого терять. Мы очень хотим по-
бедить, тем более дома, при своих 
болельщиках. Надеюсь, что кали-
нинградцы придут и поддержат 
нас. Мы хотим продемонстриро-
вать хороший футбол и, главное, 
победить».

Если смотреть на коэффициен-
ты, которые предлагают на матч 
букмекеры, то россияне — явные 
фавориты матча. Ставки на их по-
беду принимают из расчета 1 к 2. 
Ничья оценивается как 1 к 3,5, а 
вероятность успеха гостей — 1 к 
4,5. Отчасти это объясняется не 
только тем фактом, что россияне 
играют дома, но и результатами 
последних матчей. Напомним, что 
команда Станислава Черчесова 
стартовала в Лиге наций с выезд-
ной победы над Турцией — 2:1, по-
сле чего в эффектном стиле раз-
громила в контрольной встрече 
Чехию — 5:1. Шведы же свой до-
машний матч против Турции про-
играли, причем по ходу встречи 
вели со счетом 2:0, но позволили 
сопернику после этого забить три 
безответных мяча.  

Сборная России считается явным фаворитом матча со Швецией. Хотя скандинавы, как и наша команда, на чемпионате мира-2018 дошли до четвертьфинала. 

Павлу Мамаеву и Александру Кокорину теперь грозит до семи лет лишения свободы за хулиганство.

Акцент

 Уже известно, что ворота 
сборной России сегодня будет 
защищать Гильерме

Стараний нашей связующей Евгении Старцевой (на фото 
справа) и других игроков нашей сборной для победы над ита-
льянками, увы, не хватило. Онлайн-трансляция матча 

Россия — Швеция на сайте
rg.ru/sujet/4504
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За развитием ситуации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5712

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 октября, четверг, 
Первый
22:45 Сборная России — сборная Шве-

ции. Прямая трансляция. 

МЕЖДУ ТЕМ 
На сессии Международного олимпийского комитета 
(МОК), которая прошла в Буэнос-Айресе, было официально 
объявлено, что четвертые летние юношеские Олимпий-
ские игры в 2022 году примет столица Сенегала Дакар.
Первая летняя юношеская Олимпиада прошла в Сингапу-
ре в 2010 году, в 2014-м Игры провели в китайском Нанки-
не, в этом году хозяйкой соревнований стала Аргентина. 
МОК принял решение провести следующий турнир в Аф-
рике. Заявки Ботсваны, Нигерии и Туниса посчитали не-
конкурентоспособными, и Сенегал остался единственным 
претендентом. 
Бюджет юношеских Олимпийских игр-2022 в Дакаре, по 
предварительным подсчетам, составит около  150 милли-
онов долларов, то есть на 50 миллионов больше, чем в Буэ-
нос-Айресе.
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Экстрим Ярославский яхтсмен Игорь Зарецкий продолжает участие в самой опасной и необычной кругосветной гонке

100 дней одиночества

Владимир Снегирев 

В 
дневниках моего колле-
ги, яркого журналиста и 
писателя Ярослава Голо-
ванова, я прочел такие 
строки: «Есть три состо-

яния людей: живые, мертвые и на-
ходящиеся в море». Еще можно до-
бавить состояние человека, кото-
рый долгое время находится в 
море один. Ему не на кого рассчи-
тывать в случае опасности. Не с 
кем поделиться бедой или радо-
стью. На нем одном лежит обязан-
ность идти верным курсом, управ-
ляться с парусами, готовить себе 
еду, чинить поломки, держать 
удар волн.

В команде, согласитесь, все это 
делать проще и привычнее. 

Игорь Зарецкий — единствен-
ный российский участник кругос-
ветной гонки без захода в порты 
под названием «Золотой глобус», 
и он же — единственный человек 
на яхте «Эсмеральда», которая 
сейчас, обогнув южную оконеч-
ность Африки, идет курсом на 
восток, к берегам Австралии. 
Если все будет благополучно, то 
Зарецкий может стать первым 
русским мореплавателем, кото-
рый совершит автономное кру-
госветное плавание. Причем на 
людоедских условиях Golden 
Globe Race, то есть на лодке ста-
рой постройки, без современных 
средств связи и навигации, а так-
же еще с целым рядом ограниче-
ний, предусмотренных правила-
ми GGR. И — в одиночку. 

В июле 18 лодок стартовали из 
гавани французского городка Ле-
Сабль-д’Олон с тем, чтобы, обо-
гнув земной шар, финишировать 
здесь же. Перед началом этой уни-
кальной ни на что не похожей ре-
гаты я допытывался у ее участни-
ков и великих яхтсменов прошло-
го, которые приехали сюда, чтобы 
проводить шкиперов: «Как вы ду-
маете, сколько человек доберется 
до финиша»? Ответ чаще всего 
был таким: «Не более половины».

Теперь, когда позади сто дней, 
можно сказать, что мои собесед-
ники были слишком оптимистич-
ны. Потому что сейчас в океане за 
«Золотой глобус» сражаются 
только восемь яхтсменов — осталь-
ные по разным причинам сдались, 
капитулировали, выбыли из гон-
ки. И это тогда, когда семеро из 
восьми не прошли еще и половину 
дистанции. Возможно, по процен-
ту выбывших участников это со-
ревнование не имеет себе равных 

в современном большом спорте. 
Но то ли еще будет…

А поговорить?
В середине августа и посреди 

Атлантического океана Игорь, от-
вечая на вопрос радиста о том, ка-
кова ситуация на борту, порадо-
вался солнцу, небольшому волне-
нию и закончил так: «Курорт, 
можно сказать».

— А на соседней койке никто 
еще не появился, не начал с вами 
разговаривать? — допытывался у 
него радист.

— Сейчас гляну, — отшутился 
Зарецкий. — Вроде кто-то лежит. А 
разговоры, похоже, впереди.

По поводу разговоров — это не 
шутки. Когда ты много дней один, 
то невольно хочется перекинуться 
с кем-то хоть словом. И слуховые 
галлюцинации — они в такой ситу-
ации объяснимы. Вот спустя ме-
сяц после того сеанса связи Игорь 
сообщил: «Никакой живности, 
кроме альбатросов, не наблюдаю. 
А голоса иногда слышу: как хор 
где-то поет или как дети рядом 
разговаривают. Но это нормаль-
но». А буквально на днях, общаясь 
с тем же радистом Михаилом, за-
метил: «Иногда слышу звуки: буд-
то птицы чирикают».

Легендарный французский 
шкипер 73-летний Жан-Люк Ван 
Ден Хед перед стартом признался 
мне, что в океане разговаривает с 
плюшевым медвежонком, кото-
рый много лет назад подарили ему 
внуки. 

Каждый спасается от одиноче-
ства своим способом. А кого-то 
именно оно, одиночество, уже за-
ставило выбросить белый флаг. 
Например, один из первых поки-
нувший гонку житель Британских 
островов Эртан Бескардес объя-
снил свое решение так: «Я обожаю 
соло на лодке, но чувствовал себя 
очень одиноким без общения с се-
мьей». Другой неудачник француз 
Антуан Кусо пожаловался: «Вы 
никогда до конца не сможете осоз-

нать, даже читая книги великих 
яхтсменов, что это такое — нахо-
диться в полном одиночестве. Они 
много писали о море и окружаю-
щей среде, но ничего не рассказа-
ли о том, что происходит внутри 
тебя».

А что происходит? На сайте 
GGR, где размещается подробная 
информация о гонке, мы видим, 
как меняется психологическое со-
стояние участников: если раньше 
они всецело были заняты паруса-
ми и неохотно откликались на 
просьбы радиооператоров пооб-

щаться, то теперь, спустя сто дней, 
уже никого не надо уговаривать, с 
удовольствием отвечают на во-
просы, рассказывают о своих пе-
реживаниях, ощущениях, радо-
стях и проблемах. 

В ходе другого трафика тот же 
радист продолжал пытать Игоря:

— Вы какую-то информацию из 
внешнего мира получаете помимо 
наших метеопрогнозов?

— Больше никакой. Это техни-
чески почти невозможно. Так что я 
ничего не знаю — ни про выборы, 
ни про борьбу с коррупцией. К 
тому же у меня в последнее время 
и генератор что-то барахлил, надо 
экономить электроэнергию.

Генератор на «Эсмеральде» ра-
ботает по принципу гидроэлек-
тростанции: от движения яхты 
вращается опущенный в воду про-
пеллер. Кроме того, есть солнеч-
ные батареи, а если все это выйдет 
из строя, то можно запустить ди-
зель и от него зарядить аккумуля-
торы, правда, запас солярки на 
борту тоже жестко ограничен ре-
гламентом, поэтому мотор вклю-
чается редко.

Батареи зарядить можно. Но 
вот как зарядить энергией и опти-
мизмом человека, пребывающего 
в океане в полном одиночестве и 
на протяжении многих месяцев? 

В эфире волны — короткие
Связь с внешним миром у За-

рецкого так же, как и у других 

участников GGR, только через ра-
диолюбителей на коротких вол-
нах. Есть, правда, разрешенный 
регламентом еженедельный зво-
нок по аварийному спутниковому 
телефону в комитет гонки, но о 
многом ли поговоришь с Доном 
МакИнтайром (он это все приду-
мал и возглавил комитет) за пять 
отведенных минут? Игорь обычно 
ограничивается скупым расска-
зом о том, как настраивал паруса и 
такелаж.

Тут надо сказать большое спа-
сибо нашим российским радио-
любителям, находящимся в раз-
ных странах и на разных конти-
нентах: они по эстафете бережно 
передают «Эсмеральду» по мере 
ее продвижения на юг, а теперь на 
восток. Долгое время связь с За-
рецким держал Михаил Заскалет 
— сначала он работал из Подмо-
сковья, затем с острова Кипр. 
Следом подключился Андрей 
Панкин из Риги. Когда яхта оги-
бала Африку, эстафету приняли 
два живущих в Кейптауне Олега 
— Неручев и Сахаров. Оба они — 
известные полярники, возглав-
ляли наши обсерватории в Ан-
тарктиде, не понаслышке знают 
цену подобным приключениям. 
Когда же «Эсмеральда» окажется 
вблизи австралийских берегов, 
то там Игоря обещает подхватить 
другой русский «абориген», име-
ющий радиолюбительский по-
зывной. Да и штатные радисты 
наших антарктических поляр-
ных станций тоже прослушивают 
эфир на частотах «Эсмеральды», 
чтобы при необходимости прий-
ти на помощь.

Я назвал только несколько фа-
милий добровольных помощни-
ков Зарецкого, на самом же деле 
их гораздо больше, и, конечно, те-
перь они тоже вполне могут счи-
таться хоть и косвенными, но важ-
ными участниками кругосветной 
гонки.

За сто дней регаты было толь-
ко три случая срыва радиосвязи — 
из-за плохого прохождения волн, 
это, кстати, само по себе достиже-
ние, достойное Книги рекордов 
Гиннесса. Благодаря радиолюби-
телям Игорь ежедневно получает 
подробный метеопрогноз, ве-
сточки из дома. И мы тоже сквозь 
шумы и помехи можем задать ему 
свои вопросы о житье-бытье на 
лодке в «ревущих сороковых». 
Некоторые вопросы-ответы за 
эти сто дней я суммировал ниже и 
теперь знакомлю с ними читате-
лей «РГ».

«Вышел на палубу — 
смотреть страшно»
Как переносится сильная качка? 
Понятно, что вы — морской волк, и 
все же…
ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: Если бы я был под-
вержен морской болезни, то со-
шел бы с ума уже через несколько 
дней. Одно плохо: от больших волн 
в каюте всегда бардак. Только на-
ведешь порядок, а тут опять 
шторм и погром…

А как бытовые вопросы решают-
ся? Чем чаще всего приходится 
заниматься?
ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: Чем в основном за-
нимаются яхтсмены? Разбирают 
бухты с веревками, а потом опять 
собирают в бухты эти веревки. 
Так и я — большую часть дня зани-
маюсь этим. Ну и всякие мелкие 
ремонты. Почти каждый день что-
то ломается, рвется, требует за-
мены.

С пресной водой у меня все 
нормально. В цистернах еще око-
ло шестисот литров. Обычно я на-
полняю три бутыли, примерно 
пять с половиной литров, и этого 
мне хватает на три-четыре дня. 
Пробовал собирать дождевую во-
дичку, но хороших ливней пока не 
было, и литра не набрал.

С питанием тоже нет проблем. 
Если не сильно дует, то и борщ де-
лаю, и пюре картофельное. Есть 
газовая плита, есть еще запасная — 
она может работать и на газе, и на 
солярке.

Веду ли дневник? Честно гово-
ря, в условиях постоянной качки 
записывать бывает сложно. А на 
диктофон кое-какие мысли и на-
блюдения наговариваю. Когда си-
дишь в кокпите, особенно ночью, 
там ворох мыслей. Наверное, если 
нормальному человеку их озву-
чить — он удивится.

Интересно, какие воспоминания, 
мысли и мечты посещают челове-
ка, который уже столько дней 
один в открытом море?
ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: Что только не вспо-
минается. Бывает, и ахинея, и сны 
снятся о людях, о которых и ду-
мать забыл, а они приходят. Мысли 
о морском величии нации. Оно, ве-
личие, или на военно-морском ку-
лаке основывается, или на том, что 
у людей море в душе. Во многих 
странах я видел, как бабуси и деду-
си в шторм ходят под парусом. По 
мне, так это и есть величие.

А мечты? . 
ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: (Засмеялся) Один от-

вет: полежать на диване и кота 
погладить. Недельки бы две. А 
так… Я пока не загадываю ничего 
особенного. К финишу бы прийти 
и всех увидеть. И прийти чисто, 
без всяких помарок.

Вот космонавтов спрашивают: 
бывает ли у них свободное время, 
чтобы почитать, музыку послу-
шать? А у вас как с этим?
ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: Читать неудобно: ка-
чает все время. Музыка — да. Но 
это в основном ночью, когда ля-
жешь в койку, ну и послушаешь 
магнитофон немного: Визбор, Го-
родницкий, Пак… Режим уже вы-
работался. Сплю урывками, по-
немногу. В три часа ночи выбира-
юсь на кокпит.

Как отметили свой день рожде-
ния?
ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: Открыл баночку 
икры, налил немного виски. Так 
вот и отметил. Погода позволила. 
Зато ночью началось… Выбрался 
на палубу — лучше бы не выбирал-
ся, смотреть страшно. Стоит визг с 
воем.

Теперь вот думаю, как дальше? 
Наработался так, что пальцы на 
руках еле шевелятся. Два дня лож-
ку с усилием мог держать. И ухва-
титься за что-то было сложно, пле-
чом упирался.

Было хоть раз по-настоящему 
страшно?

ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: Пока не было. Тре-
вожно — да. Особенно как раз сра-
зу после дня рождения, когда по-
стоянное дутье началось и пошли 
проблемы с парусами.

Насколько по 10-балльной шкале 
вы оцениваете свое состояние?
ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: Состояние нормаль-
ное. Но усталость накопилась. 
Она носит больше психологиче-
ский, а не физический характер. 
Надо бы передохнуть, рассла-
биться. Вот вчера волны были ме-
тров по шесть. Как взлетишь на 

гребень, так до Америки все вид-
но. 

А как лодка все это выдерживает?
ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: Лодка в ладу с Юж-
ным океаном. Она словно для него 
и сделана. Я когда несколько лет 
назад впервые увидел ее, то сразу 
влюбился. Да, она, возможно, тя-
желовата, но зато это надежный 
крейсер — в любую погоду тебя вы-
везет. Все дырки и щели, откуда 
вода пробивалась, я загерметизи-
ровал. Сейчас нормально. Правда, 
когда гребень хороший бывает, то 
пробивает через люк и струйки 
воды летят внутрь. Надо будет за-
навеску соорудить, чтобы на кой-
ку не попадало.

Много ли кораблей видели за сто 
дней?
ИГОРЬ  ЗАРЕЦКИЙ: Только два, и оба — 
издалека. С одним, правда, по ра-
дио связался и даже уточнил свои 
координаты.

Как выглядите после более чем 
трехмесячного отсутствия: брее-
тесь или отпустили бороду? Стри-
жете ли волосы или ходите как Ро-
бинзон?
ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: После Канарских 
островов побрил голову, и сразу 
стало очень легко. Раз в неделю 
бреюсь. Похудел или поправился? 
Да, вроде во всю старую одежду 
влезаю спокойно. А весов у меня 
тут нет.

Неужели ни разу не пожалели о 
том, что решились на такое?
ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ: За все это время у 
меня не было мысли, что зря ввя-
зался в это дело. Мол, сидел бы 
лучше дома… Да, бывают момен-
ты грусти и тоски, но они не связа-
ны с участием в гонке, они связа-
ны с какими-то неурядицами, с не-
возможностью что-то сделать. 
Или когда я чего-то не понимаю: 
как сделать? Что касается гонки, 
то я ведь к этому шел, можно ска-
зать, всю жизнь.

Спешит, не торопясь
Конечно, у читателя возникнет 

вопрос: на какой позиции сейчас 
Зарецкий в этом необыкновенном 
соревновании? Тут формально 
хвалиться нечем. Он идет предпо-
следним, седьмым, сзади только 
австралиец Марк Джон Синклер, 
да и тот, похоже, вот-вот может на-
стичь «Эсмеральду».

Но все в этом мире относитель-
но. Где великий француз Филипп 
Пеше, который долгое время был 
первым и, по общему мнению, 
имел самые лучшие шансы завое-
вать «Золотой глобус»? Он не смог 
устранить повреждения на своей 
яхте после урагана и сошел с ди-
станции в Кейптауне. Где замеча-
тельный индиец Абилаш Томи и не 
менее храбрый ирландец Грегор 
МакГакин — они шли в гонке соот-
ветственно третьим и четвертым? 
Их яхты — без сорванных штормом 
мачт, вдребезги искалеченные — 
сиротливо дрейфуют в океане, а 
сами шкиперы в ходе спасатель-
ных операций с привлечением во-
енных кораблей, самолетов и вер-

толетов эвакуированы на Боль-
шую землю.

Повторю: из стартовавших во-
семнадцати лодок только восемь 
продолжают сейчас соперничать 
за «глобус». А ведь большая (с уда-
рением на первом слоге) часть 
пути еще впереди. Включая тайфу-
ны Тихого океана, гигантские, вы-
сотой в сорок метров, волны у 
мыса Горн, встречные ветра Ат-
лантики.

Зарецкий намеренно избрал 
такую внешне невыгодную стра-
тегию: я пока не стану спешить, 
лучше поберегу яхту, а там посмо-
трим… Он явно теряет преимуще-
ство, обходя стороной циклоны. И 
явно проигрывает в скорости, со-
кращая площадь парусов при 
сильном ветре. Но зато во всех его 
сообщениях комитету гонки неиз-
менно присутствует фраза: 
Esmeraldaok.

В одном из последних разгово-
ров с радиолюбителем Олегом Са-
харовым (Кейптаун) он заметил:

— Лучше я мили потеряю, но 
лодку сохраню. У нас, яхтсменов, 
есть два основных правила: терпе-
ние и благоразумие.

— Это верно, — поддержал его 
почетный полярник Сахаров. — 
Безопасность — прежде всего. А 
про терпение еще Нансен гово-
рил: это основная благодетель по-
лярного путешественника.

— Значит, мы из одного мура-
вейника, — наверное, улыбнулся 
на своей лодке Зарецкий.

Кроме ураганных ветров и ги-
гантских волн шкиперов подсте-
регают и многие другие опасно-
сти. К примеру, голландец Марк 
Слэтс сообщил, что испытывает 
проблемы с пресной водой. В 
стремлении максимально облег-
чить свою лодку он взял на борт 
ограниченный запас воды, пона-
деявшись на обильные ливни в 
тропической зоне. А сезон, как на 
зло, выдался засушливым.

Лидирует в GGR уже давно и, 
похоже, прочно француз Жан-Люк 
Ван Ден Хед. Причем его преиму-
щество так велико, что идущий 
вторым Марк Слэтс отстает почти 
на две тысячи миль. Чтобы было 
понятно, это примерно расстоя-
ние от Москвы до Омска. 

Все гадают: как это французу 
удается идти с такой сумасшед-
шей скоростью? Возможно, се-
крет в том, что это уже шестая 
кругосветка Жан-Люка, он лучше 
других знает все подвохи и ухабы 
на дистанции длиной в тридцать 
тысяч миль. Если он сохранит та-
кой темп, то сможет оказаться в 
родной Франции уже в начале 
февраля следующего года и тем са-
мым более чем на сто дней побьет 
рекорд подобного плавания, уста-
новленный пятьдесят лет назад сэ-
ром Робином Нокс-Джонстоном.

Хотя, повторяю, прогнозы в 
этом деле строить не следует. Вот и 
сам Жан-Люк, который на днях 
сделал трехчасовую остановку 
вблизи острова Тасмания, чтобы 
передать Дону МакИнтайру виде-
оматериалы и накоротке пооб-
щаться с прессой (все это проис-
ходило в открытом море, без захо-
да в порт), сказал в ответ на ком-
плименты:

— Сам я далеко не уверен в том, 
что буду первым. Впереди еще 
большой путь! Но теперь, когда 
пройдена половина дистанции, 
уже можно сказать, что я направ-
ляюсь домой, в Ле Сабль. До этого 
я шел из Ле Сабля.  

Игорь Зарецкий в очередной 
депеше, адресованной комитету 
гонки, был по обыкновению кра-
ток: Esmeraldaok.

На яхте «Эсмеральда» по регламенту гонки запрещено пользоваться современными средствами связи и навигации.

Акцент

 Игорь Зарецкий: В свой день 
рождения лучше бы на палу-
бу не выбирался, смотреть 
страшно. Стоит визг с воем 

Акцент

 Зарецкий может стать первым 
русским мореплавателем, 
который совершит автоном-
ную кругосветку

Зарецкий — один на один с океаном. Никаких новостей из внешнего мира он не получает. Большую часть дня нашему яхтсмену приходится возиться с веревками, постоянно что-то ремонтировать.
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